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Hacienda inicia 
operación cicatriz
POR DAVID PÁRAMO

Para Arturo Herrera, la Se-
cretaría de Hacienda necesi-
ta mejorar su comunicación 
interna para coordinarse 
mejor con otros sectores del 
gobierno.

En entrevista, el funciona-
rio reconoció que esta tarea 
se requiere por el contexto 
en el que asume la titulari-
dad de la dependencia.

“Las responsabilidades 
públicas no se toman en abs-
tracto, sino que se asumen 
en contextos muy especí-
ficos, como el que a mí me 
tocó. La primera responsa-
bilidad que tengo es tejer y 
fortalecer los lazos de la Se-
cretaría de Hacienda, hacia 
adentro, para asegurarnos 
que hay trabajos coordina-
dos, y con los distintos entes 
del gobierno”, sostuvo.

Señaló la necesidad de 
tener un mejor contacto con 
los mercados financieros, los 
analistas y la población en 
general, a través de mensajes 
claros y consistentes.

“La comunicación es muy 
importante para la tran-
quilidad. Es obligación del 
gobierno dar información 
porque es propiedad de los 

ENTREVISTA CON ARTURO HERRERA
Entre las tareas prioritarias del nuevo titular de la SHCP están fortalecer los lazos internos 
en la dependencia y mejorar la comunicación con otros entes del gobierno y la población

Observe el video 
Qué pretendes, 
tema de Oasis.

FESTEJAN, PERO TAMBIÉN EXIGEN
La selección femenil de Estados Unidos celebró su 
cuarto título mundial con un desfile en Nueva York, en 
el que no faltaron los llamados a la equidad salarial 
en el futbol y las condenas al discurso excluyente. 
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“SÍ SE PUDO, 
NORBERTO”
La Universidad del 
Pedregal entregó ayer 
un diploma póstumo 
en la licenciatura 
en mercadotecnia 
internacional a los papás 
del joven asesinado.
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QUITARÁN 
REGLAS A 
PROGRAMAS
Para 2020, el gobierno 
flexibilizará los 
criterios para medir los 
resultados, rendición de 
cuentas y transparencia 
de varias estrategias 
sociales, al eliminar sus 
Reglas de Operación.
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SON 
UN DÚO 
DINÁMICO
J Balvin y Bad Bunny 
charlan con Excélsior 
sobre el éxito de 
Oasis, el nuevo disco 
en el que colaboran. 
El video del tema 
Qué pretendes suma 
más de 20 millones 
de reproducciones.

FUNCIÓN

LA IP PIDE FIJAR PRIORIDADES 
El cambio de estafeta en Hacienda es una oportunidad 
para realizar acciones que detonen el crecimiento, 
aseguran líderes empresariales.

URZÚA SE 
PELEÓ CON 
ROMO, EL SAT...
López Obrador reveló 
que el exsecretario le 
propuso un Plan Nacional 
de Desarrollo neoliberal 
“como si lo hubiese hecho 
Carstens o Meade”.
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PANISTAS SE 
DESMARCAN
Tanto Mauricio Kuri, 
coordinador del PAN en el 
Senado, como Francisco 
Domínguez, gobernador de 
Querétaro, negaron estar 
implicados en operaciones 
ilegales de Libertad 
Servicios Financieros.
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ANTIVACUNAS 
SE EXPANDEN 
COMO VIRUS
En 2016, América fue 
la primera zona libre 
de sarampión, pero 
los recientes brotes en 
Venezuela, EU y Brasil 
son por el movimiento 
antivacunas, dijo la OMS.
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DESLAVE 
SEPULTA A 
7 EN PUEBLA
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ADIÓS AL 
VIAGRA Y LOS 
IPHONE BARAS
En dos semanas, 
autoridades iniciarán 
acciones contra la 
venta de celulares, 
medicamentos e incluso 
mascotas en mil 570 
tianguis capitalinos.
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SU RAQUETA 
ES DE OTRO 
MUNDO
Roger Federer 
se convirtió en el 

primer tenista en 
ganar 100 juegos 
en Wimbledon. 
Mañana enfrentará 
a Rafael Nadal 
en la semifinal del 

torneo inglés.
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Carlos Elizondo Mayer-Serra 6

POR JUAN PABLO REYES

Juan Collado está detrás de 
una red de lavado confor-
mada por cuatro empresas 
fantasma, de acuerdo con 
imputaciones de la FGR.

En la primera audiencia 
del caso, que duró 11 horas, 
los fiscales señalaron que el 
abogado y otras cuatro per-
sonas, sobre las que también 
hay órdenes de captura, con-
formaron en 2010 un grupo 
para blanquear recursos.

Entre sus operaciones 
destaca la venta de una pro-
piedad que no les pertenecía 
y cuyas ganancias transfirie-
ron, vía Libertad Servicios 
Financieros, a cuentas que 
Collado y uno de sus socios 
tienen en Europa.

La denuncia por la que se 
le dictó prisión preventiva de 
seis meses al abogado es la 
compraventa de un predio 
en Querétaro, del empresario 
Sergio Bustamante, a quien 
le suplantaron su identidad.
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Juan Collado lavó recursos 
con cuatro firmas fantasma

EL ABOGADO PASARÁ MEDIO AÑO EN PRISIÓN PREVENTIVA

La propiedad en Querétaro.

Durante la audiencia, Collado tuvo malestares, como parálisis facial.

mexicanos. Esto debe ha-
cerse de una manera trans-
parente y entendible para el 
público”, dijo.

Además de crecer a una 

mayor tasa, Herrera buscará 
que ésta sea incluyente y be-
neficie a la mayor parte de la 
población, en particular re-
giones rezagadas y mujeres. 

Tiene claro que es nece-
sario invertir en la relación 
con el sector energético.

“La relación de Hacienda 
con Pemex no puede ser es-
porádica. Pemex es el activo 
principal del gobierno fede-
ral y, si no es el activo prin-
cipal de la nación, es uno de 
ellos; lo tenemos que cuidar 
y proteger”, indicó.

DINERO

TEPITO ESTÁ 
DE LUTO

Armando Ramírez, 
escritor, cronista 

y periodista, autor 
de Chin chin, 
el teporocho, 

Noche de califas 
y Quinceañera, 

entre otros relatos 
urbanos, murió a 

los 67 años.
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POR JUAN PABLO REYES

Los funcionarios de man-
do de la Comisión Na-
cional de los Derechos 
Humanos y la Comisión 
Federal de Competen-
cia Económica ya pueden 
percibir un salario 40% 
superior al del Presidente.

Por mayoría de votos, 
la Primera Sala de la Cor-
te revirtió la negativa de 
suspensión para que los 
trabajadores de dichos or-
ganismos autónomos pu-
dieran mantener el sueldo 
que recibían de acuerdo 
al Presupuesto 2018.

A inicios de mes, la Se-
gunda Sala rechazó un 
proyecto que proponía 
ratificar la decisión de ne-
gar al Inegi la suspensión 
contra la Ley de Salarios.
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En la CNDH 
y la Cofece 
ganarán 
más que el 
Presidente

Ilustración: Daniel Rey

Foto: Ricardo Sánchez
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Para crecer y tener mejores ingresos tenemos que 
buscar formas más eficientes en las que todos los 
mexicanos tengamos que contribuir; eso también 
requiere que los mexicanos tengan certeza de 
dónde van esos recursos”.

ARTURO HERRERA
NUEVO SECRETARIO DE HACIENDA

MÁS FLEXIBLES
 l Beca a estudiantes de 
nivel medio superior.

 l Sembrando Vida.
 l Jóvenes Construyendo 
el Futuro.

 l Precios de garantía a 
productos alimentarios

 l Crédito Ganadero a la 
Palabra.

 l Microcréditos para el 
Bienestar
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Golpe en Baja California
La inopinada renuncia de Carlos Urzúa acaparó los reflecto-
res informativos el martes. Eso provocó que se quedara mo-
mentáneamente fuera de la discusión pública un tema que 
debiera preocupar sobremanera a todos los ciudadanos que 
creen en la democracia y la necesidad de cuidarla: la sorpre-
siva ampliación del periodo de gobierno del próximo gober-
nador de Baja California por parte de la Legislatura estatal.

La duración de la gubernatura era un tema legalmente 
zanjado. El 28 de mayo pasado, cuatro días antes de que 
celebraran las elecciones en el estado, el Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación revocó el fallo de su par 
local, que, tres semanas antes había dado la razón al en-
tonces candidato a gobernador Jaime Bonilla Valdez –hoy 
gobernador electo–, en el sentido de que la reforma elec-
toral de 2014, que redujo de seis a dos años el periodo de 
gobierno para empatar los calendarios electorales estatal y 
federal, había afectado sus derechos políticos.

Esa vez, con dos votos a favor y uno en contra, los magis-
trados del tribunal estatal declararon inaplicable el artículo 
octavo transitorio de la reforma electoral de 2014 y orde-

naron al Instituto Estatal Electo-
ral una adición a la convocatoria 
de la elección a gobernador para 
ampliar el periodo a seis años.

Antes, en septiembre de 2018, 
al emitirse la convocatoria a las 
elecciones, la aspirante a la gu-
bernatura Blanca Estela Fabela 
Dávalos, quien pertenece a Mo-
rena, impugnó la duración del 
periodo fijado por la reforma (1 de 
noviembre de 2019 al 31 de oc-
tubre de 2021) con el mismo ar-
gumento que emplearía Bonilla 
unos meses después: la afectación 
de sus derechos políticos.

Y la Legislatura local –la misma 
que esta semana decidió, por sus 
pistolas y de noche, poner la mesa 
al gusto de Bonilla– encargó una 
opinión jurídica sobre la reforma 

de 2014 y decidió que cambiar el periodo de funciones del 
ejercicio constitucional de gobernador era “una modificación 
legal fundamental, por lo que la reforma no podría aplicarse 
en el proceso electoral 2018-2019”.

De esa opinión hizo caso omiso el tribunal electoral local, 
el cual, como digo arriba, luego fue rebatido por el federal, al 
cuarto para las doce, cuando las campañas ya habían termi-
nado y los electores se disponían a ir a las urnas.

Las votaciones ocurrieron, el domingo 2 de junio, con una 
certeza: los ciudadanos votaron por un gobernador que du-
raría dos años en el cargo. No cinco. No seis. Solamente dos.

Aun así, la Legislatura local –como le digo, la misma que 
había decidido que era improcedente cambiar la duración 
de la gubernatura una vez iniciado el proceso electoral– se 
reunió el lunes en sesión nocturna y, mediante voto secreto, 
resolvió ampliar de dos a cinco años el periodo.

La reforma fue aprobada por 21 votos a favor y uno nulo. 
Lo increíble es que se pronunciaron a favor 9 diputados del 
PAN, 5 del PRI, uno de Movimiento Ciudadano y uno del PRD, 
además de los 5 de Morena y sus aliados en el Congreso local.

Cuando salieron de la sede de la Legislatura, los diputados 
panistas fueron recibidos con gritos de “¡traidores!” por mili-
tantes del partido que esperaban que sus compañeros acata-
ran la orden de la dirigencia nacional de votar en contra. No 
han podido quitarse de encima la percepción de que fueron 
maiceados para aprobar la reforma.

Ahora se espera que el cambio aprobado sea motivo de 
una acción de inconstitucionalidad. Expertos en derecho están 
confiados en que la Suprema Corte tumbará esa aberración.

Pero no por eso deja de ser preocupante que los diputados 
locales se hayan prestado a esta jugarreta de Bonilla y Morena. 
Obviamente, las consecuencias trascienden a Baja California 
porque podrían sentar las bases para que los mandatos por los 
que voten los ciudadanos sean ampliados o reducidos al gusto.

Los ciudadanos 
votaron por un 
gobernador que 
duraría dos años 
en el cargo. No 
cinco. No seis. 
Solamente dos.

EL SONDEO
¿Cree que el nombramiento del 
nuevo titular de la SHCP sea 
aprobado por la Cámara de 
Diputados sin contratiempos?

www.imagen.com.mx, 01800 300 
(IMAGEN)   Tel. 5128 3096

EL RADAR EXCÉLSIOR

Sí
87%

LO QUE VIENE
Senado de la República
El senador Ricardo Monreal, 
presidente de la Jucopo, 
presenta su libro Reforma al 
sistema financiero mexicano. 
Una visión de futuro.

85 Aniversario
El Sindicato Nacional de 
Trabajadores Mineros, 
Metalúrgicos, Siderúrgicos 
y Similares de la República 
Mexicana celebra el 85 
aniversario de su constitución.

Educación superior
La SEP y la Asociación Nacional 
de Universidades e Instituciones 
de Educación Superior inauguran 
el foro de consulta sobre la 
legislación secundaria en 
materia educativa.

Pelean por espacio para juegos mecánicos
Mujeres, niños y personas de la tercera edad resultaron 
golpeados tras un enfrentamiento entre policías municipales de 
Toluca y los dueños de juegos mecánicos Delgado. El zafarrancho 
se dio cuando las autoridades llegaron a retirar los juegos 
mecánicos de la Plaza España para que pudiera instalarse la 
empresa que fue autorizada para la Feria del Carmen.

Proponen priorizar a normalistas para plazas

PULSO NACIONAL TODO MÉXICO

Crece descontento 
por extensión en BC

POR LETICIA ROBLES 
DE LA ROSA
leticia.robles@gimm.com.mx

La decisión del Congreso 
estatal de Baja California, 
de ampliar de dos a cin-
co años el periodo del go-
bernador electo, generó las 
críticas de diferentes acto-
res políticos, incluso Cuauh- 
témoc Cárdenas calificó esa 
decisión como un certero 
golpe a la democracia del 
país y el grupo parlamen-
tario del PAN en el Senado 
anunció que promoverá jui-
cio político contra los legis-
ladores estatales.

La noche del martes, por 
medio de su cuenta de Twi-
tter, Cuauhtémoc Cárdenas 
Solórzano, dos veces candi-
dato presidencial, fundador 
del PRD, partido del cual 
fue dirigente moral, expre-
só que “el Congreso de Baja 
California ha decidido vul-
nerar el orden republicano 
y democrático. Ofende la in-
teligencia, cae en ilegalidad 
y pierde total legitimidad 
al prolongar de dos a cinco 
años el mandato del gobier-
no electo.

“Bajacalifornianos y todo 
aquel con capacidad para 
protestar legalmente deben 
hacerlo y demandar a las 
autoridades, y al Congreso 
federal, sanción para dipu-
tados locales que votaron 
por la prolongación de man-
dato, así como la desapari-
ción del Congreso local de 
Baja California.

“Aceptar esta prolon-
gación de mandato abre 
riesgos de mayores ilegali-
dades y atropellos al man-
dato democrático en toda 
la República”, destacó el 
político.

En tanto, ayer, los sena-
dores y diputados federa-
les del PRD, Miguel Ángel 
Mancera y Verónica Juárez, 
criticaron la decisión asu-
mida por el Congreso de 
Baja California y desta-
caron que será necesario 
frenar judicialmente esta 

VULNERA EL ORDEN DEMOCRÁTICO: CÁRDENAS
Senadores panistas 

anuncian que 
promoverán juicio 
político contra los 
legisladores que 

avalaron el cambio

VEGA APLICARÁ VETO DE 
BOLSILLO A LA REFORMA
Luego de que el Congreso 
local aprobó el lunes la ex-
tensión de la próxima guber-
natura de Baja California, de 
dos a cinco años, el manda-
tario estatal, Francisco Vega, 
dijo que no publicará la refor-
ma en el Periódico Oficial de 
la entidad.

En redes, el gobernador 
señaló la víspera, que “todos 
estamos comprometidos en 
atender la voluntad de los 
ciudadanos expresada el 
pasado 2 de junio, en la que 
se votó por una gubernatura 
de 2 años”.

Por tal motivo, informó 
que no publicará en el Pe-
riódico Oficial del Estado la 
reforma aprobada.

Subrayó que a los can-
didatos, partidos políticos 
y ciudadanos les asiste el 
derecho de utilizar los instru-

mentos jurídicos existentes 
para manifestar su desacuer-
do y enfrentar esta acción.

Asimismo, reafirmó su 
determinación de respetar la 
vigencia del Estado de dere-
cho en Baja California.

Por separado, Ernesto Ru-
ffo Appel, exgobernador de 
BC, consideró “lamentable” 
el aval de la reforma.

En entrevista con Pascal 
Beltrán del Río, para Imagen 
Radio, acusó a Jaime Bonilla, 
mandatario electo, de “mani-
pular” al Congreso local, por 
lo que se dijo a favor de que 
la reforma no sea publicada, 
ya que podría “romper el 
Estado de derecho”.

En tanto, La Comisión 
Nacional de Ética Partidaria 
del PRI decidió castigar a los 
diputados priistas locales de 
Baja California que votaron 

Todos estamos comprometidos 
en atender la voluntad de 
los ciudadanos expresada 
el pasado 2 de junio... por 
tal motivo, informo que no 
publicaré en el Periódico Oficial 
la reforma aprobada.”

FRANCISCO VEGA
GOBERNADOR DE BC

Foto: Especial/Archivo

En sesión extraordinaria, el pasado 8 de julio, el Congreso de Baja California aprobó ampliar el periodo de 
la gubernatura de Jaime Bonilla, mandatario electo, de dos a cinco años.

21
DIPUTADOS
locales de Baja California 
avalaron la extensión de la 
gubernatura, de los 22 que 
asistieron a la sesión.

decisión, que es, a todas lu-
ces, inconstitucional.

Y, en conferencia de 
prensa, los panistas dijeron 
que se trata de un atentado 
contra todo el país; se trata 
de un “antecedente terrible”.

Damián Zepeda desta-
có que los panistas que es-
tán en ese Congreso y que 

aprobaron esta reforma, 
junto con el resto de los le-
gisladores de otros partidos 
políticos que lo avalaron, 
“están corrompidos; están 
echados a perder” y anun-
ció que los panistas irán en 
contra de esos legisladores, 
con la promoción de un jui-
cio político.

Lava su nombre. Lorena Piñón exigió que el presidente de la Comisión de Justicia 
Partidaria del PRI, Fernando Elías Calles, le ofrezca una disculpa pública por asegurar que no 
cumplía con los requisitos para ser candidata a la dirigencia del partido. Piñón fue expulsada 
del tricolor por presuntamente haber sido candidata del PAN en 2015.  -Leticia Robles de la Rosa

a favor de extender de dos 
a cinco años el mandato del 
morenista Jaime Bonilla. 

 — De la Redacción, con información 

de Notimex e Iván E. Saldaña

 l Jaime Bonilla 
Valdez.

El diputado de Morena 
y exlíder de la CNTE en 
Oaxaca, Azael Santiago 
Chepi, propuso una 
reforma a la Ley General de 
Educación para priorizar que 
se otorguen las plazas de 
maestros a los egresados de 
las escuelas normales, tanto 
federales como estatales.  
      La propuesta plantea 
adicionar el capítulo IX a la 
Ley para regular de forma 
concreta el Sistema para la 
Carrera de las Maestras y 
los Maestros con un sistema 
integral de formación, 
actualización, capacitación y 

profesionalización, así como 
los procesos de selección, 
promoción y reconocimiento 
del personal docente, 
directivo y de supervisión 
para la educación básica 
para avanzar en las 
modificaciones que mandata 
la Reforma Educativa de 
mayo pasado. 
       “La Ley del Sistema para 
la Carrera de las Maestras y 
los Maestros garantizará la 
igualdad de oportunidades”, 
detalla la propuesta. 

-Vanessa Alemán 

e Iván E. Saldaña

Foto: Cuartoscuro

No
13%
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Arsenal
Francisco Garfias
panchogarfias@yahoo.com.mx

El “Meade” incrustado  
en la 4T
Carlos Urzúa regresó al bando de los conservadores, los 
fifís, los machuchones. Su salida es “la crónica de una renun-
cia anunciada”, como la calificó el diputado Porfirio Muñoz 
Ledo. La también diputada de Morena, Tatiana Clouthier, 
de plano dijo que la carta de renuncia del exsecretario de 
Hacienda es “un acto de cobardía”. Le reprocha haber dejado 
“puntos a la imaginación”. 

El propio Presidente de la República lo dijo ayer en la 
mañanera. “(Urzúa) Me presenta un Plan Nacional de Desa-
rrollo. No reflejaba un cambio. Era como si lo hubiera hecho 
Carstens o Meade”, recalcó.

  
*Urzúa vivió más de siete meses en las entrañas de la 4T.  
Sabe de lo que habla cuando dice que se han tomado deci-
siones de política pública “sin sustento”.

No parece servir de mucho que haya denunciado a los 
“influyentes” del gobierno federal 
que impusieron en la secretaría a 
funcionarios que ni idea tienen de 
la Hacienda Pública. “Están allí 
con una patente de conflicto de 
interés”, escribió. Pero en Palacio 
Nacional, obvio, no tienen el me-
nor interés en que se investiguen 
esas denuncias.

 
*Fuera del país ven con escepti-

cismo la renuncia. La califican de inesperada, pero no sor-
prendente. En su reporte sobre México, expertos del Grupo 
Eurasia destacan, entre otras cosas, el desacuerdo de Urzúa 
con el plan de negocios de Pemex. “No es la primera (y pro-
bablemente no será la última) renuncia por desacuerdos 
sobre la gestión de políticas públicas de un gobierno que 
funciona mal y tiene objetivos inconsistentes”, dicen. Eso sí. 
Califican de “positivo” el nombramiento de Arturo Herrera 
como titular de la SHCP. “Intentará cumplir con la disciplina 
fiscal”, subrayan. Pero advierten que tendrá influencia limi-
tada. “Se muestra como un soldado”, aseveran.

 
*No habrá cambio en lo económico. Seguirá la transforma-
ción hasta donde tope con la realidad. No le hace que las 
calificadoras internacionales hayan degradado el perfil cre-
diticio de Pemex ni que los pronósticos de crecimiento estén 
por debajo de la meta del 2% fijada para este año.  

Tampoco que haya caído en 88% la creación de empleos 
en mayo; que la inversión fija haya bajado o que los ingresos 
petroleros hayan disminuido 17.5 por ciento.

Tenemos un inquietante problema económico, pero en 
Palacio Nacional “tienen otros datos”. El Presidente está con-
forme y es lo que cuenta. Presume el peso como “la moneda 
que más se ha fortalecido en el mundo”. 

Aunque los mercados “tienen otros datos”. Esa fortaleza, 
dicen, se debe a las altas tasas de interés que se pagan en 
México. Seis puntos más que en EU.

 
*A Carlitos lo ví ayer fuera del Senado. Un niño de 10 u 
11 años que se manifestaba en la calle de Madrid vestido 
de Policía Federal. Su padre forma parte de esa maltratada 
corporación que está a punto desaparecer para dar paso a la 
Guardia Nacional. Es de los rebeldes que el Ejecutivo llama 
“indisciplinados”. El niño levantaba una elocuente pancarta 
en la que se leía:  “Obrador, dijiste que no separarías familias 
y ya separaste la mía”. Lo acompañaba su mamá, Susana, 
quien no paraba de decirnos que es “mentira” que haya ha-
bido acuerdo con las autoridades.

Eran decenas de policías y sus familias las que se mani-
festaban en las afueras del recinto parlamentario. Estaban 
allí, decían, porque en Palacio Nacional no los ven ni los 
oyen. Fueron recibidos por una comisión plural de senado-
res integrada, entre otros, por Miguel Mancera, Nancy de 
la Sierra, Xóchitl Gálvez, Claudia Anaya, Alejandro Peña, 
Pilar Lozano y María Rosete. La reunión fue útil, a juzgar 
por lo declarado por el abogado de los policías, Enrique 
Carpizo: “Ha habido apertura. Han escuchado reclamos. Han 
sido sensibles de que no es prudente que se les den finiqui-
tos de tres mil 500 pesos a policías federales, muchos de los 
cuales han arriesgado su vida”.

“Tampoco nos hemos olvidado de aquellos que acepta-
ron pasarse a la Guardia Nacional con el propósito de que 
cesen las violaciones a sus derechos laborales. Hemos re-
cibido un sinnúmero de mensajes en redes sociales, donde 
nos informan que el trato ha sido humillante...”.

Expertos del 
Grupo Eurasia 
destacan  
el desacuerdo  
de Urzúa con el 
plan de negocios 
de Pemex.

Programas, sin 
resultados medibles

POR IVÁN E. SALDAÑA 
Y VANESSA ALEMÁN
nacional@gimm.com.mx

El gobierno federal flexibili-
zará para el siguiente año los 
criterios para medir los resul-
tados, rendición de cuentas y 
transparencia de los progra-
mas sociales y presupuesta-
rios, pues reducirá a 63 los 
programas sujetos a Reglas 
de Operación (RO) de los 71 
que hoy operan, de acuerdo 
con el documento Estructura 
Programática a emplear en 
el proyecto del Presupuesto 
de Egresos de la Federación 
(PEF) 2020, que recibió la 
Cámara de Diputados.

En total, en el PEF 2020 
serán etiquetados 881 pro-
gramas presupuestarios, 
pero sólo 63 contarán con 
Reglas de Operación, la ma-
yoría bajo lineamientos y 
otras normas. Por ejemplo, 11 
de los 13 programas emble-
máticos del gobierno de An-
drés Manuel López Obrador 
no estarán regidos bajo RO, 
como Jóvenes Construyendo 
el Futuro.

Para Marco Antonio Fer-
nández, investigador de 
México Evalúa, reducir el nú-
mero de programas sujetos a 

Reglas de Operación “es un 
retrato de la incomodidad 
que tiene el Presidente para 
sujetar sus propuestas de 
política pública a indicadores 
que puedan hacer verificable 
que el programa se haya eje-
cutado de manera adecuada 
y haya tenido beneficios o 
repercusiones”.

“Es consistente con la 
queja del exsecretario (de 
Hacienda y Crédito Público) 
Carlos Urzúa, en donde ad-
vierte, precisamente, del pe-
ligro, dado que se privilegia 
más la ocurrencia en vez de 
la evidencia, el no contar con 
mediciones que permitan 
dar un control adecuado de 
los programas que se imple-
mentan con cargo al erario”, 
dijo a Excélsior el también 
profesor investigador de la 
Escuela de Gobierno del Tec 
de Monterrey.

Las Reglas de Operación 
definen la forma de operar 
de los programas, midiendo 
los criterios de eficacia, efi-
ciencia, equidad y transpa-
rencia. También sirven para 
saber quién es sujeto de re-
cibir los apoyos de progra-
mas sociales, reglamentar los 
apoyos y requisitos para ob-
tenerlos y vigilar que los re-
cursos públicos se apliquen 
de acuerdo a como han sido 
programados.

SÓLO BAJO 
LINEAMIENTOS
Entre los 13 programas de 
la nueva administración sin 
Reglas de Operación, pero 

FLEXIBILIZARÁN CRITERIOS PARA 2020
Sólo 63 de los 
881 proyectos 

presupuestarios 
para el próximo año 
contarán con Reglas 

de Operación

Foto: Notimex/Archivo

Foto: Tomada de Facebook

Jóvenes Construyendo el Futuro, uno de los programas emblemáticos de esta administración, no tendrá 
Reglas de Operación y se regirá sólo por lineamientos.

REGULACIÓN

SIN INDICADORES
Éstos son algunos programas de la 
nueva administración no sujetos a 
Reglas de Operación: 

Precios de Garantía a 
Productos Alimentarios 
Básicos.

Crédito Ganadero a  
la Palabra.

Programa de 
Microcréditos para 
el Bienestar

Beca Universal 
para Estudiantes de 
Educación Media 
Superior Benito Juárez.

Sembrando Vida.

Jóvenes Construyendo 
el Futuro.

Territorial (Pumot) y Pensión 
para el Bienestar de las Per-
sonas Adultas Mayores.

El profesor Marco Anto-
nio Fernández explicó que 
“los lineamientos y las Re-
glas de Operación persi-
guen los mismos objetivos. 
Sin embargo, las Reglas de 
Operación, como se ha visto, 
tienen una regulación más 
estricta que los lineamientos. 
Las Reglas de Operación es-
tán reguladas en la Ley Fede-
ral de Presupuesto y además, 
año con año, su regulación 
se plasma en el PEF, mien-
tras los lineamientos no son 
sometidos a la aprobación de 
la Comisión Nacional de Me-
jora Regulatoria (Conamer), 
no cuentan con metodología, 
procedimientos, manuales, 
formatos, convenios, convo-
catorias ni criterios de selec-
ción de beneficiarios”.

“Me preocupa la resisten-
cia a la rendición de cuentas 
combinada con lo que he-
mos observado de dos cosas 
complementarias: la resis-
tencia a ser transparente de 
manera proactiva sobre los 
programas del gobierno; por 
el otro lado, en las compras 
públicas, el estar privilegian-
do las asignaciones directas, 
en vez de abrir las compras 
a verdadera competencia, es 
decir, a licitaciones, es con-
trario a lo que promete el go-
bierno en términos de una 
buena administración, ren-
dición de cuentas y disminuir 
los riesgos de corrupción”, 
explicó.

regidos bajo lineamientos, 
figuran el de Crédito Gana-
dero a la Palabra, Beca Uni-
versal para Estudiantes de 
Educación Media Superior 
Benito Juárez, Jóvenes Cons-
truyendo el Futuro, entre 
otros.

Los únicos dos progra-
mas sujetos a las reglas, bajo 
medidas como contar con la 
autorización presupuestaria 
por parte de Hacienda, son 
el Programa de Fomento a la 
Planeación Urbana, Metro-
politana y el Ordenamiento 

Se pondrá en el centro a 
la escuela, los maestros, 
los niveles educativos 
y el vínculo con la SEP, 
afirma Etelvina Sandoval

POR LAURA TORIBIO
laura.toribio@gimm.com.mx

Tras ser nombrada como 
presidenta del nuevo Orga-
nismo Coordinador del Sis-
tema Nacional de Mejora 
Continua de la Educación, 
Etelvina Sandoval Flores dijo 
que trabajará para recuperar 
la confianza del magisterio. 

Luego de tomar protes-
ta, Sandoval Flores destacó 
que las funciones del nuevo 
organismo, el cual sustituye 
al Instituto Nacional para la 
Evaluación de la Educación 
(INEE), no están centradas 
en la evaluación, pues se han 
ampliado, y ponen en el cen-
tro a la escuela, a los maes-
tros, a los niveles educativos 

“Mejora educativa no se 
centrará en evaluación”

NUEVO ORGANISMO

y al vínculo con la Secretaría 
de Educación Pública (SEP).

La Junta Directiva del 
nuevo organismo sesionó 
por primera vez ayer y sus 
cinco integrantes votaron por 
unanimidad por la doctora 
Etelvina Sandoval Flores.

Su encargo durará úni-
camente el  periodo de 
transición y en tanto se pro-
mulga la ley secundaria del 
organismo.

En este contexto, Etel-
vina Sandoval detalló que, 
como investigadora educa-
tiva y maestra de educación 
primaria y secundaria, le in-
teresa mucho trabajar so-
bre la vida de las escuelas 
y la formación inicial de los 
maestros.

María del Coral González, 
Óscar Daniel del Río, Flo-
rentino Castro, Silvia Valle 
y Etelvina Sandoval fueron 
elegidos por el Senado para 
integrar la Junta Directiva del 
nuevo organismo.

POR JUAN PABLO REYES
juan.reyes@gimm.com.mx

Por mayoría de votos, la 
Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN) deter-
minó atraer los amparos 
que involucran al gobier-
no de Chihuahua para 
que se le reconozca como 
víctima por el presunto 
peculado que se le impu-
ta al exsecretario adjunto 
del PRI, Alejandro Gutié-
rrez Gutiérrez.

A propuesta de la mi-
nistra Norma Piña, quien 
obtuvo el respaldo de los 
ministros Alfredo Gutié-
rrez y Juan Luis González 
Alcántara, la Segunda Sala 
admitió la solicitud de un 
tribunal federal al consi-
derar que es de trascen-
dencia jurídica aclarar si 
Chihuahua es víctima en 
el caso.

Corte atrae 
caso de 
Alejandro 
Gutiérrez

OPERACIÓN ZAFIRO

POR JUAN PABLO REYES
juan.reyes@gimm.com.mx

La Suprema Corte de Justi-
cia de la Nación (SCJN) dio 
un revés al gobierno fede-
ral y confirmó la admisión 
a trámite de una serie de 
controversias constitucio-
nales del gobierno de Chi-
huahua y municipios del 
estado por el fondo minero.

En su sesión de ayer, 
y por unanimidad, los 

integrantes de la Segunda 
Sala rechazaron los argu-
mentos presentados por la 
Consejería Jurídica del Eje-
cutivo federal, el cual bus-
caba revertir el acuerdo del 
ministro Alfredo Gutiérrez 
Ortiz Mena que dio entra-
da a las impugnaciones a la 
modificación a las reglas y 
aplicación del Fondo para 
el Desarrollo Sustentable 
para Estados y Municipios 
Mineros.

Admiten recurso por Fondo Minero
CHIHUAHUA

 l Es doctora en pedagogía 
por la UNAM, maestra 
en ciencias con especia-
lidad en educación por el 
Departamento de Inves-
tigaciones Educativas del 
Centro de Investigación 
y Estudios Avanzados 
del IPN.

 l Es egresada de la Escuela 
Nacional de Maestros y de 
la Normal Superior con la 
especialidad en sicología 
educativa.

LOS 
DATOS

 l El programa de fomento 
a la Planeación Urbana, 
Metropolitana y el Ordena-
miento Territorial (Pumot) 
será de los únicos que 
cuenten con Reglas de 
Operación el próximo año.

 l También la Pensión para el 
Bienestar de las Personas 
Adultas Mayores.

 l Las Reglas de Operación 
sirven para definir la forma 
de implementación de los 
programas, midiendo los 
criterios de eficacia, efi-
ciencia, equidad y trans-
parencia.

Etelvina Sandoval Flores
Presidenta de la Junta 
Directiva del organismo de 
mejora de la educación.



EXCELSIOR : JUEVES 11 DE JULIO DE 2019  NACIONAL 5

Ministros dan revés  
a salarios austeros

POR JUAN PABLO REYES
juan.reyes@gimm.com.mx

La Suprema Corte de Jus-
ticia de la Nación (SCJN) 
determinó que los fun-
cionarios de mando de la 
Comisión Federal de Com-
petencia Económica (Cofece) 
y de la Comisión Nacional 
de los Derechos Humanos 
(CNDH) pueden obtener un 
salario hasta 40% superior al 
del Presidente de México.

Por mayoría de votos, la 
Primera Sala del máximo tri-
bunal del país revirtió este 
miércoles la negativa de sus-
pensión para que los trabaja-
dores de dichos organismos 
autónomos pudieran mante-
ner el salario que percibían, 
de acuerdo con el presu-
puesto de 2018.

Los ministros de la Su-
prema Corte revisaron sen-
dos recursos de reclamación 
interpuestos por la Cofece 
y la CNDH en contra de los 
acuerdos que negaron con-
cederles la suspensión a la 
aplicación de la Ley de Sala-
rios Máximos.

Apenas la semana pasada, 
la Segunda Sala de la Supre-
ma Corte desechó un proyec-
to que proponía confirmar la 

SCJN DECLARA INVÁLIDOS DOS ARTÍCULOS DE LEY
Primera Sala avala 

que la alta burocracia 
de la CNDH y la 

Cofece pueda ganar 
hasta 40% más que 

el Presidente

negativa de suspensión soli-
citada por el Inegi en la con-
troversia constitucional que 
presentó contra el Presu-
puesto de Egresos de la Fe-
deración 2019, en el que se 
aplicó la reducción salarial 
para que los trabajadores no 
ganen más de 108 mil pesos 
mensuales.

Y en mayo, la ministra 
Yasmín Esquivel admitió a 

trámite las acciones de in-
constitucionalidad inter-
puestas por el Senado y la 
CNDH contra las modifica-
ciones a la Ley de Remune-
raciones, pero rechazó frenar 
su aplicación al argumentar 
que esto no procede cuan-
do se trata de acciones de 
inconstitucionalidad.

El 20 de mayo, por im-
precisiones cometidas por 

Foto: Quetzalli González

Foto: Paola Hidalgo/Archivo

Los ministros Luis María Aguilar Morales y Norma Lucía Piña integran la Primera Sala de la Suprema Corte, 
además de Juan Luis González Alcántara, Alfredo Gutiérrez y Jorge Mario Pardo (fuera de imagen).

Mientras la SCJN resuelve el tema, las estancias infantiles seguirán 
sin recibir recursos del gobierno federal para su funcionamiento.

DECISIÓN

108
MIL 
pesos al mes es el salario del 
Presidente de la República, y 
sería el tope para el resto de 
funcionarios públicos.

40
POR CIENTO
más alto que el salario del 
Presidente podría ser el 
sueldo de directivos de la 
CNDH y la Cofece. 

el Poder Legislativo, la Cor-
te invalidó una de las partes 
torales de la Ley Federal de 
Remuneraciones de los Ser-
vidores Públicos, la relacio-
nada con el establecimiento 
de parámetros para determi-
nar las remuneraciones de 
los funcionarios y del Presi-
dente y que esto no fuera de 
forma discrecional, y ordenó 
al Congreso a legislar sobre 
el tema.

Así, por mayoría de votos  
y con el sorpresivo respaldo 
del ministro Juan Luis Gon-
zález Alcántara Carrancá, el 
pleno decretó la invalidez de 
diversas porciones de los ar-
tículos 6 y 7 de la Ley de Sa-
larios sobre la determinación 
y la presupuestación de las 
remuneraciones.

Consejería Jurídica de 
la Presidencia urge a 
resolver controversia

POR JUAN PABLO REYES
juan.reyes@gimm.com.mx

La Suprema Corte de Jus-
ticia de la Nación (SCJN) 
dará atención prioritaria al 
recurso presentado por el 
municipio de Parral, Chi-
huahua, que impugna las 
modificaciones al Progra-
ma de Estancias Infantiles 
impulsado por el gobierno 
federal, por lo que en agos-
to resolverá el tema.

En sesión privada, el 
pleno del máximo tribunal 
del país avaló por unani-
midad la solicitud de aten-
ción prioritaria presentada 
por la Consejería Jurídi-
ca de la Presidencia para 
que la SCJN revise lo más 
pronto posible la contro-
versia constitucional contra 
el recorte presupuestal que 
afecta a las estancias.

En mayo, Alfredo Lo-
zoya, alcalde de Hidalgo 
del Parral, presentó ante la 

Corte un recurso de recla-
mación contra el acuerdo 
del ministro Juan Luis Gon-
zález Alcántara Carrancá en 
el que se negó la suspen-
sión por la cancelación del 
programa de estancias.

El munícipe alegó que el 
ministro no analizó a pro-
fundidad el impacto pre-
supuestal en su localidad, 
además de que su decisión 
fue parcial, incompleta e 
inconexa, además de care-
cer de exhaustividad.

Unos días antes, Gon-
zález Alcántara admitió a 
trámite la controversia pre-
sentada por el alcalde, pero 
luego rechazó la suspensión.

Corte dará prioridad 
a estancias infantiles

ANALIZARÁ RECURSO DE ALCALDE DE PARRAL

Análisis
El ministro Juan Luis 
González rechazó, tras 
dos meses de análisis, 
que se le siga dando 
dinero a las estancias.

EL 
DATO
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Contrapunto
Carlos Elizondo 
Mayer-Serra
Twitter: @carloselizondom

Matar al mensajero
• Cuando una mala noticia no se puede ocultar, se trata 
de buscar un culpable. Siempre hay una mano negra 
por ahí para exculpar al responsable del problema.

El soberano le manda cortar la cabeza al mensajero que 
trae noticias negativas. Esta escena se repite en decenas de 
cuentos infantiles. Está inspirada en hechos reales. A quien 
tiene el poder no le gustan las malas noticias. Quienes lo 
rodean, para ahorrar su enojo, evitan dárselas.

Cuando una mala noticia no se puede ocultar, se trata de 
buscar un culpable. Siempre hay una mano negra por ahí 
para exculpar al responsable del problema. El presidente 
López Obrador ha explicado así la revuelta de la Policía 
Federal contra la integración de ésta a la Guardia Nacional.

La renuncia de Urzúa es, como lo dice en su carta, la 
de quien ya se cansó de dar mensajes que AMLO no escu-
cha. En sus palabras: se han “tomado decisiones de políti-
ca pública sin el suficiente sustento”. Al nombrar a Arturo 
Herrera como el nuevo secretario de Hacienda, AMLO no 

hace acuse de recibo de estos 
mensajes, se pone a hablar de la 
resistencia al cambio…

La salida de Urzúa no parece 
que supondrá un cambio en la 
política de balance macroeconó-
mico seguida hasta ahora. Pero 
es una muestra más de un defi-
ciente proceso de toma de deci-
siones en el gobierno actual. Con 
un Presidente que gobierna con 
“lo que diga mi dedito”, con un 
partido que es suyo y se pliega 
a sus dictados en el Legislativo, 
aunque sean absurdos (como la 
restricción para quien deje un 
puesto de alta responsabilidad 
del sector público, para trabajar 
en el sector privado durante 10 
años), con una oposición débil 
en el Congreso, con criterios de 

selección de funcionarios basados en la lealtad, no en las 
competencias, importa como nunca que quienes rodean a 
AMLO le digan la verdad.

Pero es muy difícil decirle verdades incómodas a un 
Presidente, más cuando tiene la personalidad de AMLO. 
Los presidentes deben saber sobre esta dificultad y organi-
zar un método de trabajo que les permita recibir todo tipo 
de mensajes, incluidos los más negativos. También escu-
char voces de gente ajena a su gobierno para tener otros 
puntos de vista.

AMLO no lo ha hecho. Le interesa acumular poder, no 
administrar mejor. En la lógica del poder, lo importante es 
la obediencia y la lealtad. En la lógica de la administración 
pública, la eficacia dentro de la legalidad. Ésta requiere 
cuidar los procesos de toma de decisión y de seguimiento 
de lo acordado, tiempo e información para ponderar las 
opciones, capacidad de dar marcha atrás cuando algo no 
está funcionando como se esperaba. Todo esto es contrario 
a quien ve todo bajo el cristal del poder.

Supongo que el Presidente tomó la decisión de desapa-
recer la Policía Federal con la información que le dieron: 
ésta indicaba que era un nido de corruptos, pero nunca se 
hizo público ese informe, nadie sabe cómo se hizo. ¿Con 
qué estudio decidió cancelar el aeropuerto de Texcoco o 
iniciar sus obras consentidas en el sureste? Deben ser esas 
decisiones no debidamente estudiadas, parafraseando 
a Urzúa.

A AMLO lo rodea un grupo pequeño de leales segui-
dores. No hay voces disidentes. Para ascender, lo mejor es 
darle el mensaje que espera oír. Así se fueron ganando su 
puesto. Los mensajeros de malas noticias se han ido yendo, 
el último en dejar el barco es Urzúa.

AMLO hará lo que desde hace años sueña hacer. Ni la 
realidad ni mensaje alguno parecen poder cambiar su vi-
sión de ciertos temas. Es un estilo de gestión disfuncional.

Como escribió este lunes Héctor Aguilar Camín, ya 
sabemos sobre la capacidad del gobierno de destruir. El 
trabajo, en ese sentido, avanza a paso veloz. No sabemos 
aún si serán capaces de construir lo prometido.

Me temo que, dado el estilo de gestión de AMLO, la 
construcción no será fácil. Sus principales proyectos muy 
pronto se enfrentarán al enorme problema de que no se 
escucharon voces distintas, no se estudió ni planeó con 
mayor seriedad, no se modificó lo necesario para hacer 
más fácil su implementación. Ante esto, buscará una mano 
negra. Seguramente, también se seguirán yendo quienes no 
pueden vivir en un mundo donde la culpa es del mensajero 
que se resiste al cambio simplemente porque pide que se 
analicen con cuidado las decisiones de política pública.

 *Profesor de la Escuela de Gobierno  
 del Tecnológico de Monterrey

Importa  
como nunca  
que quienes 
rodean a Andrés 
Manuel López 
Obrador le digan 
la verdad.

Urzúa propuso PND 
neoliberal: Ejecutivo

LO COMPARA CON CARSTENS Y MEADE

POR ISABEL GONZÁLEZ
iga@gimm.com.mx

El presidente Andrés Manuel 
López Obrador acusó que 
Carlos Urzúa, a quien com-
paró con los exsecretarios 
de Hacienda Agustín Cars-
tens y José Antonio Meade, 
pretendió impulsar un Plan 
Nacional de Desarrollo de 
corte neoliberal, lo cual llevó 
al mandatario a escribir, por 
propia cuenta, una segunda 
versión de dicho plan.

Al explicar las discrepan-
cias que motivaron la renun-
cia de Urzúa a la Secretaría 
de Hacienda, el Presidente 
reconoció que éste no lleva-
ba una buena relación con 
Alfonso Romo, jefe de la Ofi-
cina de la Presidencia, ni con 
Margarita Ríos-Farjat, titular 
del Servicio de Administra-
ción Tributaria (SAT), ni con 
Germán Martínez Cázares, 
extitular del Seguro Social.

Rechazó que exista un 
conflicto de interés promovi-
do por personajes influyentes 
del actual gobierno, como lo 
denunció Urzúa en su carta.

“Tuvimos diferencias. Les 
he hablado del plan de de-
sarrollo. Que me presen-
tan un plan de desarrollo y 
lo veo y, desde mi punto de 
vista, no reflejaba el cambio, 
era como si lo hubiese hecho 
Carstens o Meade (...) tene-
mos concepciones distintas, 
nosotros siempre los cues-
tionamos, siempre estuvimos 
en contra de la política neo-
liberal”, expresó el Ejecutivo.

López Obrador asegu-
ró que la transformación del 
país va en serio, aunque re-
chine el gabinete o pueda 
haber más renuncias.

Advirtió que en el actual 
gobierno no se oculta nada 
ni se detienen los cambios 
y es mejor acostumbrarse a 
que en el mismo equipo de 
trabajo surjan visiones con-
trapuestas y “también dis-
crepancias en el manejo de 
la banca de desarrollo. Yo le 
encargué a Alfonso Romo 
que ayudara en la coordina-
ción para el funcionamien-
to de la banca de desarrollo 
y no había en esto acuerdo, 
había diferencias entre ellos 
notorias (...) Y otras diferen-
cias también se tuvieron con 
la directora del SAT”, detalló.

Adelantó que el nuevo se-
cretario de Hacienda, Arturo 
Herrera, seguirá trabajando 
con los mismos colaborado-
res que tenía Urzúa Macías.

Se le preguntó qué hará si 

El Presidente admite 
las diferencias que 
el exsecretario de 
Hacienda tuvo con 
Romo y los titulares 
del SAT y del IMSS

el recién nombrado titular de 
Hacienda le diga no a alguna 
de las obras fundamentales 
del sexenio. “Lo convenzo, 
tengo forma” comentó en 
tono de broma el Presidente, 
quien dijo que no le molesta 
que el gabinete lo evalúe.

Foto: Archivo/Excélsior
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Carlos Urzúa, exsecretario de Hacienda, dejó este miércoles el Palacio Nacional, donde estaba su oficina, 
escoltado por personal de seguridad y acompañado por Carlos Romero, procurador fiscal de  la Federación.

Alfonso Romo, jefe de la Oficina 
de la Presidencia.

Margarita Ríos-Farjat, del Servi-
cio de Administración Tributaria.

Germán Martínez Cázares,  
exdirector general del IMSS.

En la reunión del Presidente con miembros de la Caintra se planearon 
mesas de trabajo para analizar propuestas en materia energética.

ENTREGA-RECEPCIÓN

Arturo Herrera es, por ahora, 
sólo encargado de despacho

López Obrador promete apoyar a las Pymes

TATIANA CLOUTHIER CRITICA COBARDÍA

LA IP DE NUEVO LEÓN PIDE CERTIDUMBRE

POR LETICIA ROBLES  
DE LA ROSA
leticia.robles@gimm.com.mx

Será hasta el jueves 18 de 
julio cuando los diputa-
dos ratifiquen a Arturo 
Herrera como secretario 
de Hacienda; en tanto se 
mantendrá oficialmente 
como subsecretario de Ha-
cienda y encargado de des-
pacho de la SHCP.

Con 34 votos en favor 
y dos en contra, la Perma-
nente convocó a la Cámara 
de Diputados a un periodo 
extraordinario que abrirá a 
las 14:00 horas el 18 de julio, 
para ratificar en el pleno a 
Herrera, pero que prevé ce-
rrar después del 25 de julio.

Los legisladores pre-
cisaron en el pleno de la 
Permanente que el martes 
comparecerá Arturo Herre-
ra ante la Comisión de Ha-
cienda de San Lázaro.

En la discusión, sena-
dores y diputados aprove-
charon para fijar posición 
en torno de la renuncia de 
Carlos Urzúa.

La morenista Tatiana 
Clouthier expresó que “es 
poco ético hacer una de-
nuncia de este tipo y no 
mostrar las cosas, si es que 
suceden. ¿Qué interpre-
to yo a partir de esto?, o 
no son ciertas, porque no 
te animas a entregarlas, o 
simplemente te vas como 
enojado. 

“Yo esperaría que si es-
tas cosas están ahí pues-
tas como él las señala, que 
las haga púbicas, que pre-
sente las denuncias corres-
pondientes y (...) avalo que 
la Función Pública entre a 
investigar los posibles ca-
sos que ahí menciona. Me 
parece un acto cobarde 
irse así nomás y decir aquí 
están estas cosas, dejar la 

Recibe a la Caintra  
en el Palacio Nacional 

POR ISABEL GONZÁLEZ
iga@gimm.com.mx

Al reunirse con empresa-
rios de Nuevo León, el presi-
dente Andrés Manuel López 
ofreció mayor certidumbre 
para las pequeñas y media-
nas empresas (Pymes).

Integrantes de la Cámara 
de la Industria de Transfor-
mación de Nuevo Leon (Cain-
tra) coincidieron en que el 
encuentro fue extraordinario 
y positivo, y sus propuestas 

fueron escuchadas y apoya-
das por el Ejecutivo.

Por ejemplo, facilitar trá-
mites para crear Pymes y que 
un porcentaje de los produc-
tos de estas empresas sea 
adquirido por el gobierno.

“Todos los temas que se 
abordaron hoy (miércoles) 
iban relacionados a gene-
rar mayor certidumbre, con 
base en la recepción que tu-
vimos, tan positiva. Me voy 
muy motivado de que vamos 
a dar esa certidumbre que 
todos estamos buscando”, 
expresó Adrián Sada Cueva, 
presidente de la Caintra.

víbora chillando, dejarnos a 
la imaginación”, dijo.

El diputado panista José 
Elías Lixa Abimerhi anun-
ció y mostró la denuncia 
que presentará para que se 
investigue lo que Urzúa de-
nunció en la carta.

Porfirio Muñoz Ledo res-
pondió que debe incluir-
se también a Carlos Urzúa, 
para que se le investigue por 
conflicto de interés.

Tonatiuh Bravo, de MC, 
dijo que su partido promo-
verá convocar a una reunión 
de trabajo a Urzúa, para que 
“explique a los legisladores 
los temas que él ha comen-
tado en su renuncia”.

La priista Dulce Ma-
ría Sauri resaltó que la car-
ta de Urzúa también es una 
denuncia y, por lo tanto, se 
debe investigar sus afir-
maciones, que implican 
amiguismo y evidencian de-
cisiones equivocadas.

Teníamos muchos ejecutivos, 
cada secretario hacía lo que 
quería. Ahora no, porque hay 
un proyecto mandado por un 
Presidente, y todos tienen 
que ajustarse.” 

DOLORES PADIERNA
DIPUTADA DE MORENA

DE LA REDACCIÓN
nacional@gimm.com.mx

La renuncia de Carlos Ur-
zúa a la SHCP, intempestiva 
y en plena jornada bursá-
til, “lo interpreto como un 
¡me vale!, o sea, una brus-
quedad. Una especie de 
¡renuncio ya, sin esperar 
a más!”, considera el eco-
nomista Sergio Negrete 
Cárdenas. 

El investigador de la 

Escuela de Negocios del 
ITESO afirmó, en entrevista 
con Pascal Beltrán del Río 
para Imagen Radio, que la 
carta de renuncia de Urzúa 
“es durísima y se traduce en 
que hubo algo muy fuerte” 
con el Presidente.

Asimismo indicó que la 
designación de Arturo He-
rrera “es adecuada, dada su 
trayectoria”, pero destacó 
que éste se enfrentará a la 
fuerza del Ejecutivo.

Ve brusquedad en renuncia
ECONOMISTA DEL ITESO

Arturo Herrera, nuevo 
secretario de Hacienda. 

Yo tuve diferencias con él 
(con Urzúa), yo lo respeto 
mucho (...) es que él es un 
hombre con criterios, como 
nosotros. Tuvimos, entre 
otras discrepancias, lo del 
plan de desarrollo.”
ANDRÉS MANUEL LÓPEZ 
OBRADOR
PRESIDENTE DE MÉXICO
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Imputan a Collado lavado 
y empresas fantasma

POR JUAN PABLO REYES
juan.reyes@gimm.com.mx

Para lograr que un juez ini-
ciara un proceso judicial 
contra el abogado Juan Co-
llado, la Fiscalía General de 
la República presentó datos 
de prueba en los que des-
cribió la red de lavado de 
dinero y conformación de 
empresas fantasma que pre-
suntamente ideó el litigante.

Por ejemplo, según las 
pesquisas derivadas de la de-
nuncia presentada en junio 
por Sergio Bustamante, tanto 
Collado como José Antonio 
Rico Rico (dueño del 50% de 
las acciones de Operadora de 
Inmuebles del Centro),  reci-
bían transferencias millona-
rias en cuentas a su nombre 
en España y Andorra.

“Como parte de las in-
dagatorias e investigaciones 
que a título personal reali-
cé, me enteré por diversos 
medios de que a partir de la 
ilegal compra venta del in-
mueble de mi propiedad (la  
otra mitad era de José An-
tonio Rico Rico) y utilizando 
los mismos recursos, dentro 
de LIBERTAD SERVICIOS FI-
NANCIEROS se llevan a cabo 
actividades financieras ilega-
les, tales como transferencias 
de sumas muy importantes a 
entidades financieras del ex-
terior”, acusó Bustamante.

Para la FGR el procedi-
miento para lograr exitosa-
mente el blanqueo de dinero 
era el siguiente: Se confor-
mó un grupo delictivo que se 
conoce desde hace aproxi-
madamente nueve años que 
tiene como fin cometer actos 
ilícitos donde bajo un repar-
to de funciones esenciales, 
se logró vender una propie-
dad que no les pertenecía, y 
con el recurso producto de la 
venta ilícita, realizar la dis-
persión del dinero a través de 
transferencias bancarias que 
realiza Tania Patricia García 
Ortega a sus coimputados, 
utilizando con ello el sistema 
financiero mexicano.

Y es que García Ortega, 
sobre quien también pesa 
una orden de aprehensión, 
abrió la cuenta 0895305156 a 
nombre de OPERADORA DE 
INMUEBLES DEL CENTRO 
S.A. DE C.V., en Banorte, en 
donde depositó 156 millones 
de pesos el 27 de marzo de 
2017. El 15 de abril de 2017 se 
depositaron 17 millones 222 
mil 400 pesos.

Posteriormente LIBER-
TAD SERVICIOS FINANCIE-
ROS manejó un esquema de 
recompra de acciones a cada 
uno de los más de un millón 
de socios que el día de hoy 
forman la sociedad, dichos 
titulares de crédito están su-
jetos a compra hormiga, cu-
yos titulares finales son Rico 
Rico y Juan Collado.

Así, a través de García Or-
tega, se lograban introducir 
recursos provenientes de la 
simulación de compra-ven-
tas, así como de obtención 
de créditos en el sistema fi-
nanciero para el lavado de 
dinero imputado por la Fis-
calía General.

“El recurso monetario de 
la venta del inmueble de 156 
millones de pesos fue admi-
nistrado por Tania Patricia 
García Ortega, quien tam-
bién transfirió la mayor parte 
de dicho recurso a empresas 
propiedad de Rico Rico.

“En dicha empresa José 
Antonio Rico Rico, Juan 
Ramón Collado Mocelo y 
Roberto Isaac Rodríguez 
Gálvez, en diferentes mo-
mentos han desempeñado 
funciones ejecutivas, de Pre-
sidentes del Consejo de Ad-
ministración. Misma persona 
moral que realiza transfe-
rencias financieras de ma-
nera reiterada al exterior 
como España, Andorra y a 
otras partes de Europa, sin 
comprobar la procedencia 

LIBERTAD SERVICIOS FINANCIEROS FUE USADA PARA OPERAR

Accionista denuncia 
que su socio y el 

abogado recibían 
dinero en cuentas 

que tenían en 
España y Andorra

Collado está acusado 
de simular la venta de 
un terreno

POR JUAN PABLO REYES 
Y ERNESTO MÉNDEZ
nacional@gimm.com.mx

Un juez de control federal 
vinculó a proceso y dictó 
la medida de prisión pre-
ventiva oficiosa al aboga-
do penalista Juan Collado 
Mocelo, quien fue acusado 
por la Fiscalía General de la 
República (FGR) por lavado 
y delincuencia organizada 
ante la presunta venta irre-
gular de un terreno en Que-
rétaro a través de empresas 
fantasma.

Durante la audiencia ini-
cial, la cual comenzó a las 
9 de la noche del martes 
y se extendió por espacio 
de 11 horas, el juez Eduar-
do Vázquez Rea, del Centro 
de Justicia Penal Federal del 
Reclusorio Norte, conce-
dió a la FGR seis meses para 
realizar su investigación 
complementaria.

“De los datos de prue-
ba ofrecidos por la Fiscalía 
General de la República se 
puede establecer que se han 
cometido hechos que la ley 
señala como delitos y que, 
sin violar la presunción de 
inocencia, el imputado pudo 
participar en su comisión”, 
concluyó el juzgador.

Y es que los fiscales im-
putaron a Collado el ser 
autor material de la crea-
ción de cuatro empresas 

Le dictan 6 meses de prisión preventiva
EL ABOGADO FUE VINCULADO A PROCESO

POR JUAN PABLO REYES
juan.reyes@gimm.com.mx

La tarde de ayer, y luego 
de que fuera vinculado a 
proceso, el abogado Juan 
Collado renunció a la pre-
sidencia del Consejo de 
Administración de Liber-
tad Servicios Financieros 
S.A. de C.V., S.F.P.

Mediante un comuni-
cado firmado por el se-
cretario del Consejo de 
Administración, Mauri-
cio de Jesús González, di-
cha firma precisó que la 
decisión fue tomada por 
Collado en tanto su situa-
ción jurídica sea aclarada 
y resuelta.

Por otro lado, infor-
maron que en días subse-
cuentes se dará a conocer 
al sucesor de Collado para 
ocupar el cargo.

“La confianza de nues-
tros clientes es y segui-
rá siendo nuestro activo 
principal. Somos además 
una institución supervi-
sada y aprobada por la 
Comisión Nacional Ban-
caria y de  Valores. Lo cual 
nos obliga a presentar in-
formación periódica so-
bre nuestras operaciones, 
compromiso que cumpli-
mos en tiempo y forma”, 
agrega el comunicado.

“Libertad Servicios 
Financieros es una ins-
titución con más de 59 
años de servicio, ofre-
ciendo siempre solucio-
nes a las necesidades de 
nuestros clientes, inver-
sionistas y colaborado-
res comprometidos con 
la transparencia y la le-
galidad”, señala al aclarar 
que sus  operaciones, así 
como la oferta de produc-
tos y servicios, se mantie-
nen sin cambio alguno.

DE LA REDACCIÓN
nacional@gimm.com.mx

El 13 de marzo de 2015 el 
senador panista Mauricio 
Kuri, implicado en el caso 
Collado, renunció al cargo 
de vocal de Libertad Ser-
vicios Financieros, con-
ferido por la asamblea de 
accionistas.

“Por así convenir a 
mis intereses personales, 
con esta fecha presento 
mi renuncia incondicio-
nal a este órgano al car-
go de Vocal del Consejo 
de Administración de Li-
bertad Servicios Finan-
cieros S.A. de C.V., S.F.P.; 
renuncia que solicito se 
haga efectiva con carácter 
de irrevocable, para todos 
los efectos legales condu-
centes”, se lee en la misiva  
que publicó en Twitter.

Deja cargo 
en consejo 
de Libertad

Senador 
Kuri salió 
en 2015 

COMUNICADO

EXHIBE RENUNCIA

Fotos: Especial, Ricardo Sánchez y Alexander Saldaña

Transferencias
En el expediente se detallan las transferencias de 
dinero a diversas cuentas.

EL COMPLEJO QUE DESATÓ LA QUERELLA
Sergio Bustamante y José Antonio Rico eran socios y dueños de Operadora de Inmuebles del Centro, 
propietaria del terreno donde construyeron un edificio y un estacionamiento. 

Santiago de
Querétaro

Estadio 
Corregidora

Ubicación 
del lote

Querétaro

Blvd. B. Quintana.

Av. Fray Luis de León 

Estatal No.400

Aut. México-Querétaro

$700,000,000.00
EL VALOR ACTUAL ES DE:

fantasma y la simulación 
de la venta de un terreno 
en Querétaro por un total 
de 156 millones de pesos 
en el que posteriormente se 
construyó la Zona Comercial 
Centro Sur en un edificio de 
seis niveles con otros seis de 
estacionamiento, cuyo valor 
actual es de 700 millones de 
pesos.

La venta ilícita del in-
mueble ubicado en Lote 2 
manzana CS-12, en la con-
fluencia de las avenidas Fray 
Luis de León y Boulevard 

Bernardo Quintana, actual-
mente marcado con el nú-
mero 9791, C. P. 76090, en la 
ciudad de Santiago de Que-
rétaro, Querétaro, se con-
cretó el 14 de abril de 2015.

Empero, la Fiscalía expu-
so que desde 2010, Collado, 
quien se benefició con alre-
dedor de 24 millones de pe-
sos, junto con José Antonio 
Rico, expresidente de Cajas 
Libertad; José Antonio Var-
gas, Roberto Rodríguez y 
Tania García, quienes tam-
bién cuentan con orden de 

aprehensión, crearon las 
empresas Operadora Inmo-
biliaria del Centro y Libertad 
Sociedad Financiera (Cajas 
Libertad) para simular ope-
raciones financieras y lavar 
dinero.

La denuncia contra Co-
llado fue presentada por 
Sergio Hugo Bustamante Fi-
gueroa, quien declaró ante 
la FGR que su identidad fue 
suplantada con el objetivo 
de concretar la venta de su 
terreno; además de que dijo 
no ser accionista de la em-
presa Operadora Inmobilia-
ria del Centro S.A.

Ante esto, la defensa ale-
gó que la FGR no realizó las 
indagatorias correspondien-
tes, sino que simplemente 
recibió documentación sin 
verificar la autenticidad.

“No hay un solo acto que 
indique siquiera que el li-
cenciado Collado sabía, 
quería y se integró a una or-
ganización para justificar 
hechos y delitos en abstrac-
to”, señaló el equipo legal 
que defiende a Collado.

En diversas etapas de la 
audiencia, el abogado Co-
llado Mocelo presentó di-
versos malestares de salud 
como espasmos y parálisis 
en una parte de la cara, por 
lo que fue necesario que el 
juzgador federal decretara 
algunos recesos.

Al término de la audien-
cia, Antonio Collado, her-
mano del detenido, anunció 
que apelará inmediatamen-
te la decisión del juez.

de dicho recurso, existiendo 
la duda de su procedencia”, 
señalan las pesquisas conte-
nidas en la averiguación que 
dio sustento a la orden de 
aprehensión.

Según los fiscales que de-
clararon ante el juez, fue el 7 
de junio pasado cuando se 
inició la carpeta de investiga-
ción FED/SEIDF/UNAI-CD-
MX/0000949/2019 y como 

consecuencia se realizó una 
serie de diligencias para ob-
tener las principales pruebas 
que sustentan el caso.

Los datos recabados in-
dican que supuestamente 

OPERADORA DE INMUE-
BLES DEL CENTRO deposi-
tó a favor del presidente del 
Consejo de Administración, 
Juan Collado, 24 millones de 
pesos el 10 de abril de 2015.

Tiene una 
superficie de 
3,877.17 

metros 
cuadrados

Un edificio y  
6 niveles de 

estacionamiento

Terreno 
ubicado en Lote 

2, manzana CS-12. 
Avenida Fray Luis de 

León y Boulevard Bernar-
do Quintana. Número 
9791 C.P. 76090, San-
tiago de Querétaro, 

Querétaro.

Collado 
compró la 

administración de 
la empresa Libertad 

Servicios Finan-
cieros.
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Libertad de Fiscalía 
está garantizada

NOTIMEX
nacional@gimm.com.mx

El presidente Andrés Manuel 
López Obrador garantizó 
que respetará la autonomía 
de la Fiscalía General de la 
República (FGR) en el caso 
del abogado Juan Collado, 
arrestado el martes por acu-
saciones de delincuencia or-
ganizada y operaciones con 
recursos de procedencia 
ilícita.

“Tengo la información 
que dio a conocer la Fiscalía 
acerca de que se trata de un 
juicio, una denuncia que se 
presentó en Querétaro des-
de hace dos o tres años y que 
estaba detenida, se reactivó y 
llegó a la Fiscalía y procedie-
ron”, declaró en su conferen-
cia de prensa matutina.

Agregó que “se trata de un 
asunto de fraude o algún de-
lito de este tipo y les recuer-
do también que la Fiscalía es 
autónoma, fue un cambio 
que pasó de noche pero es 
un cambio de fondo, era una 
demanda” general.

El mandatario explicó que 
“decidimos dar autonomía 
apenas llegamos, autonomía 
a la Fiscalía”, ya que “antes el 

LÓPEZ OBRADOR: YA ES AUTÓNOMA
Señala el Presidente 
que el caso Collado 
llegó a esa instancia 
y se actuó; antes era 
el Ejecutivo quien 

ordenaba

Foto: Mateo Reyes/Archivo

Foto: Mateo Reyes/Archivo

El senador Mauricio Kuri aclara que fue consejero de Caja Libertad, 
pero nunca dueño como se asegura. 

El gobernador Francisco Domínguez Servién negó cualquier 
vínculo con la empresa Libertad Servicios Financieros.

Se intenta dañar su 
reputación, acusa

DE LA REDACCIÓN
nacional@gimm.com.mx

El gobernador de Queré-
taro, Francisco Domínguez 
Servién, negó los señala-
mientos que lo vinculan 
con el empresario Juan Co-
llado, acusado de lavado de 
dinero, y afirmó que toma-
rá medidas legales para de-
fender su reputación.

“Niego categóricamen-
te los señalamientos. Son 
falsos, burdos e irrespon-
sables. Niego cualquier re-
lación con dicha institución 
financiera. No permitiré 
que se ensucie mi nombre 
con esta difamación”, dijo 
en relación a la presunción 
de que detrás de la empresa 
Libertad y Servicios Finan-
cieros se encuentran él y el 
senador Mauricio Kuri.

De acuerdo con el man-
datario estatal, no es la 
primera vez que intentan 
dañar su reputación como 

Domínguez Servién 
rechaza vínculos

AMAGA CON MEDIDAS LEGALES

Ya han querido hacerlo 
en el pasado sembrando 
mentiras como éstas.”

FRANCISCO DOMÍNGUEZ
GOBERNADOR DE QUERÉTARO

político y empresario, por 
lo que  afirmó que no per-
mitirá que se ensucie su 
nombre con la difamación 
al vincularlo con Libertad 
Servicios Financieros.

“Fui el primer gobernan-
te en presentar la declara-
ción 3de3 y el primero en 
hacer el sistema anticorrup-
ción estatal. Así que voy a 
defender mi nombre, voy a 
defender a Querétaro”, dijo 
también en entrevista con 
Francisco  Zea para Ima-
gen. Y rechazó cualquier 
vínculo con Libertad Servi-
cios Financieros.

 — Con información de Emmanuel 

Rincón.

Acusación
El senador Zepeda dijo 
que es evidente que fue 
la Fiscalía la que filtró 
información para 
lastimar a Mauricio Kuri.

EL 
DATO

CONDENA PAN USO POLÍTICO DE JUSTICIA

POR LETICIA ROBLES
DE LA ROSA
leticia.robles@gimm.com.mx

El grupo parlamentario del 
PAN en el Senado denunció 
el uso político de la Fisca-
lía General de la Repúbli-
ca (FGR) al filtrar parte de 
una investigación en proce-
so, para señalar a su coordi-
nador, Mauricio Kuri, como 
involucrado en la investiga-
ción relacionada con el abo-
gado Juan Collado.

En entrevista, Mauricio 
Kuri explicó que “me invi-
taron a ser consejero de 
muchas empresas más, me 
han invitado a ser conseje-
ro y he sido parte de mu-
chos consejos, entre uno 
de ellos me invitaron a Caja 
Libertad, si mal no recuerdo 
en 2014, estuve muy pocos 
meses porque en enero de 
2015 entré como candidato.

“No sé en qué funda-
mento o qué le motiva a 
este señor decir que yo 
soy dueño de Caja Libertad 
o que fui dueño de Caja 
Libertad”, dijo.

Presidente daba la orden al 
procurador y le caían enci-
ma a alguien por decisión del 
Presidente”.

Afirmó que ahora ya no es 
así, “ahora es la Fiscalía y yo 

lo que hago cuando hay un 
presunto delito es enviarlo” a 
esa instancia.

Collado, abogado del lí-
der sindical Carlos Romero 
Deschamps, fue arrestado la 

tarde del martes en la Ciudad 
de México, en cumplimiento 
de una orden de aprehensión 
por su probable responsabi-
lidad en delincuencia orga-
nizada y operaciones ilícitas.

Por su parte, el senador 
Damián Zepeda acusó que 
lamentablemente la Fiscalía 
repite el uso político de la justi-
cia, como lo hizo la PGR.

Recordó que como dirigen-
te en el PAN padeció la perse-
cución política emprendida por 
la PGR en contra de Ricardo 
Anaya, entonces candidato 
presidencial y sabe cómo se 
utiliza esa información para 
atacar a los adversarios.



NACIONAL JUEVES 11 DE JULIO DE 2019 : EXCELSIOR10

Foto: Quetzalli González

Foto: Patricia Briseño

Los integrantes de la CNTE se reunieron ayer con el Presidente. 
Consideran que hay un avance positivo en la reinstalación.

Las secundarias de Oaxaca contemplan las materias de tecnologías e historia estatal como contenido 
académico, mientras que en el resto del país son contempladas como áreas optativas.

Oaxaca hará sus propias 
boletas de calificacionesPOR PATRICIA BRISEÑO

Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

OAXACA, Oax.— Por instruc-
ciones del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, la Se-
cretaría de Educación Públi-
ca (SEP) autorizó al Instituto 
Estatal de Educación Pública 
de Oaxaca (IEEPO) imprimir 
y expedir boletas y certifica-
dos donde se contemplen las 
asignaturas de tecnologías e 
historia estatal en escuelas 
secundarias, desaparecidas 
por la aplicación de la ante-
rior reforma educativa, pero 
que la CNTE las continuó im-
partiendo, como parte de su 
resistencia administrativa y 
pedagógica.

De esta manera, las boletas 
y certificados que se entrega-
rán a los alumnos de educa-
ción media básica en Oaxaca 
“serán únicas o exclusivas en 
el país”, confirmó la gremial.

Según la dirigencia de la 
Sección 22 del SNTE, el Pre-
sidente convino ese acuer-
do después de leer una ficha 
técnica entregada por el se-
cretario general, Eloy López 
Hernández quien pidió el res-
peto al proceso administrativo 
de calificación y certificación, 
porque la reforma educativa 
no se aplicó en Oaxaca.

En esta entidad se realizó 
el Plan de Estudios 2011 y no 
el nuevo modelo educativo 
que impulsó el expresidente 
Enrique Peña Nieto, a través 
de su reforma educativa.

En las secundarias públi-
cas de Oaxaca están vigentes 
las asignaturas de tecnologías 
(talleres) e historia de Oaxaca 
como contenido académico, 
más no como áreas optativas 
o clubes, como dicta “la mal 
llamada reforma educativa”.

Además de esto, por ins-
trucciones del presidente 
López Obrador, la SEP tam-
bién facultó al IEEPO para 
que la calificación se regis-
tre en las boletas en cinco bi-
mestres y no por trimestres.

En el mismo sentido, la 
SEP autorizó al IEEPO a im-
primir y expedir certificados 
con fotografía de los alumnos.

SE ATIENDE 
INSTRUCCIÓN: IEEPO 
En un comunicado, el direc-
tor de  Planeación Educativa 
del IEEPO, Jorge Rodríguez 
De la Rosa, confirmó que se 
cumplirá con las instruccio-
nes del Presidente.

“El IEEPO reconoce y apre-
cia los esfuerzos realizados 
por la SEP para dar respuesta 
positiva a la demanda del ma-
gisterio oaxaqueño, lo que im-
plicó ajustes y autorizaciones 
específicas que derivaron en 
que se recorriera algunos días 
el calendario de entrega de la 
documentación escolar”.

Reiteró que la entrega de la 
documentación está garanti-
zada para antes del inicio del 
próximo ciclo escolar.

SEP AUTORIZA HACERLAS DIFERENTES

Los documentos 
contemplarán las 

asignaturas de 
tecnologías e historia 

estatal en escuelas 
secundarias

Los docentes fueron 
cesados cuando entró 
en vigor la reforma 
educativa de 2013
POR LAURA TORIBIO
laura.toribio@gimm.com.mx

La Coordinadora Nacio-
nal de Trabajadores de la 
Educación (CNTE) repor-
tó un avance de 90% en la 
reinstalación de los maes-
tros cesados por la reforma 
educativa de 2013.

Pese a que el presiden-
te Andrés Manuel López 
Obrador se comprometió 
a que para este 10 de julio, 
un total de 387 maestros 
estarían reinstalados, que-
da pendiente 10%, debido 
principalmente a trabas por 
parte de secretarios estata-
les de educación para que la 
reinstalación se lleve a cabo 
de una manera más ágil.

“Hemos encontrado al-
gunas dificultades con los 
secretarios de educación 
para la reinstalación y todo 
lo que conlleva para poder 
restituir los derechos de los 
compañeros después de los 
‘ceses’ al igual que el pago 
de su totalidad de los sala-
rios caídos”, dijo Eloy López, 
de la sección 22 de la CNTE, 
en el marco de la quinta re-
unión que los maestros tu-
vieron con el Presidente.

No obstante, los maes-
tros de la Coordinadora 
consideraron que hay un 
avance positivo tanto en la 
mesa de reinstalación de 
los maestros como en los 
casos referentes a presos 
políticos y seguridad social.

Cuest ionados sobre 
si la renuncia del ahora 

Reinstalan a 90% de 
maestros de la CNTE

COORDINADORA ACUSA TRABAS

Hemos encontrado 
dificultades con los 
secretarios para la 
reinstalación y para poder 
restituir los derechos de los 
compañeros”.

ELOY LÓPEZ
SECCIÓN 22 DE LA CNTE

exsecretario de Hacienda 
Carlos Urzúa podría afectar 
las negociaciones, asegura-
ron que el diálogo es con el 
gobierno federal y no con 
una sola persona.

“Es una cuestión institu-
cional, no es de personas, 
no es de licenciados, eco-
nomistas en lo particular,  
entonces los compromisos 
están garantizados”, asegu-
ró Enrique Enríquez de la 
sección 9 de la CNTE.

Enríquez indicó que se 
trabaja con el Presidente 
en la conformación de un 
acuerdo para alcanzar una 
reforma estatutaria a fin de 
democratizar al Sindicato 
Nacional de Trabajadores 
de la Educación (SNTE).

El próximo encuentro se 
hará el 30 de julio.

SERÁN ÚNICAS
Las boletas que se emitan en Oaxaca serán diferentes a las del resto del país porque esta entidad no aplicó la reforma 
educativa de Peña Nieto y conservó el plan de estudios anterior.

CAMBIAN  
LIBROS POR 
FOTOCOPIAS
La Coordinadora Nacional 
de Trabajadores de la Edu-
cación (CNTE) sustituirá los li-
bros de texto gratuitos de la 
Conaliteg por textos de sus 
programas alternativos que, 
en ocasiones, distribuye en 
fotocopias.

En tanto, en Oaxaca los 
libros de texto gratuitos se 
usan como complemento a 
los materiales de la CNTE, 
que suelen ser fotocopias.

“Hasta el momento no 
hay libros oficiales ni alter-
nativos para el inicio del ci-
clo escolar, tendríamos que 
revisar todavía; al menos en 
Michoacán tendríamos que 
revisar. Nunca han sido sufi-
cientes, son muy pocos los 
que tenemos y más bien en 
las escuelas lo que se ha re-
querido es la fotocopia para 
poder tener la reproducción 
interna”, explicó Víctor Ma-
nuel Zavala, de la sección 18 
de Michoacán.

Recordó que en 6 mil 
escuelas de Michoacán 
se opera con su programa 
alternativo y que el objetivo 
es que todas lo adopten.

 — Laura Toribio

POR LAURA TORIBIO
laura.toribio@gimm.com.mx

La SEP anunció el Progra-
ma Emergente de Rechazo 
Cero para jóvenes de nuevo 
ingreso a nivel Superior.

El proyecto está dirigido 
a jóvenes que participan en 
el proceso de admisión de 
la Universidad Nacional Au-
tónoma de México (UNAM), 
la Universidad Autónoma 
Metropolitana (UAM), el 
Instituto Politécnico Nacio-
nal (IPN), la Universidad del 
Estado de México (UAEMéx) 
y la Universidad Autóno-
ma del Estado de Morelos 

(UAEM) cuyo objetivo es 
que en cuatro años, todo 
joven que solicite un lugar 
en la educación superior 
tenga una opción.

En un comunicado la 
SEP indicó que sólo en la 
Zona Metropolitana de la 
CDMX se ofrecen 51 mil es-
pacios adicionales.

En este contexto la secre-
taría puso a disposición de 
los jóvenes el portal www.
aspiranteseducacionsupe-
rior.sep.gob.mx para que, 
con su número de folio del 
Proceso de Admisión 2019 y 
CURP, ingresen y conozcan 
la oferta.

Abren espacio a estudiantes
PRESENTAN PROGRAMA CERO RECHAZO

MANTÉNGASE 
INFORMADO CON

FRANCISCO ZEA
Excelsior TV | hoy 5:50

El IEEPO dará boletas 
con asignaturas de 
tecnologías e historia.

El instituto podrá 
expedir certificados 
con fotografía.

Las boletas serán 
entregadas a finales 
de julio.

La calificación se 
registrará en cinco 
bimestres.

La entrega de la 
documentación está 
garantizada.

Los certificados los 
darán en los primeros 
días de agosto.

Esencial
Daniel Aceves Villagrán
danielacevesv@yahoo.com.mx

etapas contemporáneas a la sociedad mundial no se podría 
entender a la humanidad sin los preceptos y conceptos que 
han devenido la generación de códigos escritos y no escritos 
sobre los valores más trascendentales, incluidos los que cita 
la Carta Olímpica y los tratados internacionales que otorgan 
derechos de carácter humano, social y político 
para el acceso al juego y a la práctica del deporte. 

En fechas recientes, en nuestro país se evi-
dencia una alta convulsión que incluyen con-
trapuntos, descalificaciones, acusaciones, 
investigaciones y lo que aparezca entre repre-
sentantes del gobierno en la materia, legislado-
res, dirigentes de asociaciones civiles y medios de 
comunicación que han inferido sobre la desarti-
culación del Sistema Nacional de Cultura Física 
y Deporte. 

En este entendido, hemos solicitado la in-
tervención del maestro Esteban Moctezuma 
Barragán, secretario de Educación Pública, en su calidad de 
presidente de la Junta Directiva de la Comisión Nacional de 
Cultura Física y Deporte, que integra a nueve secretarías de 
Estado y a la Fiscalía General de la República, para instalar una 
mesa política de conciliación del deporte que pueda generar, 
entre otros productos, el análisis y propuestas de políticas pú-
blicas y modificaciones legislativas que clarifiquen las esferas 
de competencia de cada una de las dependencias del deporte 
mexicano, bajo una visión de inclusión y de pleno respeto al 

Estado de derecho en el deporte convencional, para todos o 
popular, el deporte olímpico, paralímpico, adaptado, autóc-
tono, escolar y estudiantil, entre otros.

Se debe contar con niveles de organización óptimos, con la 
participación de la sociedad y de los tres niveles de gobierno 

y con partidas presupuestales prioritarias. Más 
allá de la ponderación de la transversalidad del 
deporte con la educación, salud, bienestar so-
cial, economía y la seguridad pública, se debe de 
orientar también el tema del deporte como in-
sumo fundamental en los esfuerzos del gobierno 
en la prevención de adicciones por una cultura 
cívica de la paz. 

Las actividades deportivas bien elaboradas 
instruyen respeto, honestidad, comunicación, 
cooperación y empatía, el cómo y por qué ad-
herirse a las reglas; la popularidad del deporte es 
una fuerza que convoca más allá, siendo una voz 

poderosa para los mensajes de paz y un espacio para actos 
simbólicos públicos a nivel global y local. 

Para refugiados, migrantes y personas despla-
zadas, el deporte ofrece un sentido de normalidad 
proporcionando estructura en ambientes desestabilizados y 
es un medio para canalizar las energías de manera positiva. 

México requiere, en el contexto nacional e internacional, 
de un sector deportivo apoyado por el gobierno y por la ini-
ciativa privada.

Deporteando ando
• En fechas recientes, en nuestro país se evidencia 
una alta convulsión que incluyen contrapuntos, 
descalificaciones, acusaciones, investigaciones  
y lo que aparezca entre representantes del gobierno 
en la materia, legisladores, dirigentes de asociaciones 
civiles y medios de comunicación que han inferido  
sobre la desarticulación del Sistema Nacional  
de Cultura Física y Deporte.

Difícilmente un tema del quehacer humano involucra sensa-
ciones y sentimientos como lo es el deporte y la cultura física, 
fenómeno social que ha impactado desde la antigüedad y en 

Las actividades 
deportivas  
bien elaboradas 
instruyen 
respeto, 
honestidad, 
comunicación.

Foto: Archivo

Quienes hayan aplicado el Proceso de Admisión 2019 y no tengan 
lugar asignado pueden solicitar un espacio.
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Destaca que se colocó 
a la educación como la 
política estratégica más 
importante de México
POR ABRAHAM NAVA
anava@gimm.com.mx

La cuarta transformación 
colocó a la educación como 
la más importante política 
estratégica de México y te-
nemos mucha sintonía con 
este pensamiento, consideró 
Aloizio Mercadante, exmi-
nistro de educación de Bra-
sil en reunión con Luciano 
Concheiro, subsecretario de 
Educación Superior.

Exministro de Brasil reconoce a la 4T
“TENEMOS MUCHA SINTONÍA”, MERCADANTE

Foto: Paola Hidalgo

El exfuncionario brasileño destacó los cambios que la actual adminis-
tración hace en el impulso a la Ciencia y la Tecnología.

POR LAURA TORIBIO
laura.toribio@gimm.com.mx

Luego de lamentar la re-
nuncia de Carlos Urzúa a 
la Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público (SHCP), la 
Unión Nacional de Padres 
de Familia (UNPF) pidió 
ajustar la Reforma Educa-
tiva para que tenga viabili-
dad económica acorde a la 
realidad del país.

La UNPF destacó que 
una Reforma Educativa co-
herente con el presupues-
to y clara en sus objetivos, 
permitirá desarrollar la po-
lítica educativa que debe 
ser prioritaria en la agenda.

Leonardo García Ca-
marena, presidente de 
la UNPF, mencionó que 
cuando Urzúa señaló en 
su carta de renuncia  que 
“en esta administración se 
han tomado decisiones de 
política pública sin el su-
ficiente sustento”, en se-
guida la Unión pensó en 
la Reforma Educativa, que 
es de gran importancia.

“Sería una tristeza que 
los recursos económicos 
no alcancen para una co-
rrecta implementación”, 
dijo.

“Ahora que se están 
delineando las leyes se-
cundarias de esta Refor-
ma Educativa, debe ser el 
momento adecuado para 
planificar con un realis-
mo presupuestal, pues 
de lo contrario se corre el 
riesgo que todo quede en 
buenas intenciones y la 
educación de nuestro país 
no mejore en los próxi-
mos años”, acotó 

Refirió el hecho de 
que el Centro de Estudios 
de las Finanzas Públi-
cas (CEFP) de la Cámara 
de Diputados ha señala-
do que solamente la in-
corporación de 300 mil 
aspirantes a estudios su-
periores que han sido 
rechazados en años an-
teriores está en un rango 
de 28 mil 606 a 52 mil 351 
millones de pesos.

Solicitan 
ajuste en el 
presupuesto 
educativo

PADRES DE FAMILIA

Sería una tristeza que 
los recursos económicos 
no alcancen para una 
correcta implementación 
(de la Reforma Educativa)”.

LEONARDO  
GARCÍA CAMARENA
PRESIDENTE DE LA UNPF

profundo compromiso de 
inclusión educacional, aho-
ra ya hay un compromiso 
de becas públicas para to-
dos los estudiantes de la li-
cencia media, secundaria y 

De visita por nuestro país, 
el exministro de educación 
en la administración de Dil-
ma Rousseff, compartió ex-
periencias en materia de 
política pública con las auto-
ridades mexicanas.

“Para desarrollar la cien-
cia, la economía, la tecno-
logía, la innovación hay que 
priorizar la educación y la 
cuarta transformación colo-
có la educación como la más 
importante política estraté-
gica de México y tenemos 
mucha sintonía con este pen-
samiento, mucha expectativa 
con esta transformación”.

“Sentimos que hay un 

un compromiso de asegurar 
que hasta 2024 todos los jó-
venes puedan accesar (sic) a 
la universidad”.

El exfuncionario aseguró 
que en América Latina hay 
sintonía y gran expectativa 
con la cuarta transformación 
y llamó a la construcción de 
una estrategia de ciencia, 
tecnología e innovación en la 
región. Resaltó los cambios 
de la actual administración.

“Hay un cambio muy pro-
fundo en el proceso de pro-
ducción y las economías que 
están participando de esto 
tendrán empleo de calidad y 
tendrán perspectiva”.

Estos cambios en la educación, 
en la enseñanza superior, la 
Ciencia y Tecnología apuntan 
en esta dirección que es la 
economía del futuro”.

ALOIZIO MERCADANTE
EXMINISTRO DE EDUCACIÓN DE BRASIL



NACIONAL jueves 11 de julio de 2019 : eXCelsioR12

NÚMERO IMEI

Quiero pensar que la intención de las autoridades en 
la Ciudad de México es la mejor, en el sentido de que 
proponen, como medida de seguridad, que propor-
cionemos el número IMEI de nuestros teléfonos celu-
lares para que, en caso de que nos lo roben, nuestra 
información quede protegida y, además, se evite que  
vendan el aparato ilegalmente.

Todo lo anterior parece una magnífica idea, pero en 
realidad es que no sólo estaríamos dando esa infor-
mación, sino también datos personales. 

No dejo de pensar qué se haría con una base de da-
tos grandísima y de la que nada nos asegura que toda 
la información no tendrá un mal uso a futuro o que, en 
el peor de los casos, algún hacker acceda al sistema 
y robe la información.

Entiendo que se trata de lograr que el robo de celula-
res disminuya y que todo es en beneficio de los usua-
rios, pero me gustaría que alguna autoridad explicara 
mejor y respondiera a mis dudas.

Por lo demás, aplaudo que esta estrategia esté acom-
paña de otras medidas para reducir la venta de celu-
lares robados o que, en su caso, si llegamos a adqui-
rir uno usado, podamos confirmar que éste no tenga 
reporte de robo, eso me parece un gran avance en 
medidas de seguridad.

La realidad es que existe un mercado de quienes pre-
fieren comprar barato sin importar la procedencia de 
los artículos, si son robados o piratas, pues sólo ven 
el “beneficio” de que es más barato. 

MARTHA YÁÑEZ
CIUDAD DE MÉXICO

PELIGRO EN PERIFÉRICO

Si bien debemos manejar con precaución, también es-
tamos expuestos a peligros por el mal estado de las 
calles en la Ciudad de México. 

Ayer, mientras transitaba por Periférico, tuve que reali-
zar una maniobra para evitar caer en un agujero que 
está cerca del paso por debajo de Reforma, en direc-
ción de sur a norte, en el carril pegado a la banqueta. 
Espero que lo reparen para evitar un accidente.  

AMELIA CASTRO
CIUDAD DE MÉXICO

Yo lectorRazones
Jorge Fernández Menéndez
www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez   /   www.mexicoconfidencial.com

• López Obrador se dice un admirador del desarrollo estabilizador de la época 
de Antonio Ortiz Mena, que duró tres sexenios, con una política económica muy 
exitosa, en la cual los presidentes no se involucraron en el manejo económico.

¿Quién maneja la política económica?

El presidente López Obrador dijo que las diferencias de Carlos 
Urzúa con Alfonso Romo y con la elaboración del Plan Na-
cional de Desarrollo fueron la causa de la renuncia de Urzúa 
a la Secretaría de Hacienda. Y es verdad. Con Romo tuvo des-
avenencias profundas, sobre todo en las designaciones de los 
responsables de la banca de desarrollo y del Sistema de Admi-
nistración Tributaria. Eso se desprende de uno de 
los párrafos de la carta de Urzúa, el de la designa-
ción de personajes “sin conocimiento de la políti-
ca hacendaria”. Pero, en realidad, esas diferencias, 
que son reales, no dejan de ser personales y son 
disputas de alguna forma palaciegas. Incluso, en 
ese sentido, la designación de Herrera, como de-
cíamos ayer, ayudará a homogeneizar el equipo 
con un hombre, además, que tiene mayor perso-
nalidad para asumir esas diferencias.

Pero el Presidente no ahondó en otro párrafo, 
el de “políticas públicas sin sustento”, que es el 
principal punto de discordia en el equipo presi-
dencial y en el gabinete: la de Hacienda, inclu-
yendo el nuevo secretario Arturo Herrera, con 
la secretaría de Energía, la CFE y Pemex, lo que 
se cataliza con la próxima presentación del plan 
de negocios de Pemex. La diferencia es simple: 
la política energética debilita las finanzas públi-
cas, ahuyenta inversionistas y, por ende, vulnera 
la estabilidad. Al final, se tendrá que elegir entre 
una y otra opción, las dos no son compatibles.

En ese sentido, Herrera piensa lo mismo que 
Urzúa, e incluso por su relación con los mercados 
financieros sabe, de primera mano, la profunda 
inquietud que esas políticas generan en los in-
versionistas. Si el plan de negocios de Pemex se 
mantiene en los términos en que se ha planteado 
(ya circulan versiones preliminares del mismo), la 
calificación de la petrolera se caerá y arrastrará a 
la del país, con costos altísimos para la economía 
y la sociedad. El compromiso por la estabilidad 
pasa por allí.

Cuando los presidentes no apuestan por la estabilidad y 
el manejo profesional de la economía se suelen equivocar. 
López Obrador se dice un admirador del desarrollo estabi-
lizador de la época de Antonio Ortiz Mena, que duró tres 
sexenios, con una política económica muy exitosa, en la cual 
los presidentes no se involucraron en el manejo económico. 
Fue Luis Echeverría quien cambió al equipo económico del 
desarrollo estabilizador para colocar a Hugo B. Margáin en 

Hacienda, pero éste quiso realizar un ajuste fiscal y entonces 
Echeverría, para que quedara claro quién mandaba, declaró 
que “la política económica se llevaba en Los Pinos” y puso 
al frente de Hacienda a su viejo amigo, José López Portillo.

Ya como presidente, López Portillo quitó a los secreta-
rios de Hacienda y de Programación (el manejo económico se 

había dividido en esas dos secretarías), Rodolfo 
Moctezuma y Carlos Tello, respectivamente, que 
tenían profundas diferencias entre sí y ahí co-
menzó lo que Rolando Cordera llamó “la disputa 
por la nación”, entre dos grandes líneas de desa-
rrollo económico, y la crisis que explotó en 1982. 
Su sucesor, Miguel de la Madrid, ya con un equi-
po mucho más homogéneo, también tuvo que 
elegir entre dos hombres y dos opciones: Carlos 
Salinas y Jesús Silva Herzog, optó por el primero 
y lo hizo presidente.

Durante el gobierno de Salinas de Gortari las 
diferencias entre Pedro Aspe y Ernesto Zedillo 
fueron notables, aunque los dos se disciplinaron 
al Presidente y éste manejó la estrategia desde 
su oficina, acompañado, sobre todo, de Aspe. El 
asesinato de Luis Donaldo Colosio impidió co-
nocer la nueva política económica con un corte 
más social que enarbolaba el candidato. La muer-
te de Donaldo llevó a la presidencia a Ernesto 
Zedillo (Salinas hubiera preferido a Aspe, se lo 
propuso incluso al PAN, pero no lograron hacer-
se los cambios constitucionales que lo hubieran 
permitido). Zedillo colocó en Hacienda a Jaime 
Serra Puche, que había sido un exitoso secre-
tario de Comercio, pero que tenía poca relación 
con los mercados financieros. Serra duró 28 días 
al frente de Hacienda y lo derrumbó la crisis de 
diciembre. Lo sucedió Guillermo Ortiz, que puso 
orden en unas finanzas desquiciadas por la crisis.

Los presidentes Vicente Fox, Felipe Calderón 
y Enrique Peña tuvieron mucha más estabilidad 
en sus designaciones económicas y financieras, 

en parte porque no se involucraron directamente en el manejo 
económico (pese a que Calderón tenía mayor formación al 
respecto) y lo dejaron en manos de los especialistas.

Al final del camino, y muy pronto, ésa es la decisión que 
deberá tomar el presidente López Obrador: si maneja, como 
ahora, la economía desde su oficina en Palacio Nacional, o 
permite que se maneje en Palacio, pero en el ala que ocupa 
la Secretaría de Hacienda.

Los presidentes 
Vicente Fox, 
Felipe Calderón 
y Enrique Peña 
tuvieron mucha 
más estabilidad 
en sus 
designaciones 
económicas y 
financieras, en 
parte porque no 
se involucraron 
directamente 
en el manejo 
económico.

Los magistrados 
convinieron que 
el video colocado 
en redes sociales 
transgredió la 
prohibición

POR AURORA ZEPEDA
azepeda@gimm.com.mx

La Sala Superior del Tribu-
nal Electoral confirmó que 
el coordinador de Morena 
en la Cámara de Diputa-
dos, Mario Delgado, vio-
ló la veda electoral de los 
pasados comicios, al co-
locar propaganda a través 
de sus redes sociales, tal 
como lo denunció el PAN.

Por la vulneración al 
periodo de veda electoral 
y al principio de neutra-
lidad e imparcialidad, los 
magistrados y magistra-
das ordenaron dar vista a 
la Contraloría Interna de 
la Cámara de Diputados, 
a efecto de que proce-
da a determinar lo con-
ducente conforme a su 
normativa en torno a su 
responsabilidad.

En tanto, los magis-
trados de la Sala Superior 
revocaron la decisión de 

la Comisión Nacional de 
Procesos Internos del PRI 
en la que expulsó a Lo-
rena Piñón Rivera, quien 
buscaba contender como 
candidata a la dirigencia 
nacional del partido.

En sesión pública, la 
magistrada y los ma-
gistrados consideraron 
extemporáneas las de-
nuncias presentadas el 26 
de abril y el 3 de mayo de 
2019 en contra de Lorena 
Piñón, por haber intenta-
do ser candidata del PAN 
a diputada local en Vera-
cruz, en el proceso electo-
ral 2015-2016.

Delgado violó veda 
electoral: TEPJF

FALLO 

Foto: Mateo Reyes/Archivo

El diputado subió un video a su cuenta de Facebook en el que 
participaron varios candidatos durante la veda electoral.

El video
Delgado posteó en 
Facebook un video 
donde se veía a varios 
candidatos de Morena 
que iban a participar en 
las elecciones; el PAN 
denunció vulneración de 
la veda electoral (del 30 
de mayo al 1 de junio). 

EL 
DATO

Por proselitismo, 
9 años de cárcel

POR LETICIA ROBLES  
DE LA ROSA
leticia.robles@gimm.com.mx

El coordinador de los sena-
dores de Morena, Ricardo 
Monreal, propuso una re-
forma para castigar hasta 
con nueve años de prisión 
a quienes utilicen los pro-
gramas sociales con fines 
electorales.

Ricardo Monreal pro-
puso modificar la Ley Ge-
neral en Materia de Delitos 
Electorales para establecer 
que “se impondrán de 300 
a 600 días multa y prisión 
de tres a ocho años a quien, 
utilizando bienes, fondos, 
servicios o beneficios re-
lacionados con programas 
de naturaleza social, ejer-
za cualquier tipo de presión 
sobre el electorado para vo-
tar o abstenerse de votar por 
un candidato, partido polí-
tico o coalición, o bien para 

USO INDEBIDO DE PROGRAMAS SOCIALES
La pena propuesta 

por el senador 
Ricardo Monreal está 

en la modificación 
de la Ley de Delitos 

Electorales

Foto: Pavel Jurado/Archivo

El coordinador de los senadores de Morena, Ricardo Monreal, propu-
so que se amplien las penas en la Ley de Delitos Electorales.

POR LETICIA ROBLES  
DE LA ROSA
leticia.robles@gimm.com.mx

Por cuarta ocasión consecu-
tiva, la Presidencia de la Re-
pública propuso al Poder 
Legislativo el nombramiento 
de Ángel Carrizales para ocu-
par un cargo en el sector ener-
gético del país, a pesar de que 
ya en tres ocasiones el Senado 
lo rechazó para que fuera par-
te de la Comisión Reguladora 
de Energía y del Consejo de 
Administración de Pemex.

Esta vez, el Poder Eje-
cutivo lo propuso nueva-
mente como consejero 
independiente del Conse-
jo de Administración de Pe-
mex, luego de que el Senado 
lo rechazó para esa posición 
durante el pasado periodo 
extraordinario de sesiones.

Si los legisladores federa-
les lo vuelven a rechazar, la 
Presidencia de la República 
tendrá derecho de asignar-
lo de manera directa en esa 
posición, dado que la Ley es-
tablece ese derecho para el 
mandatario federal, a fin de 
que en la empresa paraes-
tatal se queden las personas 
que él considera las mejores.

Ángel Carrizales López 
fue conocido porque duran-
te su primer intento por for-
mar parte de la CRE no supo 
qué es el Centro Nacional de 
Control de Energía (Cenace): 
también fue parte del grupo 
de Ayudantía del Presidente.

Vuelven a 
proponer a 
Carrizales

4
VECES
ha sido propuesto Carrizales  
y ha sido rechazado en tres; 
su puesto podrá asignarse 
de manera directa.

participar o abstenerse de 
participar en eventos pro-
selitistas, o para votar o abs-
tenerse de votar por alguna 
opción durante el procedi-
miento de consulta popular”.

De igual forma, ordenar 

que “se impondrán de 500 
a mil días de multa y prisión 
de cuatro a nueve años, al 
servidor público que, duran-
te el proceso electoral, use o 
permita el uso de los recur-
sos públicos, bienes, fondos, 
servicios, o beneficios rela-
cionados con programas de 
naturaleza social con la fi-
nalidad de incidir en el elec-
torado para posicionarse, 
posicionar ante el electora-
do a distinto servidor públi-
co, precandidato, aspirante 
a candidato independiente, 
candidato, partido político o 
coalición”, plantea.

CRE Y PEMEX

Objetivos primarios en 
materia hacendaria siguen. 

CONTRA DAÑOS AL MEDIO AMBIENTE 

Batres plantea prohibir el fracking
El presidente del Senado, 
Martí Batres, hizo pública 
su propuesta para eliminar 
del marco jurídico nacio-
nal la posibilidad de aplicar 
la fractura hidráulica para la 
extracción de energéticos y 
crear una Ley General para 

la Prohibición de la Fractura 
Hidráulica.

La iniciativa de Batres 
Guadarrama establece que 
esta práctica utilizada para 
la extracción de gas y pe-
tróleo ha demostrado ser 
dañina para la tierra.

Otro de los objetivos es 
proteger los derechos hu-
manos frente a actividades 
de exploración y explota-
ción por fractura hidráulica 
y fomentar el estudio y aná-
lisis de los impactos am-
bientales causados por la 
exploración y explotación 
por fractura hidráulica.

 — Leticia Robles de la Rosa

500
DÍAS
de multa es la sanción 
económica mínima para el 
servidor público que prometa 
beneficios sociales por votos.
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LLUVIAS

El cuento de nunca acabar, una vez más la Calzada 
Ignacio Zaragoza, al Oriente de la Ciudad de México, 
presentó afectaciones por las lluvias de la tarde de 
ayer, que dejaron encharcamientos y provocaron la 
salida de aguas negras de las coladeras, lo que, ade-
más, ocasionó más tráfico en el tramo en dirección a 
la autopista México-Puebla.

Esto sucede cada temporada de lluvias y las autori-
dades responsables continúan sin hacer nada al res-
pecto.

Es una vía principal, deberían darle mayor manteni-
miento y supervisar su buen estado. Ojalá que las 
personas responsables del drenaje  hagan su trabajo 
y prevean que esta situación no cambiará si no ponen 
una solución. 

ROGELIO RUIZ
ESTADO DE MÉXICO

CURSOS DE VERANO

Muchos de los niños en edad escolar ya están de 
vacaciones y me parece que los padres de familia 
han encontrado una excelente opción en los cursos 
de verano, pues hay algunos que tienen actividades 
muy divertidas para los niños y en las que, además, 
aprenden y socializan.

Hace años no era tan común, pero ante la necesidad 
de los papás que trabajan de tener dónde dejar a sus 
hijos, surgieron estas opciones.

En algunos cursos les enseñan a cocinar, hacer ma-
nualidades, practicar deportes, como natación o de-
fensa personal, y además sirven para que los meno-
res desarrollen sus capacidades.

Cualquiera de estas opciones es mejor que dejarlos 
en casa aburridos con la tablet, la televisión o el vi-
deojuego, que, aunque sirven de distracción, al final 
es mejor que conozcan otras maneras de divertirse 
y convivir. 

ARTURO SÁNCHEZ
CIUDAD DE MÉXICO

Escríbenos
Te invitamos a interactuar con Excélsior. Te pedimos que tu texto 
no rebase las 200 palabras. Por tu seguridad y el respeto a nues-
tros lectores, acompaña tu correo de una copia de tu credencial 
de elector. Nos reservamos el derecho de publicar o editar los 
contenidos. Las opiniones publicadas serán responsabilidad de su 
autor. Te puedes dirigir a: yolector@gimm.com.mx

Juegos de poder
Leo Zuckermann
leo@opinar.com.mx

• La izquierda en América Latina siempre ha tenido que remar a contracorriente  
con los inversionistas. Deben demostrar que no harán locuras...

La magia de AMLO tampoco emociona  
a los inversionistas

Por la renuncia del secretario de Hacienda, Carlos Urzúa, tuve 
que hacer un obligado paréntesis el día de ayer en mi serie de 
artículos sobre las percepciones que tienen los ciudadanos, 
expertos e inversionistas sobre la economía mexicana. Hoy 
retomo este tema.

Para los ciudadanos, el triunfo y toma de posesión de 
AMLO generó una impresionante esperanza so-
bre el futuro económico del país. Nunca se ha-
bía alcanzado un optimismo prospectivo como 
el actual. En este sentido, caracterizaba a López 
Obrador como un mago para vender un mejor 
futuro. A diferencia de los ciudadanos, los exper-
tos tienen una percepción más pesimista de la 
economía mexicana. En cuanto a los inversionis-
tas —la gente que toma las decisiones de invertir 
más o menos dinero en México—, sus percepcio-
nes tampoco son nada halagüeñas ni retrospec-
tiva ni prospectivamente.

El módulo de “expectativas de inversionis-
tas” de oraculus.mx está basado en la encuesta 
bimestral que realizan Credit Suisse, junto con 
Buendía & Laredo, a 86 inversionistas institu-
cionales, 54 con residencia en México y 32 en el 
extranjero. Por el tamaño de la muestra, no es 
representativa desde el punto de vista estadístico, 
pero sí indicativa de lo que está pensando esta 
población que mete o saca millones de dólares 
en nuestra economía, tanto en instrumentos de 
renta fija como variable.

Retrospectivamente, en mayo de 2019, el 89% 
de estos inversionistas consideró que la situación 
actual de la economía mexicana estaba peor que 
hacía un año (mayo de 2018). Prospectivamente, 
el 70% pensaba que el entorno económico estará 
peor en los próximos 12 meses (mayo de 2020). 
Sólo el 22% creía que era un buen momento para 
agregar posiciones de riesgo en activos financieros mexicanos. 
Un 30% respondió que subirá la exposición de estos activos en 
su portafolio en los próximos 12 meses. En cuanto a la Bolsa 
Mexicana de Valores, el 42% expresó que, en pesos, en un pe-
riodo de un año, estará en niveles más bajos; 28% consideró 
que estará más alto.

Como puede verse, el gobierno de AMLO no acaba de 
emocionar a los inversionistas nacionales y extranjeros al 
punto de querer comprar más instrumentos financieros 
mexicanos. Este asunto se ve con mucha claridad cuando se 
les pregunta a los inversionistas qué país latinoamericano es 

el que tiene mejores prospectos económicos en el mediano 
plazo. Número uno en la lista: Chile. Dos: Brasil. Le siguen 
Perú en el tres y Colombia en el cuatro. México, finalmen-
te, aparece en el quinto sitio. Los cuatro primeros lugares 
los tienen países que actualmente son gobernados por la 
derecha. Esto suele gustar a los inversionistas, que se sien-

ten más a gusto con ellos que con los gobiernos 
de izquierda, a quienes suelen ver con mayor 
desconfianza. La izquierda en América Latina 
siempre ha tenido que remar a contracorriente 
con los inversionistas. Deben demostrar que no 
harán locuras que pongan en peligro el valor de 
los activos financieros.

En este sentido, resulta interesante ver lo que 
opinan los inversionistas sobre los aspectos que 
pueden poner en peligro el retorno de sus in-
versiones en activos financieros mexicanos. Nú-
mero uno en la lista: la incertidumbre sobre las 
perspectivas económicas del país. Número dos: 
la incertidumbre sobre las perspectivas políticas. 
La realidad es que AMLO sigue sin convencerlos. 
Por eso estamos en el quinto sitio de sus prefe-
rencias en la región latinoamericana.

Dos últimos datos interesantes. El 51% de 
los encuestados cree que, entre mayo de 2019 
y 2020, bajará por lo menos en una ocasión la 
calificación de la deuda soberana mexicana de-
nominada en moneda extranjera. En cuanto a la 
misma deuda, pero expedida por Pemex, el 58% 
piensa que degradarán su calificación.

Ahora que tenemos un nuevo secretario de 
Hacienda sería bueno que revisara estos núme-
ros. Los ciudadanos están muy esperanzados 
en un mejor futuro económico del país, pero 
no al punto de cambiar sus decisiones de con-
sumo. Los expertos están pesimistas tanto en 

sus evaluaciones retrospectivas como prospectivas. Por eso 
vienen bajando cada mes sus pronósticos de crecimiento 
económico para 2019 y 2020. En cuanto a los inversionis-
tas, no acaba de convencerles el gobierno de AMLO. Siguen 
invirtiendo en el país por las altas tasas de interés, pero no 
les parece atractivo México comparado con otros países de 
América Latina.

Los datos pormenorizados se pueden encontrar en oracu-
lus.mx. No estaría mal que Arturo Herrera se diera un tiem-
pecito para consultarlos y entender el gran reto que enfrenta.

 Twitter: @leozuckermann

Resulta 
interesante ver 
lo que opinan 
los inversionistas 
sobre los 
aspectos que 
pueden poner  
en peligro  
el retorno de 
sus inversiones 
en activos 
financieros 
mexicanos.

POR PEDRO TONANTZIN
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

CUERNAVACA.– La Fis-
calía de Morelos defini-
rá en los siguientes días 
si el caso del secuestro 
y asesinato de los mi-
grantes guatemaltecos se 
queda en Morelos o bien 
lo atraen las autoridades 
federales, lo cual depen-
derá si los responsables 
son una mafia local o 
trasnacional.

“La ruta que siguieron 
estas cuatro personas de 
origen guatemalteco no 
está clara, sabemos que 
hacia el día viernes se se-
pararon y en la forma que 
llegan a Morelos, y en la 
forma en la que sucedie-
ron los hechos en el Es-
tado de México, con sus 
familiares, está siendo 
motivo de investigación”, 
explicó Pablo Ojeda Cár-
denas secretario de go-
bierno de Morelos. 

El funcionario preci-
só que la carpeta iniciada 
en el Estado de México y 
Morelos, desde el pasa-
do 6 de enero, definirán 
la competencia, antes de 

un mes; sí son estas Fis-
calías locales las que rea-
lizan toda la investigación 
o bien piden apoyo a los 
federales.

De forma paralela se 
les preguntará a los mi-
grantes si desean estar en 
el proceso de investiga-
ción y con ello facilitarles 
una visa humanitaria.

“La información que 
tenemos es que los fami-
liares del niño menor gua-
temalteco, que está aquí 
hospitalizado, no han pe-
dido la visa por razones 
humanitarias y que están 
considerando su repatria-
ción a Guatemala”, señaló 
Ojeda Cárdenas.

Señaló que la indaga-
toria duraría un mes.

Por definir, quién 
indagará muerte

AGRESIÓN A GUATEMALTECOS

Foto: Especial

El 6 de julio fueron localizados dos guatemaltecos, padre e 
hijo, con heridas en el cuello, en Ocuituco, Morelos.

Darán de alta al niño
El menor que resultó 
con heridas en el cuello 
podría ser dado de alta 
por completo en las 
siguientes 72 horas.

EL 
DATO

EU destina 800 
mdd para sureste

POR ENRIQUE SÁNCHEZ
esanchez@gimm.com.mx

Acompañado del secreta-
rio de Relaciones Exteriores, 
Marcelo Ebrard, el director 
de operaciones de la Corpo-
ración de Inversiones Priva-
das en el Extranjero (OPIC 
por sus siglas en inglés), Ryan 
Brennan, firmó dos cartas de 
intención para destinar 800 
millones de dólares a proyec-
tos que generarán empleo y 
fomentarán el desarrollo en 
el sureste de México.

La agencia de Estados 
Unidos que moviliza capi-
tal privado para proyectos de 
desarrollo, recibió dos pro-
yectos en las cartas, la prime-
ra es por 250 millones para 
la construcción de una plan-
ta de licuefacción de gas na-
tural. La segunda carta, por 
240 millones de dólares, para 
la creación de una planta de 
energía eólica en la región.

Además, identificó 12 pro-
yectos, que hoy se encuentran 
en revisión que requerirían un 
respaldo por 2.5 mil millones 
de dólares para desarrollarse 
en las industrias energética, 
agraria, marítima y sanea-
miento de aguas.

El financiamiento para 
México por parte de la agencia 
estadunidense OPIC, podría 
llegar hasta los 4.8 mil mi-
llones de dólares, aunque en 

FIRMA DE CARTAS DE INTENCIÓN
El financiamiento 
inicial sería para 

desarrollar  
una planta de gas  
natural y una de 
energía eólica

Foto: Eduardo Jiménez

Ryan Brennan, director de Operaciones de OPIC, y Marcelo Ebrard, 
canciller mexicano en la firma de las cartas de intención de proyectos.

POR CARLOS CORIA
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

CHIHUAHUA.– El Institu-
to Nacional de Migración 
(INM), inició con la entre-
ga de la CURP (Clave Única 
de Registro Poblacional) a 
los migrantes que están en 
Ciudad Juárez esperando la 
respuesta del gobierno de 
Estados Unidos a su solici-
tud de asilo político.

Este documento es ne-
cesario para que los extran-
jeros puedan solicitar un 
empleo en la industria ma-
quiladora de esta frontera.

El Consejo Estatal de Po-
blación (COESPO) informó 
que hasta el momento hay 
cerca de 30 migrantes que 
ya se encuentran laboran-
do, pero muchos de ellos 
no se han acercado a las 
empresas.

El INM informó que, en 
Ciudad Juárez, las auto-
ridades migratorias esta-
dunidenses han regresado 
por esta frontera a siete mil 
706 migrantes, todos por el 
puente Reforma, que com-
parte con la ciudad de El 
Paso, Texas.

La CURP se entregó ini-
cialmente en las instalacio-
nes emergentes habilitadas 
por el gobierno federal en el 
estacionamiento del puente 
Reforma.

Dan CURP a 
migrantes en 
Ciudad Juárez

30
EXTRANJEROS
ya están trabajando en la 
industria maquiladora de 
Ciudad Juárez; falta que más 
migrantes se acerquen a las 
fábricas para que puedan 
solicitar empleo.

una primera etapa se buscará 
canalizar dos mil millones.

También se contempla 
destinar 52 millones para 
micro financieras mexicanas, 
entre ellas Financiamiento 
Progresemos, Alternativa 19 
del Sur y NFI Canessa.

En la sede de la canci-
llería, Ebrard destacó que 
esta acción es resultado del 
acuerdo entre México y Es-
tados Unidos firmado el 18 
de diciembre y reafirmado 
en Washington, el 7 de junio, 
para impulsar crecimiento en 
la región y con ello reducir 
los flujos migratorios.

“Para nosotros significa 
que el gobierno de Estados 
Unidos está tomando en se-
rio ese compromiso, muchas 
personas dijeron en diciem-
bre y enero que eso no iba a 
funcionar, que no iba a haber 
inversiones y que iba a tomar 
años, si bien nos iba, para ver 
un resultado de ese compro-
miso”, dijo Ebrard.

INM

Estos proyectos crearán nuevas oportunidades 
económicas en el sur de México que empoderarán 
a individuos y levantarán comunidades.”

RYAN BRENNAN
DIRECTOR DE OPERACIONES DE LA OPIC

ESCANEE EL QR

OTROS  
PROYECTOS

WWW.EXCELSIOR.COM.MX

Oraculus: encuesta  
de inversionistas.
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EDITORIAL

Juan José Rodríguez Prats
Político
opinionexcelsior@gimm.com.mx

Operación política

Partidos y gobernadores, 
¿de oposición?

En todo sistema presidencial, los líderes  
de los partidos políticos pueden intentar  
ser una oposición real, ser aliados de jure  

o de facto del gobierno en turno o apoyarlo 
en algunos temas en un quid pro quo.

 La Presidencia no cambia lo que eres, revela lo que eres.
 Michelle Obama.

Cuando a Ruiz Cortines le recomendaban a alguien pon-
derándolo como inteligente, invariablemente preguntaba: 
¿Inteligente para qué? Hay varios tipos de inteligencia, con 
exclusión de la integral. Nadie puede ser inteligente para 
todo, sería un fenómeno y, al serlo, mermaría su eficacia.

Nuestro Presidente tiene más instinto que in-
teligencia, más olfato que capacidad de análisis. 
Su principal característica es la perseverancia 
acompañada de la sobreestimación de su perso-
na, lo cual raya en soberbia. Hay algunas actitu-
des y decisiones preocupantes, incluso dañinas 
a su gobierno y al pueblo de México. 

La actriz Meryl Streep ve en Donald Trump 
un “instinto de humillación” que, cuando par-
te de un hombre con poder, permea en toda la 
sociedad con nefastas consecuencias. Desgra-
ciadamente, lo percibo en AMLO, al referirse a 
los pobres como sus mascotas; a sus adversarios 
como hipócritas y farsantes; a los miembros de 
la Policía Federal como corruptos; ha vilipendia-
do reiteradamente a los empresarios. Lo mínimo 
que se espera de un gobernante es respeto a sus 
gobernados.

AMLO, sin necesidad, ha generado serios 
problemas. Descalifica propuestas, subestima la 
magnitud de los problemas, ve conspiraciones 
quizá inexistentes. Además, sus respuestas re-
flejan viejos rencores, rencillas pendientes. Por 
otra parte, carece de capacidad para alcanzar consensos y 
cuando alguien con poder se le enfrenta con determinación, 
cede en todo. Por ejemplo, con los maestros y con las cons-
tructoras del NAIM, a quienes había acusado de corruptos, 
terminó pagándoles hasta la risa.

Antonio Ortiz Mena fue un hombre mesurado, sensato; 
sorprendían su conocimiento de la administración públi-
ca, su diagnóstico de la realidad y sus propuestas viables y 
pragmáticas. Tuve oportunidad de entrevistarlo y, a pregunta 
expresa sobre la mayor cualidad de Ruiz Cortines, me con-
testó sin dudar: “Tuvo la virtud fundamental del estadista, 

transitar de las intenciones a los resultados con suavidad”. 
Esto es, operación política.

En México hemos tenido buenos operadores políticos, 
cuidaban hasta el último detalle, nunca dejaban cabos suel-
tos, respetaban a sus subalternos, se esmeraban en el trato 
con los demás. Sabían delegar y, sobre todo, era importante 
su don de gentes, su afabilidad, “el modito”.

López Obrador ha abierto muchos frentes, sin resolver-
los, más bien los complica. Ni siquiera respeta 
la división de poderes. 

A Ricardo Monreal, por ejemplo, le dijo que 
él no criticaba al Poder Legislativo, sugirién-
dole al coordinador de Morena en el Senado 
que hiciera lo mismo y no se entrometiera en 
las tareas del Poder Ejecutivo. 

Olvida el Presidente que, desde sus oríge-
nes, los representantes populares fueron con-
cebidos como censores para evitar los abusos 
del poder. Con el mismo talante se ha con-
frontado con los órganos autónomos que 
tantos años ha costado consolidar. La forma 
en que aplastó a la Comisión Reguladora de 
Energía es aberrante.

No recuerdo a ningún buen gobernante 
que no haya sido un buen operador políti-
co. Sin improvisaciones, sin precipitaciones, 
más que anunciar grandes y espectaculares 
cambios que terminan en verborrea, busca-
ban conservar para después hacer las mo-
dificaciones paulatinamente, midiendo sus 
consecuencias. 

En el actual gobierno se procede a la inversa. Primero se 
desecha todo lo que no tenga el sello de la 4T y después se 
analiza cómo sustituirlo. El resultado está a la vista: un gran 
desorden y mucha confusión.

En este mismo espacio, el 28 de mayo escribí que me 
sorprendía que aún no renunciara Carlos Urzúa. Ya lo hizo, 
con un documento valiente que confirma lo expuesto aquí. 

Ojalá AMLO no anuncie que las finanzas se manejan des-
de la Presidencia, repitiendo lo hecho por Echeverría.

En un mundo globalizado, México está a la intemperie. 
Algo de cordura es mi más humilde y respetuosa solicitud.

Ante el cúmulo de problemas y decisiones equívocas del 
nuevo gobierno —no a decir mío, sino por las denuncias 
de funcionarios de alto nivel que han renunciado a sus 
cargos en estos meses—, vale la pena preguntarse por qué 
los partidos políticos de oposición han resultado un con-
trapeso tan poco eficaz durante los primeros meses del 
nuevo gobierno. A pesar del río revuelto, en esta entrega 
quiero ocuparme de lo que parecen ser ciertas anoma-
lías en nuestro sistema político y en los incentivos para ser 
oposición en México desde la trinchera legislativa o desde 
los gobiernos locales.

En primer lugar, está el problema de la renovación de 
los liderazgos partidistas. Así como la alternancia en una 
contienda electoral ayuda al electorado a cambiar de go-
bernantes y representantes, uno esperaría que, tras una 
derrota electoral contundente, las cúpulas de los partidos 
políticos derrotados pudieran renovarse con cierta faci-
lidad. (Una pregunta relacionada sería si el liderazgo de 
Morena debería renovarse para facilitar su transición de 
partido opositor a partido en el gobierno).

Esto puede deberse a factores estructurales y otros más 
coyunturales. Por un lado, el generoso financiamiento que 
reciben los partidos políticos y, sobre todo, la centraliza-
ción que gozan las cúpulas partidistas para ejercer tales 

prerrogativas, hacen que con-
trolar un partido político sea un 
botín apetecible, inclusive cuan-
do han sufrido una derrota elec-
toral: como si el control de un 
partido y sus prerrogativas fue-
ran una especie de premio de 
consolación tras una derrota.

En algunos casos, esta reno-
vación en efecto ocurre y la de-
rrota electoral es aprovechada 
para renovar cúpulas, coordina-
dores legislativos o mecanismos 
de selección de candidaturas. 
Sin embargo, estos cambios son 
escasos y más retóricos que sus-
tanciales: la llegada del así lla-
mado “nuevo PRI” o el “nuevo 
PAN” tras sus respectivas derro-
tas electorales, en 2006 y 2012, 
fueron más bien entelequias o 
de plano tomaron demasiado 
tiempo en ocurrir. Otros parti-

dos opositores, como el PRD, quedaron desfondados por 
sus propios caudillos antes de poder renovarse.

Ha sido tan lenta la capacidad de renovación de los par-
tidos políticos tradicionales que en ciertos casos ha sido 
más fácil el surgimiento o crecimiento de nuevas agrupa-
ciones políticas, como ha sido el caso de Movimiento Ciu-
dadano en Jalisco, el Partido Verde en Chiapas o el rápido 
crecimiento de Morena entre 2015 y 2018.

En segundo lugar, ¿dónde radica la oposición partidis-
ta? En todo sistema presidencial, los líderes de los partidos 
políticos pueden intentar ser una oposición real —con mi-
ras a recuperar el poder—, ser aliados de jure o de facto del 
gobierno en turno o apoyarlo en algunos temas en un quid 
pro quo.  Ahora bien, no siempre es claro si el centro de 
gravedad de la oposición se encuentra en el Poder Legisla-
tivo, o bien, en los grupos de gobernadores “de oposición”.

Hoy por hoy, ¿qué incentivos tienen los legisladores de 
PRI, PAN, PRD o MC para cooperar o no con el gobier-
no? (El PVEM ya resolvió esta cuestión, por cierto.) Ahora, 
frente a un gobierno con mayoría en ambas Cámaras, el 
peso relativo de los gobernadores puede ser mayor al de 
las bancadas opositoras, pero ¿qué incentivos tienen los 
gobernadores “de oposición” para confrontar abiertamen-
te al Presidente?

Durante los años 90, Vicente Fox construyó su can-
didatura presidencial, entre otras cosas, confrontando 
a Ernesto Zedillo desde su gubernatura. A partir del año 
2000, López Obrador hizo lo propio frente a Fox desde 
la Ciudad de México y más tarde desde partidos de opo-
sición. ¿Quién es el gobernador que confrontará al presi-
dente en turno? ¿Acaso es demasiado pronto aún? Si los 
incentivos para alinearse con el Presidente son tan fuertes, 
¿por qué en Morena no parece ser tan cohesionado como 
otros partidos otrora en el gobierno?

El mismo resultado electoral de 2018 hace evidente que 
hay un espacio para la oposición en México: piense en el 
47% del electorado que no votó por el presidente en tur-
no o el 57% que no votó por la coalición de Morena para el 
Congreso. Parafraseando a mi colega José Antonio Aguilar: 
hoy, el río de la oposición parecería estar seco, pero sobre-
vive el cauce. ¿Quién lo ocupará?

Hoy por hoy, 
¿qué incentivos 
tienen los 
legisladores  
de PRI, PAN, 
PRD o MC  
para cooperar  
o no con  
el gobierno? 

En México hemos tenido buenos operadores políticos, cuidaban hasta el último detalle, 
nunca dejaban cabos sueltos, respetaban a sus subalternos,  

se esmeraban en el trato con los demás. Sabían delegar y, sobre todo,  
era importante su don de gentes, su afabilidad, “el modito”.

Javier
Aparicio
Académico del CIDE
javier.aparicio@cide.edu

GREGORIO

FRANCO

No recuerdo  
a ningún buen 
gobernante que 
no haya sido un 
buen operador 
político.  
Sin improvisa-
ciones, sin 
precipitaciones.

 l Antonio Ortiz 
Mena, político.57%

que no votó por la coalición de 
Morena para el Congreso hace 
evidente que hay un espacio 
para la oposición en México. 
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¿CNDH o Defensoría del Pueblo?

La falacia de la austeridad

1.   Deslinde a tiempo. Francisco Domínguez Servién, go-
bernador de Querétaro, negó cualquier vínculo con la 

Caja Libertad, empresa por la que investigan a Juan Collado, 
abogado acusado de lavado de dinero y delincuencia orga-
nizada. “Lo niego categóricamente, se me hace esto dema-
siado burdo, irresponsable, falso. Y niego cualquier relación 
siquiera con dicha institución financiera… pueden revisar, 
cualquier ciudadano, y el gobierno federal, que en mi ad-
ministración, en mis cuatro años que voy a cumplir, ni si-
quiera tenemos contratada a esta institución financiera, ni 
como banco ni para pagar nóminas, nada”. Fue el empresa-
rio Sergio Hugo Bustamante quien lo habría involucrado 
en la audiencia inicial de Collado. El mandatario queretano 
iniciará querella. ¿Buscan manchar el funcionamiento del 
gobierno? ¿Por qué involucrarlo sin pruebas?

2.Tercer acto. Lorena Piñón vuelve a la contienda. Pues 
sí, el Revolucionario Institucional sigue fragmentán-

dose sin reparos. El TEPJF “aprobó por unanimidad una 
sentencia histórica que ordena al PRI que seamos inme-
diatamente reinstalados como candidatos a la dirigencia 
nacional”. Así inicia la carta en la cual Lorena Piñón dio a 
conocer su regreso a la contienda por la dirigencia nacional 
del PRI, luego de haber perdido su militancia y registro el 
pasado 28 de junio. “Lo resuelto hoy por el Tribunal es una 
sentencia con la que triunfa toda una generación que quie-
re el bien de México; esto debe alentar a todos los jóvenes 
mexicanos a contrarrestar la funesta herencia del partido 
de Estado extinguido en el año 2000”, dijo. Ver para creer: 
luchan por lo que queda del PRI, suerte.

3. Sigue la mata dando. Grupo México, responsable por 
el mayor desastre ambiental en la historia de la minería 

nacional, confirmó que tuvo una fuga en la Terminal Marí-
tima de Guaymas y que derramó tres mil litros de ácido sul-
fúrico en aguas del mar de Cortés, el llamado “acuario del 
mundo” por su diversidad biológica. Esta información no ha 
sido confirmada ni por la Semarnat ni por la Profepa. En 
un comunicado de prensa, la mina que explota Buenavis-
ta del Cobre, en Cananea, detalló que, aproximadamente a 
las 15:00 horas del martes 9 de julio, la falla en una válvula 
ocasionó el derrame. La empresa de Germán Larrea con-
tinúa con sus constantes daños ambientales y nadie hace 
nada. ¿Cómo, si las autoridades ni se enteran?

4.Venga la ayuda. En presencia de Marcelo Ebrard, se-
cretario de Relaciones Exteriores, Ryan Brennan, di-

rector de operaciones de la Corporación para la Inversión 
Privada en el Extranjero, agencia de EU que moviliza capi-
tal privado para proyectos de desarrollo, firmó dos Cartas 
de Intención para destinar 800 millones de dólares a pro-
yectos que generarán empleo y fomentarán el desarrollo en 
el sureste de México. Ebrard destacó que es resultado del 
acuerdo firmado entre México y EU, el 18 de diciembre, para 
impulsar crecimiento en la región y con ello reducir los flu-
jos migratorios. “Para nosotros significa que el gobierno de 
Estados Unidos está tomando en serio ese compromiso”, se 
congratuló el canciller mexicano. La relación es mejor si no 
se entromete Donald Trump. Bienvenidos los apoyos.

5. Berrinchudo. Javier Hidalgo, diputado federal de Mo-
rena, entró en conflicto con su propio coordinador de 

bancada, Mario Delgado, pues denunció el despido injus-
tificado de su secretaria y envió un oficio de reclamo a su 
coordinador parlamentario. Para magnificar y publicitar su 
enojo, el congresista pidió ayuda para colocar el escritorio 
y la silla de su colaboradora en el patio del recinto parla-
mentario, y le pegó una copia del oficio dirigido a Delgado, 
donde acusa que el despido de su secretaria fue un “acto 
sesgado de corrupción”. Advirtió, además, que por solida-
ridad con su secretaria no admitirá un reemplazo. Sólo son 
los efectos de la transformación que él mismo impulsa, y así 
como a su secretaria, la austeridad tiene a miles de exem-
pleados en las mismas. Una sopa de su propio chocolate.
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De la actual administración federal se pueden decir muchas 
cosas, menos que nada pasa. La razón principal es que expe-
rimentamos no sólo los sobresaltos propios del paso de uno 
a otro gobierno, sino que asistimos a un cambio de régimen, 
esto es, a una nueva formulación de la política, de las insti-
tuciones y de las formas de gobernar.

Por supuesto, nada justifica una actitud complaciente 
de la oposición ni de quienes analizan lo que ocurre en el 
ámbito del poder. Cada cual debe cumplir con su función, 
pues, de otra manera, la sociedad sólo sería una 
orquesta monocorde, aburrida, sin capacidad 
para la necesaria confrontación de toda colec-
tividad democrática ni para la superación de las 
diferencias por el camino de los acuerdos y la 
construcción de soluciones eficaces.

Cuando se realizó la reforma política de 1977, 
don Jesús Reyes Heroles, uno de los hombres 
más brillantes del viejo régimen, dio la bienve-
nida a nuevos partidos y a las naturales resis-
tencias que enfrenta el poder, todo poder, pues, 
decía: “Lo que resiste, apoya”. Y, en efecto, si 
se quiere una construcción política con la ne-
cesaria solidez, hay que dar la bienvenida a la 
disidencia legal, porque manifiesta los contra-
pesos sociales.

No es precisamente el caso de la Policía Fe-
deral, que a su proverbial ineficiencia ahora 
suma su disposición para insubordinarse. Por 
supuesto, no se descarta que los movimien-
tos ordenados por el Ejecutivo, especialmente 
la incorporación de sus efectivos a la Guardia 
Nacional, lesionen derechos constitucionales 
de los policías federales, pero las formas que 
adquirió la protesta son inaceptables en un cuerpo no pre-
cisamente militar, pero sí militarizado. Por fortuna, se actuó 
con cabeza fría y, al parecer, el conflicto se halla en vías de 
desactivarse. Qué bueno, pero habrá que hacer un segui-
miento puntual de esos comportamientos.

Lo evidente es que hay, desde hace varios sexenios, un 
notorio desajuste entre el marco legal y lo que ocurre en 
la realidad. El mal ejemplo lo pusieron gobernantes ladro-
nes y, cuando eso ocurre, ese comportamiento delictivo e 
impune es el ejemplo más presente para los ciudadanos. 

Nos molestan las manifestaciones que ocupan avenidas de 
mucho tránsito, los bloqueos que alteran la movilidad y la 
economía, lo mismo que los paros locos que han sustituido 
a las huelgas, pero, en muchos casos, tales recursos se han 
convertido en el único medio para obligar a las autoridades 
a escuchar y resolver demandas populares.

Vivimos, hay que insistir, un claro divorcio entre la nor-
matividad y la realidad. De cada cien delitos que se denun-
cian —que están lejos de ser todos los que se cometen—, 

sólo se investiga un 11% y menos de 2% llega 
hasta la sentencia de un juez. Nuestras policías 
son incapaces de prevenir razonablemente la 
criminalidad, de combatirla con eficacia y de 
investigar debidamente hasta hallar culpables 
y ponerlos ante los jueces, que con mucha fre-
cuencia no se distinguen por su virtud.

Con una oposición sumida en el desastre 
que su corrupción e indolencia generaron, el 
señalamiento de errores, desviaciones e insu-
ficiencias del poder público queda a los grupos 
sociales organizados, a los periodistas y, por su-
puesto, a las instituciones autónomas que se ha 
dado el Estado mexicano.

Una de esas instituciones es la Comisión Na-
cional de Derechos Humanos, cuyo papel es la 
denuncia puntual de todo abuso de poder que 
lesione al ciudadano. Por supuesto, la actuación 
de la CNDH no siempre ha sido satisfactoria, 
pues más de una vez ha incurrido en una exce-
siva complacencia con el poder político, fuente 
principal de agresiones a la persona.

Al actual gobierno federal le irritan las de-
nuncias de la CNDH y no lo oculta. Pero, en me-

dio de todo, la obligación de ese organismo es la denuncia de 
todo abuso o medida que lesione la convivencia, como es el 
caso de las guarderías. Por eso, sin renunciar a las necesarias 
críticas que merezca esa Comisión, debemos preservarla y 
fortalecerla, pues es un importantísimo dique ante los abu-
sos del poder.

Por eso, parece descabellado que se esté manejando la 
sustitución de la CNDH por una Defensoría del Pueblo, de 
perfil incierto y características más aceptables para el poder, 
el que puede. ¿De qué se trata?

Desde que Andrés Manuel López Obrador asumió la Presi-
dencia de la República, los recortes presupuestales han esta-
do a la orden del día. El discurso presidencial los justifica con 
el señalamiento de que se trata de una política de austeridad 
que pondrá fin a los privilegios de unos cuantos.

Lo primero que se advierte claramente en esa justifica-
ción es una inconsistencia: esa política no ha afectado a los 
privilegiados, sino a millones de mexicanos en situación de 
pobreza y a los que, sin ser pobres, viven de su trabajo con 
ingresos que no les permiten lujos ni derroches.

La supuesta austeridad nos ha llevado una situación sin 
precedente. Los perjuicios más graves se están dando en la 
atención a la salud, que es, junto con la seguri-
dad, el bien que prioritariamente debe atender 
el gobierno. Los afectados no son, desde luego, 
quienes pueden costear médicos, clínicas, labo-
ratorios y hospitales privados, sino quienes, por 
su condición económica, se ven constreñidos a 
acudir a los servicios públicos.

La condición de pobreza se ve agravada dra-
máticamente si, además de que no se perciben 
los ingresos suficientes para una existencia de-
corosa, los servicios públicos de salud a que se 
tiene derecho se han deteriorado por falta de 
insumos, materiales, equipo y personal.

No es que esos servicios en la etapa neo-
liberal, tan satanizada por el actual gobierno, 
hayan sido los óptimos. Pero, a pesar de sus 
deficiencias e insuficiencias, cumplían mucho 
mejor que ahora con su insustituible e indis-
pensable función.

No pensemos siquiera en los chequeos 
médicos periódicos aconsejables para pre-
servar la salud. Pensemos en algo más grave. 
Un pobre enfermo. De nada le servirá la dádiva en efec-
tivo del gobierno, si es que es un beneficiario de ésta, si 
el centro de salud no está en posibilidades de atenderlo 
como es debido, de practicarle el estudio que requiere, de 
proporcionarle los medicamentos que su padecimiento 
amerita.

La violación al derecho a la salud que causa tal estado 
de cosas es de extrema gravedad. Por eso la Comisión de 
los Derechos Humanos ha instado al gobierno a garantizar 
el acceso a servicios de atención médica, la continuidad del 

suministro de medicamentos y la disponibilidad de personal 
suficiente en todas las unidades médicas.

Otras afectaciones también son importantes. Se cance-
laron recursos a estancias infantiles, a refugios para muje-
res maltratadas y al programa de cáncer cervicouterino. Se 
disminuyó considerablemente el presupuesto al Consejo 
Nacional de Ciencia y Tecnología, a las universidades y a 
los centros públicos de investigación, a la promoción de la 
cultura y las artes, a la supervisión de la calidad del agua, a la 
prevención y combate de incendios. Se canceló el proyecto 
de Metrobús de La Laguna.

¿Todo eso no significa austeridad? Veamos. De acuerdo 
con el Diccionario de la Real Academia Espa-
ñola, austero significa sobrio, morigerado, sin 
excesos. ¿El gobierno ha sido austero?

No. Sí ha habido dinero, y muy abundante, 
miles y miles y miles de millones, para destruir 
un aeropuerto de clase mundial que suponía un 
progreso enorme para el país y generaría cien-
tos de miles de empleos y, en su lugar, erigir 
otro en el peor lugar posible.

También hay dinero para una refinería y un 
tren desaconsejados por los expertos, para en-
tregar efectivo a manos llenas con fines clien-
telares, para atajar el paso de los migrantes 
centroamericanos.

Asimismo, hay dinero para otorgarle al Pre-
sidente una partida secreta con los ahorros del 
presupuesto a los que puede dar el destino que 
por decreto determine. Tan sólo en este año los 
fondos por ahorros en compras de insumos y 
medicinas y por la eliminación de seguros mé-
dicos y de separación ascienden a 125 mil 700 
millones de pesos. ¡Para lo que el Presidente 

determine!
La supuesta política de austeridad es una falacia. Lo que 

se está haciendo es reencauzar el dinero para atender no a 
las necesidades prioritarias de los habitantes y al progreso 
científico y tecnológico del país, sino para fortalecer un pro-
yecto que responde a las fantasías ideologizadas y al afán de 
acrecentar el poder del Presidente de la República.

Una política de austeridad, es decir, de sobriedad, morige-
rada, sin excesos, sería plausible. No lo es, en cambio, la que 
está vulnerando derechos fundamentales de los mexicanos.

Sin renunciar  
a las necesarias 
críticas a la 
CNDH, debemos 
preservarla  
y fortalecerla, 
pues es un 
importantísimo 
dique ante los 
abusos del poder.

La CNDH  
ha instado  
al gobierno  
a garantizar  
el acceso  
a servicios  
de atención 
médica.

Nada justifica una actitud complaciente de la oposición ni de quienes analizan lo que 
ocurre en el ámbito del poder. Cada cual debe cumplir con su función, pues, de otra 

manera, la sociedad sólo sería una orquesta monocorde, aburrida, sin capacidad para la 
necesaria confrontación de toda colectividad democrática ni para la superación de las 

diferencias por el camino de los acuerdos y la construcción de soluciones eficaces.

La supuesta austeridad nos ha llevado una situación sin precedente. Los perjuicios  
más graves se están dando en la atención a la salud, que es, junto con la seguridad,  

el bien que prioritariamente debe atender el gobierno.

Cuestiona López Obrador 
autoridad moral de CNDH.

“CNDH, sin autoridad 
moral...”, López Obrador. 
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La continua exposición a 
las lámparas para aplicar 
este cosmético en las 
uñas puede generar 
células tumorales

POR XIMENA MEJÍA
lizett.mejia@gimm.com.mx

La exposición constante a la 
luz de los dispositivos electró-
nicos, así como las lámparas 
de luz ultravioleta (UV) para la 
aplicación de gelish en los sa-
lones de belleza son factores 
de riesgo para generar cam-
bios celulares en la piel, que 
puedan desarrollar una neo-
plasia en el futuro.

Así lo advirtió la dermató-
loga Lucía Achell Nava, quien 
refirió que la Academia Ame-
ricana de Dermatología y el 
Congreso Americano de Der-
matología han señalado los 
riesgos a generar células tu-
morales, que, aunque no son 
cáncer específicamente, po-
drían ser factores de riesgo.

“Lo que sí está demostrado 
por biopsia, es que al some-
ter las uñas a ese tipo de ra-
diación cada 15 días, es como 
meterse a una cama de bron-
ceado, sí hay cambios a nivel 
celular”, argumentó.

Al igual que la especialista, 
el director de la Clínica de Me-
lanoma del Instituto Nacional 
de Cancerología (INCan), Mi-
guel Ángel Álvarez Avitia, con-
sideró que los casos de cáncer 
por estas prácticas podrían 
verse a un futuro cercano.

El 17 de agosto de 2018, 
Excélsior difundió la alerta 
que emitió el doctor Raúl Ri-
vera Márquez, oncólogo del 
Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS) en Sonora, quien 
en un boletín señaló que los 

Foto: Karina Tejada

La campaña Busca el punto, de concientización y prevención de melanoma, 
fue presentada por los especialistas Miguel Ángel Álvarez y Lucía Achell.

150
CASOS
de melanoma recibe cada 
año, en promedio, el Instituto 
Nacional de Cancerología 
(INCan). 

60
POR CIENTO
de los casos llega en 
etapas avanzadas y sólo 
les suministran cuidados 
paliativos. 

Abuso de gelish, riesgo de cáncer
ALERTAN ESPECIALISTAS POR USO DE LÁMPARAS DE LUZ UV

Procurar la sombra.

Aplicarse una crema 
con filtro solar de 
amplio espectro en las 
partes del cuerpo que 
quedan al descubierto.

Evitar la exposición 
solar en las horas 
centrales del día.

Los rayos UV solares 
son más fuertes entre 
las 10 de la mañana y 
las 4 de la tarde.

Use ropas que le 
protejan. Un sombrero 
de ala ancha.

Prefiera gafas de 
sol con un índice de 
protección del 99%-
100% frente a los rayos 
UVA y UVB.

Evite las lámparas y las 
camas bronceadoras, 
pues aumentan el 
riesgo de cáncer de 
la piel.

Proteja a los niños, 
pues suelen ser más 
vulnerables a los 
riesgos ambientales.

Los bebés deben 
permanecer siempre a 
la sombra.

CONSEJOS 
La Organización Mundial de la 
Salud (OMS) emite una lista de 
recomendaciones sencillas para 
protegerse del sol.

rayos ultravioleta (UV) que se 
usan para colocar el esmal-
te de gel en las uñas o gelish, 
puede detonar la formación 
de células cancerígenas.

Rivera Márquez recomen-
dó a mujeres el uso de blo-
queador en las manos media 
hora antes de la colocación 
del esmalte.

En promedio, el INCan re-
cibe anualmente 150 casos de 
melanoma, de los cuales 60% 

llega en etapas avanzadas y 
solamente se les suministran 
cuidados paliativos.

Álvarez Avitia expresó que 
han aumentado los casos de 
este tipo de cáncer que es el 
más agresivo, y por el cual en 
70% de los casos fallecen.

“Este tipo de cáncer se 
disemina muy rápido. Un 
paciente puede tener una le-
sión muy pequeña, de mi-
límetros, pero, la condición 

Fuentes: American Cancer Society y Mayo Clinic / Gráfico: Jesús Sánchez

¿POR QUÉ SON PELIGROSAS?
Especialistas hablan sobre el riesgo de usar las lámparas que emiten radiaciones UV y recomiendan usar bloqueador solar media hora antes de exponerse a esa luz.

Las lámparas son fuentes de 
radiación ultravioleta. Las personas 
que se exponen mucho, tienen un 
mayor riesgo de cáncer de piel.

Las células nuevas pueden 
comenzar a crecer fuera de control 
y con el tiempo pueden formar una 
masa de células cancerosas.

Los rayos UVA y UVB son la causa 
principal de los efectos dañinos 
del sol en la piel. Tienen un mayor 
riesgo de cáncer de piel.

A través del tiempo, esta 
exposición intensa puede acumular 
daño cutáneo.

Los rayos UV dañan el ADN de las 
células de la piel.

Médicos creen que la exposición 
a la radiación UV del sol y de las 
lámparas y camas de bronceado es 
la principal causa del melanoma.

Los cánceres de piel comienzan 
cuando este daño afecta el ADN 
de los genes que controlan el 
crecimiento de las células de la piel.

Las lámparas de manicura son 
relacionadas con el envejecimiento 
prematuro de la piel y con cáncer 
de piel.

puede cambiar rápidamente”, 
previno.

El oncólogo destacó que, 
anteriormente los pacien-
tes con cáncer de piel tenían 

entre 80 y 90 años , actual-
mente los pacientes en su ma-
yoría son de 30 a 35 años.

El director dijo que ante 
el problema que representa 

el cáncer en el país, desde 
las facultades de medicina se 
deben implementar materias 
oncológicas para los diagnós-
ticos oportunos.

UV UV
UVA
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La grilla y la política
• Si bien, la grilla es parte de la vida política  
de cualquier democracia, lo cierto es que tampoco 
debe ser el elemento principal, menos aún cuando 
se trata de la toma de decisiones. Ningún grupo 
político está exento de ella, pero ésta no debe ser 
directriz para la permanencia de funcionarios.

Uno de los errores del gobierno de Enrique Peña Nieto 
fue ponderar la grilla por encima de la política para la 
toma de decisiones. Esa grilla que no detuvo los rumores 
de conflictos dentro del gabinete. Que si Luis Videgaray, 
desde Hacienda o Relaciones Exteriores, no se entendía 
con Miguel Ángel Osorio Chong, quien despachaba en 
Gobernación. Que si éste se alegró con la salida de aquel 
tras la visita de Donald Trump. La grilla no cesó, estuvo 
siempre deambulando entre los pasillos y, muchas veces, 
fuera de ellos.

Eso es algo que no puede permitirse el gobierno de 
Andrés Manuel López Obrador. La salida de Carlos 

Urzúa y lo que explica en su 
carta, donde denuncia diferen-
cias entre los colaboradores del 
presidente. 

El mismo AMLO confirmó 
esos diferendos, lo mismo con 
Alfonso Romo o Margarita 
Ríos-Farjat que con Germán 
Martínez. Carlos Urzúa pre-
firió retirarse. Y tal vez lo hizo 
para ponderar justo la actitud 
política sobre la grilla, que en 
un sector como el financiero 
poco abona a la confianza.

Desde que inició el sexenio 
no han parado los rumores de 
posibles cambios entre el equi-
po más cercano de quien des-
pacha en Palacio Nacional. 

Hace unos días, trascendió 
que Olga Sánchez Cordero 
podría ser una de las candida-
tas a presidir la Mesa Directiva 
del Senado; eso implicaría que 

dejaría su puesto en Gobernación. Pero esto es sólo un 
runrún más, que podría tener como finalidad fomentar la 
debilidad institucional, la incertidumbre. 

Ella ha desmentido más de una vez que se va y dice 
que se mantendrá en su posición como encargada de la 
política interior del país. Y eso es que lo debe importar.

Si bien, la grilla es parte de la vida política de cualquier 
democracia, lo cierto es que tampoco debe ser el ele-
mento principal, menos aún cuando se trata de la toma 
de decisiones. Ningún grupo político está exento de ella, 
pero ésta no debe ser directriz para la permanencia de 
funcionarios. Si fue la grilla lo que provocó la renuncia de 
Carlos Urzúa, nos quedamos sin un secretario de Estado 
de primera; uno de los mejor posicionados dentro y fue-
ra del gobierno. Y no porque Arturo Herrera no cuente 
con las credenciales necesarias ni con la aceptación en el 
sector financiero para ejercer el puesto, todo lo contra-
rio, sino porque Urzúa fungía como un operador políti-
co que también hacía de contrapeso a las decisiones de 
López Obrador. 

A pesar de esos otros datos que el Presidente siem-
pre presume, pero nunca muestra, mantuvo la calma y 
la prudencia.

La actitud política de cualquier funcionario tendría 
que ser justo como la que mostró el exsecretario. Por en-
cima de la grilla optó por el camino político y renunció 
antes que generar más diferencias que podrían acentuar 
esos claroscuros entre los que, al menos en materia eco-
nómica, camina esta administración. 

Si bien su carta fue demoledora, está plagada de una 
actitud crítica que debe ser escuchada por quienes hoy 
permanecen en el gabinete y por quien lo dirige. Des-
pués de todo, la grilla es sólo jugadas a conveniencia para 
quien la provoca.

Hace unos días, 
trascendió que 
Olga Sánchez 
Cordero podría 
ser una de las 
candidatas a 
presidir la Mesa 
Directiva del 
Senado.

Pide EU dar cadena 
perpetua a El Chapo 

AFP
nacional@gimm.com.mx

NUEVA YORK.— El gobierno 
estadunidense pidió que el 
Joaquín El Chapo Guzmán, el 
mayor capo del narcotráfico 
procesado y encarcelado en 
el país, sea sentenciado a ca-
dena perpetua más 30 años 
de cárcel por traficar cien-
tos de toneladas de drogas 
a Estados Unidos durante un 
cuarto de siglo.

“La abrumadora eviden-
cia en el juicio mostró que 
el acusado era un líder des-
piadado y sediento de sangre 
del Cártel del Pacífico”, dijo la 
fiscalía en su pedido al juez 
federal de Brooklyn Brian 
Cogan, a cargo del caso.

Según el gobierno, el ex-
jefe del Cártel del Pacífico, 
de 62 años, fue responsable 
de la importación o inten-
to de importación a Estados 
Unidos de al menos mil 213 
kilogramos de cocaína, así 
como de mil 440 kilogramos 
de base de cocaína, 222 kilos 
de heroína, casi 50 mil kilos 
de mariguana y “cantidades” 
de metanfetaminas.

El Chapo debe ser senten-
ciado el 17 de julio por el juez 
Cogan en la Corte Federal de 
Brooklyn.

Tras un histórico juicio 
de tres meses, en el cual 14 
amigos, exsocios y hasta una 
amante declararon en su 
contra, el 12 de febrero fue 
hallado culpable de traficar 

LA FISCALÍA SOLICITA 30 AÑOS ADICIONALES
El acusado era un 
líder despiadado y 
sediento de sangre, 

manifestaron 
autoridades ante el 
juez Brian Cogan

Fosa en Chihuahua. La Fiscalía General de 
Chihuahua reportó el hallazgo de seis cuerpos en una 
narcofosa en el municipio de Aldama, a 12 kilómetros de la 
capital del estado.

Homicidios
En Ciudad Juárez, cinco 
hombres fueron 
asesinados en dos 
hechos distintos.

EL 
DATO

 — Carlos Coria

Foto: Archivo

PRÓXIMA CITA. El Chapo Guzmán debe ser sentenciado el 17 de julio por el juez Brian Cogan en la Corte 
Federal de Brooklyn.

LOS 
DATOS

 l Jeffrey Lichtman, abogado 
de Guzmán Loera, calificó 
la petición de sentencia 
como “superflua” y dijo 
que la compensación era 
“dinero en teoría, no en la 
realidad”. 

 l Agregó que “el gobierno 
de Estados Unidos aún no 
localiza un solo centavo” 
de los supuestos 12 mil 
600 millones de dóla-
res que presuntamente 
El Chapo Guzmán ganó 
con la venta de estupefa-
cientes y que los fiscales 
quieren decomisar.

toneladas de cocaína, heroí-
na, metanfetaminas y ma-
riguana a Estados Unidos 
durante 25 años.

Su condición de líder del 
cártel y la enorme cantidad 
de droga traficada le signi-
fica a El Chapo cadena per-
petua de manera obligatoria, 
pero los fiscales piden 30 
años adicionales de prisión 
por el uso de metralleta para 
cometer los crímenes de 
narcotráfico.

Para la fiscalía, es nece-
saria esta dura sentencia por 
“la extraordinaria violencia” 
ejercida por El Chapo como 
jefe del cartel, que “incluyó 
secuestro, tortura y asesi-
nato como una herramien-
ta para aplicar la disciplina 

a sus miembros y a quienes 
actuaban en contra de los in-
tereses del cártel”.

El viernes pasado, el go-
bierno estadunidense tam-
bién pidió requisar a El 
Chapo cerca de 12 mil 600 
millones de dólares en bie-
nes, una suma que se estima 
corresponde a sus ganancias 
por enviar droga a Estados 
Unidos.

“El pedido del gobierno 
de cadena perpetua más 30 
años es una farsa. La con-
dena y encarcelamiento de 
Joaquín por narcotráfico no 
cambiará nada en la llama-
da guerra contra las drogas”, 
dijo el exabogado del Cha-
po, Eduardo Balarezo, en un 
mensaje enviado a la AFP.

Dijeron que trabajarán 
de manera ordenada 
para evitar que burlen 
las leyes los criminales
POR ALFREDO PEÑA  
Y ALMA GUDIÑO
Cor responsa les
nacional@gimm.com.mx

CIUDAD VICTORIA.— Los 
gobernadores de Coahui-
la, Miguel Riquelme Solís; 
Nuevo León, Jaime Rodrí-
guez Calderón, y Tamauli-
pas, Francisco Javier García 
Cabeza de Vaca, firmaron un 
convenio de seguridad.

“El mensaje que se man-
da hoy es claro y contundente: 
Estamos listos para trabajar en 
conjunto, lo haremos de ma-
nera ordenada, respetando 
nuestros marcos jurídicos, los 
derechos humanos y los ám-
bitos territoriales”, aseveró el 
gobernador de Coahuila.

Expuso que los esfuerzos 
serán siempre en bienestar 
de los ciudadanos para frenar 
a los criminales que cruzan 
de una entidad a otra en bus-
ca de burlar el marco jurídico 
federal y de cada estado.

En su oportunidad, Fran-
cisco Javier García Cabeza 
de Vaca, gobernador de Ta-
maulipas, celebró la iniciati-
va y dijo que será un ejemplo 
para la nación.

Tres estados forman 
un frente anticrimen

COAHUILA, TAMAULIPAS Y NUEVO LEÓN

Esto demuestra la voluntad 
política que existe entre 
los tres estados por unir 
esfuerzos, capacidades, 
talentos y recursos.”

FRANCISCO GARCÍA
GOBERNADOR DE TAMAULIPAS

“Esto demuestra la volun-
tad política que existe entre 
los tres estados por unir es-
fuerzos, capacidades, talen-
tos y recursos, para poder 
garantizar lo que hoy en día 
exigen y demandan nuestras 
familias en nuestros estados, 
que es garantizar la seguri-
dad y el bienestar”, declaró.

Además de que se po-
drá intercambiar informa-
ción, señaló, y utilizar todos 
los instrumentos necesarios 
para aplicar la justicia y ge-
nerar la confianza para los 
inversionistas y la sociedad 
en general.

Los gobiernos de Tamau-
lipas, Coahuila y Nuevo León 
reafirmaron su compromi-
so de luchar contra los flu-
jos de migración, además 
de darle prioridad y certeza 
a sus habitantes en cuanto 
a seguridad y oportunidades 
laborales.

POR PATRICIA BRISEÑO
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

OAXACA, Oax.— Hasta con 
ocho años de prisión podría 
ser sancionada la persona 
que en Oaxaca ejerza vio-
lencia al obtener o difun-
dir imágenes o videos de 
las partes íntimas o geni-
tales de una persona sin su 
consentimiento, así como 
a quien difunda o amena-
ce con divulgar ese mismo 
contenido. 

Ayer, el Congreso del es-
tado aprobó la iniciativa de 
reforma al Código Penal lo-
cal para tipificar como de-
lito la violencia digital y 
castigar las violaciones  a la 
intimidad sexual, que afec-
ta principalmente a niñas y 
mujeres.

Con la aprobación de la 
iniciativa, conocida como 
Ley Olimpia, Oaxaca es la 
décima entidad que permi-
tirá que las mujeres estén 
seguras en internet, y sienta 
las bases para la  investiga-
ción de estos delitos.

El artículo 249 del Có-
digo Penal de Oaxaca esta-
blece que “comete el delito 
de violación a la intimidad 
sexual quien por cualquier 

medio divulgue, compar-
ta, distribuya, publique o 
solicite imágenes, audios o 
videos de una persona, de 
contenido intimo, erótico o 
sexual, ya sea impreso, gra-
bado o digital, sin el con-
sentimiento de la víctima”.

La ley se aplicará para 
quienes cometan el delito 
contra menores de edad,

Darán 8 años 
de prisión 
por difundir 
packs

OAXACA

Foto: Patricia Briseño

La diputada Hilda Graciela 
Pérez Luis fue una de las 
impulsoras de la reforma.

2
MIL
veces el valor diario de la 
unidad de medida será la 
sanción para quien difunda  
imágenes sexuales.

FUMIGABA CAMPO

Avionetazo en Tabasco; un muerto
Una persona murió al desplomarse una avioneta 
fumigadora con matrícula XB-GBA, perteneciente a la 
empresa denominada Jorge Efraín. El percance ocurrió 
entre los límites de  Chiapas y Tabasco, reportaron 
autoridades locales.

Foto y texto: Fabiola Xicoténcatl

 l Olga Sánchez 
Cordero, titular 
de la Segob.
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Seis mil federales 
analizan opciones

POR ERNESTO MÉNDEZ
emendez@gimm.com.mx

En tres días, un total de cinco 
mil 953 elementos de la Po-
licía Federal recibieron infor-
mación sobre sus opciones 
laborales, así como asesoría 
administrativa y jurídica en 
los módulos instalados en el 
Centro de Mando de Iztapa-
lapa, coordinaciones estata-
les y sedes de la Ciudad de 
México.

De acuerdo con la Secre-
taría de Seguridad y Protec-
ción Ciudadana (SSPC), tan 
sólo ayer miércoles mil 965 
efectivos fueron orientados 
sobre las distintas institucio-
nes que ofrecen una alterna-
tiva para que puedan seguir 
trabajando.

En un comunicado de 
prensa, la SSPC informó que 
el subsecretario de Seguri-
dad Pública, Ricardo Mejía 
Berdeja se reunió con la co-
misión de policías federales 
inconformes para dar segui-
miento a las mesas de diálo-
go, resolver dudas y brindar 
certeza laboral.

Las distintas dependencias 
que ofrecen alternativas invi-
tan a los elementos federales 
a que participen y conoz-
can sobre cada dependen-
cia, donde podrían encontrar 
una opción laboral de acuer-
do a sus intereses personales 
y profesionales, además de 
asegurar su antigüedad, gra-
do y prestaciones.

Se espera que este viernes 
el titular de la Secretaría de 
Seguridad y Protección Ciu-
dadana, Alfonso Durazo se 
reúna con la comisión de-
signada por policías federa-
les para avalar los acuerdos 
alcanzados en la mesa de 
negociaciones.

A más de una semana que 
inició el conflicto en la Po-
licía Federal, cada vez más 
elementos se muestran dis-
puestos a aceptar las con-
diciones para reinsertarse 
laboralmente.

RECIBEN ASESORÍA DE LA SSPC
Mejía Berdeja 
se reunió con 
la comisión de 

inconformes para 
dar seguimiento a las 

mesas de diálogo

Foto: Especial

Foto: Elizabeth  Velázquez

Foto: Imagen Puebla

Foto: Especial

La SSPC recordó que se cuenta con ejemplares caninos entrenados con estándares internacionales para 
la detección de narcóticos, papel moneda, armas de fuego, explosivos, búsqueda y rescate.

Policías federales y familiares se manifestaron fuera del Senado 
de la República por el cambio a la Guardia Nacional.

Debido a la crisis nerviosa, habitantes no permitían el acceso de 
policías a la zona del derrumbe.

Los oficiales caninos apoyan en vigilancia de aeropuertos, carreteras, 
e instalaciones estratégicas.

Legisladores designan 
una comisión plural 
para atender el caso

POR LETICIA ROBLES  
DE LA ROSA
leticia.robles@gimm.com.mx

La Comisión Permanen-
te designó un grupo plural 
de legisladores para dialo-
gar con los policías federa-
les que llegaron a protestar 
frente a la sede del Senado. 
La Comisión está integrada 
por Víctor Fuentes y Xóchitl 
Gálvez, del PAN; Nancy de 
la Sierra, del PT; Claudia 
Anaya, del PRI; José Ale-
jandro Peña, de Morena y 
Miguel Ángel Mancera, del 
PRD.

Después de poco más 
de dos horas de diálogo, 
la priista Claudia Anaya in-
formó que los legisladores 
federales se comprome-
tieron a reunirse con el se-
cretario Alfonso Durazo, a 
fin de conocer el proceso 
de integración de la Guar-
dia Nacional y les pidieron 
a los policías federales que 

Agentes solicitan 
ayuda al Congreso

ENCUENTRO

Policías estatales y 
municipales 
desplegaron un 
operativo en la zona 
para rastrear a las dos 
personas evadidas.

EL 
DATO

Las fuertes lluvias de ayer 
afectaron la capital de 
puebla y municipios 
aledaños, donde se 
registraron inundaciones y 
tragedias.

EL 
DATO

Es importante clarificar este 
tema y comprometernos a 
velar porque se cumpla con 
lo establecido en la ley. Se 
buscará una reunión con 
Durazo”.

CLAUDIA ANAYA
SENADORA DEL PRI

el Poder Legislativo está 
comprometido en el cum-
plimiento de la Ley.

DERECHOS
Explicó que los policías fe-
derales piden la protección 
de sus derechos laborales y 
los legisladores les expre-
saron el recibimiento de to-
das las fuerzas políticas a 
su compromiso y entrega, 
pero les reiteraron que el 
Congreso de la Unión apro-
bó una Guardia Nacional 
de carácter civil y su com-
promiso es coadyuvar a su 
funcionamiento.

MANTENDRÁN INTACTA UNIDAD CANINA
La Secretaría de Seguridad 
y Protección Ciudadana in-
formó que la transferen-
cia de la Policía Federal a la 
Guardia Nacional no con-
templa ofrecer en adopción 
ni sacrificar a ningún ejem-
plar de la dirección general 
de la Unidad Canina, adscri-
ta a la División de Fuerzas 
Federales, “ya que su valio-
so apoyo constituye un gran 
aporte a la seguridad de los 
mexicanos”.

“La construcción de la 
paz y seguridad requiere la 
suma de voluntades, y para 
ello es necesario hacer un 
solo frente y caminar juntos 
hacia un mismo objetivo, y 
en este caso la Unidad Ca-
nina ha contribuido en im-
portantes aseguramientos y 
acciones en la prevención 
de delitos, además de auxi-
liar a la población en caso 
de desastres”, destacó.

La SSPC recordó que 
se cuenta con ejemplares 
caninos entrenados con 
estándares internacionales 
para la detección de narcó-
ticos, papel moneda, armas 
de fuego, explosivos, bús-
queda y rescate, así como 
de restos humanos.

Agregó que la Unidad 
Canina es de los pocos 
organismos a nivel mundial 
que cuenta con una certifi-
cación por parte de la Real 

Policía Montada de Canadá 
para la detección de fentanilo.

“La Policía Federal no sólo 
ha mostrado un compromiso 
durante la vida efectiva de los 
perros, ha sido de las institu-
ciones pioneras en ofrecer 
una jubilación y reconocimien-
to para los canes que han 
servido al país”, indicó.

Es así como la Secretaría 
de Seguridad y Protección 
Ciudadana reconoce el profe-
sionalismo y la dedicación de 
quienes integran a la Policía 
Federal. 

Cabe recordar que, el 
pasado 29 de junio,  28 oficia-
les caninos fueron jubilados 

tras apoyar a la corporación 
en servicios de seguridad 
y vigilancia en aeropuertos, 
carreteras e instalaciones 
estratégicas, así como en la 
búsqueda y rescate de vícti-
mas en emergencias.

En ceremonia realizada 
en el estadio del Centro de 
Mando de la Policía Federal, 
en Iztapalapa, se dio el adiós 
a los canes, pertenecientes a 
la Unidad Canina,  que fueron 
despedidos entre aplausos 
que les brindó el personal de 
la Policía Federal e integran-
tes de la Federación Canófila 
Mexicana.

 — Ernesto Méndez

TOLCAYUCA

Civiles matan a ladrón en Hidalgo
PACHUCA.— Un enfrenta-
miento a tiros entre civiles y 
un presunto ladrón terminó 
con el delincuente abatido 
y tres personas lesionadas 
por impacto de arma de 
fuego, confirmaron los ser-
vicios de emergencia del 
estado de Hidalgo.

Los hechos ocurrieron 
en unos terrenos de cultivo 
ubicados en la comunidad 
de Los Ángeles, del munici-
pio de Tolcayuca, en la re-
gión del valle de Tizayuca.

Según los reportes, el 
sujeto iba acompañado de 
al menos otras dos per-
sonas, quienes intentaron 

atracar a un grupo de 
agricultores, los cua-
les portaban armas, por 
lo que se registró un 
enfrentamiento.

 — Emmanuel Rincón

Foto: Especial

Las fuertes lluvias provocaron caos en las calles y avenidas del 
municipio poblano.

POR FERNANDO PÉREZ
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

PUEBLA, Pue.— Siete per-
sonas murieron, cuatro de 
ellas menores de edad, debi-
do a un deslave que sepultó 
una vivienda en Santo Tomás 
Chautla, comunidad urba-
na de esta capital, donde se 
llevaba a cabo una fiesta mo-
tivada por la graduación de 
primaria de algunos infantes.

El reblandecimiento de 
tierra fue provocado por las 
fuertes lluvias de ayer. El ac-
cidente también dejó más 
de una decena de heridos 
de gravedad, quienes fueron 
trasladados al Hospital Ge-
neral del Sur, entre ellos dos 
niños. No se descarta que au-
mente la cifra de muertos.

La tragedia ocurrió cuan-
do el río que pasa a la altura 
de la avenida Emiliano Za-
pata aumentó su nivel, re-
blandeció el cerro, lo cual 
ocasionó el deslave sobre 
una vivienda, por lo que que-
daron sepultadas al menos a 
19 personas.

Deslave de cerro deja 7 muertos en Puebla
LLUVIAS

De acuerdo con el director 
de Protección Civil munici-
pal de Puebla, Gustavo Ariza 
Salvatori, ya fueron rescata-
dos todas las víctimas, entre 
quienes destacan los cuerpos 
de una mujer y su hijo. 

Asimismo, advirtió que en 
la zona del desastre hay otras 
dos viviendas en riesgo por 

derrumbe, ya ha sido acor-
donada por los miembros de 
Protección Civil y del Ejército 
que se movilizaron para la-
bores de rescate.

Posteriormente, arriba-
ron paramédicos de SUMA 
y Bomberos de Puebla; sin 
embargo, a su llegada fueron 
agredidos por los vecinos, ya 

que se encontraban en cri-
sis; también llegaron poli-
cías estatales y municipales, 
así como la Cruz Roja.

El presidente auxiliar de 
la comunidad, Otilio Flores 
Navarro, hizo la solicitud a 
las autoridades de que no se 
realizaran los levantamientos 
de los cadáveres, sino que los 
cuerpos se entregaran direc-
tamente a sus familiares para 
evitarles más sufrimiento.

El secretario de Gober-
nación municipal de Pue-
bla, René Sánchez Galindo, 
dialogó con los vecinos para 
agilizar el traslado de los he-
ridos a diversos hospitales de 
la capital.

OTRO CASO

Tromba inunda Cuautlancingo 
PUEBLA, Pue.— Una 
tromba inundó calles de 
Cuautlancingo, municipio 
conurbado a esta capital, 
por lo que varios automó-
viles se convirtieron en lan-
chas y otros, sobre todo de 
modelos viejos, quedaron 
varados.

En redes sociales hu-
bo reportes sobre anega-
ciones en el crucero Cuatro 
Caminos, la calle San Juan, 
Morelos y avenida Méxi-
co-Puebla, así como en los 
alrededores del centro co-
mercial Outlet, que está a 

un costado de la auto-
pista.  En la avenida Mé-
xico-Puebla, las calles 
San Juan, Morelos, San 
Joaquín, la zona de Cua-
tro Caminos y las incor-
poraciones al periférico 
ecológico fue donde  su-
cedieron las peores 
inundaciones.

Cabe destacar que 
en redes sociales se 
multiplicaron las críti-
cas contra la alcalde-
sa Guadalupe Daniel 
Hernández.

 — Fernando Pérez Corona
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Urzúa se fue, economía 
regresa a Palacio
La concentración de poder en la Presidencia hace crujir el 
proyecto de la 4T, y no sólo por el rechinar de los cambios, 
sino también por las formas de ejercerlo. Los problemas que 
denuncia Carlos Urzúa en su dimisión desnudan el manejo 
sin suficiente sustento de políticas públicas desde Palacio 
Nacional. Su salida juega con el crédito interno y externo 
del país encomendado a la secretaría a su cargo, sobre todo 
porque acusa que la economía ha vuelto a la órbita de la 
política en el equipo presidencial.

La renuncia de Urzúa era previsible por sus diferendos 
con el Presidente y miembros del gabinete en la cancelación 
del NAIM, la refinería de Dos Bocas y, como ahora sabemos, 
en los impactos de la austeridad sin validación en la realidad. 
Pero sacude al gobierno porque revela los mayores riesgos 
internos que pueden hacerlo naufragar, junto con el castigo 
externo que pueda venir al plan de negocios de Pemex, a la 
calificación de la deuda y desaceleración mundial. Urzúa 
fue el artífice de la renegociación de la deuda de Pemex y 

arquitecto de la política de auste-
ridad, que trató de ajustar con la 
realidad de la economía del país, 
a pesar de la falta de planeación 
de los recortes. Precisamente, ad-
vierte de peligros en el proceso 
de toma de decisiones sin bases 
en los hechos y, derivado de ello, 
que sean producto de imposicio-
nes o pugnas de posiciones radi-
calizadas al interior del gobierno. 
Sus dardos fueron para el jefe del 
gabinete presidencial, Alfonso 
Romo; Margarita Ríos-Farjat, 
del SAT, y al propio Presidente. 
Hay otros con los que también 
chocó, como acusara Germán 
Martínez en su renuncia al IMSS 
por la intervención de Hacienda. 

Sus apoyos al interior del gobierno eran sin duda precarios y 
muchas sus desavenencias por el férreo control presupuestal 
y anticorrupción. Pero, sobre todo, la renuncia es el mayor 
revés al estilo de gobernar de López Obrador, quien difí-
cilmente acepta un “no se puede” como respuesta de su-
bordinados sin “convencerlos” de ajustarse a los designios 
del proyecto. Prueba de ello, como él mismo revelara, fue la 
presentación de dos documentos del PND, uno de Hacienda 
y otro de su equipo, por considerar al primero cerca del con-
tinuismo neoliberal. Aunque hubo “muchas discrepancias 
en materia económica” —Urzúa dixit—, su renuncia agrava 
la incertidumbre sobre la economía, no sólo por su incon-
formidad, sino también por acusar subordinación a criterios 
políticos capaces de desafiar realidades económicas. 

Ante ello, el Presidente transparentó sus razones para 
aceptar la partida de un hombre que lo acompañó casi dos 
décadas desde la Secretaría de Finanzas de la CDMX. Pero 
sin acusar recibo de los problemas que reclama. Para mues-
tra un botón, su confianza en convencer a su sucesor, Arturo 
Herrera, en caso de discrepar sobre la política económica. 
Aunque goza de prestigio en las finanzas internacionales y 
fue bien recibido por los mercados, Herrera ha sido desau-
torizado públicamente por declaraciones sobre la construc-
ción de Dos Bocas o el regreso de la tenencia. ¿Lo escuchará 
ahora, podrá Herrera convencerlo de sus posiciones?

Tan preocupantes como las razones de su renuncia, las 
reacciones desde las filas de la 4T y del Presidente por evadir 
la autocrítica y acudir como en otros casos a la descalifica-
ción. Atribuyó la dimisión a “incomprensión, dudas y titu-
beos” con el modelo neoliberal. Mientras que otros, desde 
Morena, la acotaron a un asunto personal como la incapaci-
dad a adaptarse al proyecto económico de López Obrador.  

Si nadie acusó recibo de los factores que obligaron a la 
salida de Urzúa, más difícil pensar que puedan corregirse o 
desaparezcan con el nombramiento del nuevo secretario, a 
pesar de que se acompañan de la creciente incertidumbre 
respecto al manejo de la economía. El mensaje a la renuncia 
más bien pareció dedicado a advertir el destino que corren 
los que conserven el olor o el modo de andar de las ideas 
de los últimos 36 años que el Presidente quiere borrar de la 
faz de la 4T.

La renuncia 
de Urzúa era 
previsible por 
sus diferendos 
con miembros 
del gabinete.

Lo buscan. La Fiscalía del Edomex ofrece una recompensa 
de hasta 300 mil pesos a quien aporte información para la 
localización y detención de Javier Salvador Morales Bañuelos, 
ligado con el homicidio de una mujer en Tultitlán.  — De la Redacción

Minera derrama 
ácido sulfúrico al mar

POR DANIEL SÁNCHEZ D.
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

GUAYMAS, Son.— La em-
presa transnacional Grupo 
México, responsable por el 
mayor desastre ambiental en 
la historia de la minería na-
cional, confirmó que tuvo 
una fuga en la terminal ma-
rítima de Guaymas y que de-
rramó tres mil litros de ácido 
sulfúrico en aguas del Mar de 
Cortés, el llamado “acuario 
del mundo” por su diversi-
dad biológica. 

Hasta el momento, ni 
la Secretaría del Medio 

GUAYMAS, SONORA
Grupo México 

señala que dio aviso 
a las autoridades 

ambientales tras la 
fuga del químico al 

Mar de Cortés

Foto: Daniel Sánchez Dórame

Foto:  Fiscalía del Estado de México

Ambiente y Recursos Natura-
les ni la Procuraduría Federal 
de Protección al Ambiente 
han confirmado su atención 
a esta contingencia. 

En un comunicado de 
prensa, la empresa que ex-
plota Buenavista del Co-
bre en Cananea, detalló 
que aproximadamente a las 
15:00 horas del martes 9 de 
julio, la falla en una válvu-
la ocasionó el derrame de 
tres metros cúbicos de áci-
do sulfúrico desde el tanque 

que recibe las purgas pro-
venientes de las líneas de 
embargue. 

“Desde ayer se procedió 
al trasvase del ácido del con-
tenedor a una pipa. Se está 
trabajando ya en neutralizar 
la solución; se avisó a la API 
(Administración Portuaria In-
tegral) de Guaymas y a la Ma-
rina. Ésta estuvo presente en 
el lugar de los hechos, y tras 
evaluar el sitio y constatar 
que la situación estaba con-
trolada, determinaron que no 

Tragedia tras tragedia
El próximo 6 de agosto se 
cumplirán cinco años del 
derrame tóxico de la mina 
Buenavista del Cobre en 
Cananea sobre el río 
Sonora.

EL 
DATO

era necesario activar el plan 
de emergencia”, dicta el bo-
letín de Grupo México. 

La empresa afirma que 
dio aviso a las autoridades 
ambientales, además que 
en el incidente no resultó le-
sionada ninguna persona, ya 
que “la situación pudo ser 
controlada a tiempo”. 

El próximo 6 de agosto 
se cumplirán cinco años del 
derrame tóxico de la mina 
Buenavista del Cobre en 
Cananea, uno de los yaci-
mientos más grandes y pro-
ductivos en el mundo, que 
derramó 40 mil metros cú-
bicos de ácido sulfúrico con-
taminando al río Sonora, que 
quedó atestado de metales 
pesados, dejando sin agua 
para consumo humano y ac-
tividades productivas a 25 
mil habitantes de siete muni-
cipios que aún reclaman una 
remediación efectiva de su 
medio ambiente.

Se le concedió el 
beneficio judicial contra 
la orden de detención 
girada el 4 de julio
POR JUAN PABLO REYES
juan.reyes@gimm.com.mx

Un juez federal suspendió 
provisionalmente una orden 
de aprehensión que pesa so-
bre el exdirector de Petróleos 
Mexicanos (Pemex) Emi-
lio Lozoya, por la casa que 
compró su esposa, Marielle 
Helene Eckes, en Ixtapa, me-
diante un abogado de Altos 
Hornos de México.

De acuerdo con informa-
ción del Poder Judicial de la 
Federación, el titular del Juz-
gado Décimo Cuarto de Dis-
trito en Amparo Penal de la 
Ciudad de México concedió 
a Lozoya Austin el beneficio 
judicial contra la orden de 
detención que fue girada el 
pasado 4 de julio.

En junio pasado, la sus-
pensión definitiva que evi-
taba que el exdirector de 
Petróleos Mexicanos (Pemex) 
Emilio Lozoya fuera detenido 
por presunto lavado de dine-
ro fue anulada el lunes por 
una jueza federal, por lo que 
el exfuncionario pasó a ser 
prófugo de la justicia.

La titular del Juzgado Oc-
tavo de Distrito de Ampa-
ro en Materia Penal de la 
CDMX, Luz María Ortega, 
determinó dejar sin efecto 

Caso Lozoya estira y afloja; paran arresto
SUSPENSIÓN PROVISIONAL

Foto: Mateo Reyes/Archivo

Fue el titular del Juzgado Décimo Cuarto de Distrito en Amparo Penal 
de la Ciudad de México quien concedió el amparo a Emilio Lozoya.

el recurso jurídico de Lozo-
ya Austin, pues incumplió 
con las condiciones que se le 
impusieron para mantener la 
protección, tales como pre-
sentarse ante el juez que giró 
la orden de aprehensión y no 
pagar una garantía por 500 
mil pesos.

La suspensión obligaba a 
Lozoya Austin a compare-
cer y a ponerse, en un lapso 
de tres días hábiles, a dispo-
sición del juez que emitió la 
orden de aprehensión, tam-
bién a presentarse ante el 
Juzgado de Amparo los días 
lunes, en un horario de 10:00 
a 14:00 horas, para que firme 
en el SISE-CB.

POR RAÚL FLORES
reflores@gimm.com.mx

El programa Sembrando 
Vida ha superado las me-
tas previstas para 2019, ya 
que llegará a 230 mil sem-
bradores en 575 mil hec-
táreas en ocho estados, 
aseguró la titular de la Se-
cretaría de Bienestar, Ma-
ría Luisa Albores González.

Albores recordó que 
desde octubre de 2018 
se comenzó a trabajar en 
el proyecto, cuyo objeti-
vo es que la gente de las 
comunidades, rancherías, 
ejidos y tierras comuna-
les viva de manera digna 
en sus espacios en vez de 
migrar a otros lugares a 
trabajar.

La meta del año en 
curso era apoyar a 200 
mil sembradores, pero se-
rán 230 mil, lo que bene-
ficiará a igual número de 
familias.

Sembrando 
vida superará 
la meta 2019

PROGRAMA SOCIAL

TAMAULIPAS

Aseguran 1.5 mdd y 3 mdp
Autoridades asestaron un golpe a los ingresos del 
narco que opera en Reynosa, luego de que elementos 
de la policía especial de Tamaulipas les asegurara 
cerca de un millón y medio de dólares y más de tres 
millones y medio de pesos a dos hombres.

Foto y texto: Alfredo Peña

GRUPO MÉXICO

DERRAME
para más información 

escanee el código.

1.2
MILLONES
de ha. sembradas es 
la meta a cubrir en los 
primeros dos años de 
esta administración.

POSTURA
 l El pasado 6 de julio se 
informó que Javier Coe-
llo Trejo, abogado de 
Emilio Lozoya Austin, se 
dijo “sorprendido”, por la 
orden de detención ob-
tenida por la FGR contra 
su cliente, como contra 
su esposa, su madre, y  
su hermana, por el caso 
Odebrecht y consideró 
que confirma que existe 
una persecución en contra 
de su cliente y, además, 
de la familia.

 l Precisó que en la carpeta 
de investigación ellas nun-
ca fueron mencionadas.

CONTAMINACIÓN
Grupo México informó sobre 
el derrame de tres mil litros de 
ácido sulfúrico al Mar de Cortés.

Sonora

Terminal 
Marítima de 

Guaymas

Zona del 
derrame

GUAYMAS

MAR DE 
CORTÉS

EMPALME

 l Carlos Urzúa, extitu-
lar de la SHCP.
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Crisis sin madurez política 
es guerra perdida
Desde hace un año, cuando se supo que Andrés Manuel 
López Obrador había resultado elegido como jefe del 
Poder Ejecutivo federal, nuestro país se vio inmerso en 
un ambiente de incertidumbre, confusión y, en muchos 
casos, miedo a lo que vendría.

Es cierto que el modo de hacer política y la ideolo-
gía del actual mandatario son un tanto distintas a lo que 
estuvimos acostumbrados por décadas, no obstante, me 
atrevería a decir que ninguna es mejor o peor.

Todos los que han estado parados desde el peldaño 
más bajo hasta el más alto en la estructura del gobier-
no y la administración pública han tenido la oportunidad 
de proponer y hacer mientras se han encontrado en un 
puesto estratégico. A todos ellos, en su momento, hemos 
debido mostrar confianza y solidaridad.

La salida de Carlos Urzúa de la Secretaría de Hacienda 
y Crédito Público (SHCP) se da en medio de un contexto 

difícil, pues la incertidumbre, la 
confusión y el miedo de los que 
hablaba al principio de estas lí-
neas los he visto materializados 
en pugna, división, polarización, 
resentimiento y críticas sin rum-
bo ni objetivo, como nunca an-
tes. Es lamentable, pero nuestro 
país se encuentra severamente 
dividido, está en crisis social. Y 
es justo en esos momentos de 
crisis cuando la mente nos lleva 
a temer por algún tipo de con-
frontación social y/o política.

En este contexto, vino a mi 
mente una interesante reflexión 
respecto a la crisis, escrita por 
Albert Einstein, a quien todos 
ubicamos por su destacada e 
inigualable labor científica, pero 
a quien pocos reconocen como 
un hombre de mundo y defen-
sor de los derechos humanos.

Einstein decía: “No preten-
damos que las cosas cambien 
si siempre hacemos lo mismo. 
La crisis es la mejor bendición 
que puede sucederle a perso-
nas y países, porque la crisis 
trae progresos (...) Quien supera 
la crisis se supera a sí mismo sin 

quedar ‘superado’. Quien atribuye a la crisis sus fracasos 
y penurias, violenta su propio talento y respeta más a los 
problemas que a las soluciones. La verdadera crisis es la 
crisis de la incompetencia. El inconveniente de las per-
sonas y los países es la pereza para encontrar las salidas 
y soluciones…”.

Cito esto porque creo que la situación nos está quedan-
do grande como sociedad. Es momento de unir fuerzas, de 
generar consensos y mostrar apoyo. Es cierto que la salida 
de Urzúa es lamentable, pero también lo es que Arturo 
Herrera es un hombre capacitado y digno de nuestra con-
fianza. Tiene una encomienda difícil como titular de Ha-
cienda y es por ello que necesita nuestro respaldo.

Estará al frente de una de las secretarías más impor-
tantes y, en lo que a nosotros como ciudadanos respec-
ta, tenemos dos opciones: “respetar más a los problemas 
que a las soluciones” sentándonos tras un ordenador o 
dispositivo electrónico para alimentar la guerra sucia de 
comentarios al aire, es decir, trabajar para obstaculizar 
la transición de nuestro país o recurrir a la crítica cons-
tructiva, con fundamentos que nos permitan alzar la voz 
con propuestas y alternativas para que a todos nos vaya 
mejor. Los pasos que demos con optimismo y en pro de 
la actual administración se reflejarán en pasos adelante 
para nuestro país y, en lo que a mí respecta, eso es lo que 
deberíamos comprender y hacer viral.

Einstein concluye su sabia reflexión con las siguientes 
frases: “En vez de esto, trabajemos duro. Acabemos de 
una vez con la única crisis amenazadora que es la tragedia 
de no querer luchar por superarla”. La madurez política 
debe ser privilegiada en busca de consensos y hacia un 
mismo fin que es México y sus ciudadanos.

Es cierto que la 
salida de Urzúa 
es lamentable, 
pero también lo 
es que Herrera 
es un hombre 
capacitado y 
digno de nuestra 
confianza. Tiene 
una encomienda 
difícil  
y es por ello que 
necesita nuestro 
respaldo.

de complexión delgada, mide un metro con 70 centímetros, 
aproximadamente, es de tez blanca, cabello corto, lacio y 
entrecano; boca mediana, labios delgados y como seña par-
ticular usa barba de candado.

Si bien las redes sociales ayudan a compartir información, 
dejan de lado la posibilidad de confirmar los datos por la 
velocidad con la que se pueden difundir videos y fotografías, 
pero también nos permiten ver las imágenes, 
como el de la cámara de seguridad de Tultitlán, 
que mostró la manera en la que este hombre 
arrolló el cuerpo de la mujer con total frialdad.

Lo que tenemos que evitar es que estas fotos 
o videos nos quiten la sensibilidad.

 
DESPIDEN A ARMANDO
A los 67 años de edad, murió el escritor y pe-
riodista Armando Ramírez, según confirmó su 
familia en redes sociales, sin dar detalles de las 
causas del fallecimiento, escribieron: “Hoy la fa-
milia Ramírez comunica... Que nuestro padre 
acaba de fallecer... Queremos recordarlo como 
lo que fue... Un enamorado de la vida, su ciudad 
y sus barrios... No hablaremos de cómo falleció,  
sino de cómo fue un guerrero de vida”.   

Armando Ramírez escribió varios libros, 

entre los que destacan Chin Chin el Teporocho, Noche de 
Califas y Quinceañera. En muchas de sus obras retrató la 
parte incómoda de la cultura popular de los barrios de la 
Ciudad de México.

 
BYE, BYE, BEETLE
Al son de un mariachi, ayer los trabajadores de 
Volkswagen se despidieron de la última unidad 
de un Beetle, fabricado en la planta de Puebla.

Después de 22 años de producción, dos 
diferentes generaciones y más de 1.5 millo-
nes de unidades fabricadas, el miércoles salió 
de la línea de ensamblaje el último Beetle de 
Volkswagen en esa ciudad, en un acto en el 
que los trabajadores de la empresa le dieron 
un emotivo adiós. 

Este modelo no volverá a fabricarse. Para 
esa despedida se lanzó una edición especial 
de 565 unidades que contarán con una placa 
conmemorativa. 

Muchos vieron la nota con algo de nostalgia 
pues muchos, como yo, llegó a ver la primera 
edición del vochito e incluso lo manejamos, por 
eso el adiós con música de mariachi fue bien 
merecido.   

Ofrecen recompensa
• El video de una cámara de seguridad, que se hizo viral 
en redes sociales, capta el momento de un homicidio.

La Fiscalía de Justicia del Estado de México ofrece una re-
compensa a quien aporte información para dar con Javier 
Salvador Morales Bañuelos, quien presuntamente estaría 
relacionado con el homicidio de una mujer en Tultitlán.

De acuerdo con el video de una cámara de seguridad, que 
se hizo viral en redes sociales, Morales Bañuelos habría 
arrojado el cuerpo de la mujer desde una grúa, para luego 
arrollarlo y dejarlo en la calle. 

La fiscalía ofreció una recompensa de hasta 300 mil pe-
sos para encontrar al hombre que tiene 40 años de edad, es 

Ofrecen $300 mil 
de recompensa 
por dar datos de 
Javier Salvador 
Morales, quien 
presuntamente 
mató a una mujer.

Con o sin 
permiso
Paola Virrueta
@PaolaVirrueta

Rescatan en 
Edomex a niño 

encadenado
POR ÁNGELES VELASCO
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

ECATEPEC.— Autoridades 
mexiquenses salvaron a un 
menor que estaba encade-
nado del cuello. 

“Se corrobora que el niño, 
de 13 años, tenía una cadena 
en el cuello; presenta bas-
tantes moretones por el peso 
de ésta y, además, estaba, 
asegurada con un candado”, 
señaló Roberto Hernández, 
encargado del despacho de 
la Dirección de Seguridad 
Pública de Ecatepec.

El menor de edad, quien 
había sido encadenado por 
su abuela, logró escapar y 
pedir ayuda en un domicilio 
donde lo conocían, ubicado 
en el municipio de Ecatepec.

“El menor argumen-
ta que él estaba en la casa de 
su abuela en la colonia Hank 
González y que lo encadenaba 
para que no se saliera, en un 
descuido de la mujer él se sale 
y pide el apoyo”, mencionó.

El adolescente, quien pre-
sentaba signos de maltrato al 
ser rescatado, señaló que lo 

ECATEPEC
El menor, de 13 años, logró escapar y pedir ayuda;  

fue resguardado por las autoridades del DIF 

encadenaban a un barandal 
de su vivienda.

“Estaba muy nervioso y 
en crisis, en la parte posterior 
del cuello presentaba mo-
retones de consideración... 
toda la parte de atrás del 
cuello estaba morada”, dijo.

Los vecinos comentan 
que la abuela del menor, de 
nombre Ana, quien ante-
riormente vivía en la colonia 
Bordos, es una persona con-
flictiva y agresiva.

“Es una persona muy con-
flictiva, ya que anteriormen-
te, con la mamá de ese niño 
y con sus hermanas, vivían 
la misma situación de vio-
lencia. (La abuela) repetía el 
mismo patrón”, dijo un veci-
no que quiso permanecer en 
el anonimato.

Al cierre de esta edición 
nadie se había presenta-
do para reclamar al menor, 
quien se encuentra a res-
guardo del DIF municipal.

POR ÁNGELES VELASCO
C or res p on s a l
nacional@gimm.com.mx

CHALCO, Méx.— Más de 
200 comerciantes po-
drían quedarse sin el lo-
cal que pagaron en el 
nuevo mercado muni-
cipal, luego de una sen-
tencia ejecutoria señala 
la invalidez de la asigna-
ción de locales y deter-
mina que debe realizar 
una nueva convocatoria. 

Aunado a ello, la ac-
tual administración de 
Chalco, en el Estado de 
México, asegura que el 
lugar presenta varias 
irregularidades.

El inmueble se en-
cuentra asegurado por 
la Fiscalía mexiquense, 
luego de un conato de 
enfrentamiento con po-
licías de Chalco el fin de 
semana.

El actual ayuntamien-
to de Chalco informó 
que en la obra del mer-
cado que se llevó acabo 
en la pasada adminis-
tración presenta varias 
irregularidades, entre 
ellas la venta de locales, 
cuando es un inmueble 
municipal.

Locatarios 
podrían 
perder su 
inversión

CHALCO

 l Arturo Herrera 
Gutiérrez.

DETIENEN AL AGRESOR

Lo apuñalan en un ojo tras disputa
Un hombre fue apuñalado en un ojo, el cual perdió, en una plaza comercial del 
municipio de Veracruz, luego de discutir con un sujeto por haberle ganado un 
espacio de estacionamiento. Las autoridades del hospital únicamente indicaron que 
el paciente se encuentra grave, pero estable, y señalaron que darán información 
sobre su estado de salud más adelante. En tanto, su agresor, Armando “N”, fue 
detenido en el lugar de los hechos por la Policía, deberá esperar 48 horas en las 
instalaciones de la Fiscalía de Veracruz a que se determinen las lesiones por el parte 
médico y su situación legal.

Foto y texto: Roxana Aguirre

Fotos: Ángeles Velasco

El menor tenía una cadena en el cuello y la cual estaba asegurada con 
un candado, por lo que presentaba moretones de consideración.

Más sobre el caso de la  
mujer arrollada en Tultitlán.

200
COMERCIANTES
acusan que les 
vendieron un local en 
el mercado, pero es un 
inmueble municipal.

POR LOURDES LÓPEZ
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

XALAPA, Ver.— Una muche-
dumbre linchó a un hom-
bre el martes pasado en la 
plaza pública de la cabe-
cera municipal de Maltra-
ta; fue encontrado por un 
grupo de pobladores en una 
“casa de seguridad”, en don-
de liberaron a un empresario 
transportista.

El fiscal general, Jor-
ge Winckler, informó que 
el ahora fallecido, anterior-
mente en dos ocasiones ya 
había sido detenido y puesto 
a disposición de los jueces de 
control en la ciudad de Cór-
doba, Veracruz, en una fue 
por robo de escuela y en otra 
por ultrajes a la autoridad, 
por lo que había logrado sa-
lir en libertad apegándose a 
medidas legales que permi-
tieron que fuera dejado en 
libertad.

Linchan a 
hombre

VERACRUZ



Detienen a Los Blangladesh. Integrantes de la banda, dedicada al robo, narcomenudeo y homicidio, que 
operaban en diversas colonias de la alcaldía de Coyoacán, fueron capturados durante un cateo a una vivienda por 
elementos de la Secretaría de Seguridad Ciudadana y la Procuraduría General de Justicia.

10
INTEGRANTES

de la banda fueron 
los detenidos la 
noche del martes, 
entre ellos cuatro 
mujeres.

POR WENDY ROA
wendy.roa@gimm.com.mx

Mil 570 tianguis, en la mayo-
ría de los cuales se venden 
celulares, medicamentos o 
animales, es el universo que 
dentro de dos semanas de-
berá enfrentar el Gobierno 
de la Ciudad de México, una 
vez que comiencen los ope-
rativos contra esos productos 
que desde el martes pasado 
están prohibidos en los Li-
neamientos de Operación de 
Mercados Móviles en la Mo-
dalidad de Tianguis, Bazares 
y Complementarios.

De acuerdo con la jefa de 
Gobierno, Tepito está inclui-
do en estas acciones.

En un recorrido realizado 
por Excélsior se pudo com-
probar que dicha mercancía 
se sigue ofertando de mane-
ra cotidiana, lo mismo que 
micheladas y la realización 
de tatuajes o perforacio-
nes, también prohibidos por 
decreto.

En tianguis de Coyoacán e 
Iztapalapa como los de San-
ta Ana y El Salado, respecti-
vamente, se puede encontrar 
fácilmente desde una simple 
pastilla de ácido acetilsalicí-
lico hasta antibióticos como 
ampicilina, amoxicilina, pen-
trexil y binotal.

También se pueden ad-
quirir fármacos para la 
disfunción eréctil, antiinfla-
matorios y vitaminas. Todos 
de patente.

Al preguntarle a una en-
cargada de un puesto sobre 
medicamentos controlados 
como diazepam o Valium 
respondió que no están en 
exhibición, pero que sí los 
venden. Es necesario dejar 

VENTA ILEGAL EN TIANGUISLa jefa de Gobierno, 
Claudia Sheinbaum, 

dijo que los 
operativos contra 

ese mercado negro 
incluirán a Tepito
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PRODUCTOS PROHIBIDOS
Recorrer tianguis es encontrar productos médicos, de curación, celulares usados y desbloqueados:

MEDICAMENTOS

Se pueden conseguir controlados 
como diazepam o Valium a un precio 
que no rebasa los 250 pesos. El ácido 
acetilsalicílico y antibióticos también 
están en la oferta.

OFRECEN GARANTÍA 

Un celular de alta gama se puede 
adquirir bajo pedido y por un precio 
mucho menor: Un iPhone X de 64 GB 
cuesta alrededor de seis mil pesos. Hay 
puestos que aparentan pertenecer a 
alguna compañía celular.

La modificación de 
la ruta se aplicará 
solamente durante dos 
fines de semana 
POR JONÁS LÓPEZ
jonas.lopez@gimm.com.mx

El Sistema de Transporte 
Colectivo (STC) Metro dio a 
conocer que suspenderá el 
servicio en las estaciones In-
dios Verdes, Deportivo 18 de 
Marzo, Potrero y La Raza de 
la Línea 3 durante los dos fi-
nes de semana próximos.

El servicio se suspende-
rá para aplicar trabajos de 
mantenimiento en el sistema 
de vías, por lo que en las es-
taciones donde existe corres-
pondencia se mantendrán 
abiertas.

El primer cierre será a 
partir de las 22:00 horas del 
sábado 13 de julio a las 4:00 
horas del lunes 15 de julio. El 
servicio se restablecerá en 
toda la Línea 3 el lunes 15 a 
las 5:00 horas.

El segundo cierre será a 
partir de las 22:00 horas del 
sábado 20 de julio a las 4:00 
horas del lunes 22 de julio. 
En este caso el servicio se 
restablecerá el lunes 22 de 
julio a las 5:00 horas.

Florencia Serranía, direc-
tora del STC, indicó que se 

RENIVELARÁN VÍAS

METROBÚS TENDRÁ AJUSTE
El Metrobús prepara un ajuste 
en la Línea 2, en la ruta que va 
de Etiopía a Tepalcates.

A partir de septiembre, los 
usuarios tendrán que abordar 
en la plataforma de la terminal 
Etiopía, pero de la Línea 3, 
ubicada en el Eje 1 Poniente 
Cuauhtémoc, en lugar de la 
estación Etiopía de la Línea 
2, que se ubica en Eje 4 Sur 
Xola.

“No puede crecer la esta-
ción Etiopía Línea 2 y Etiopía 
Línea 3 tiene una sobrecapaci-
dad, le sobra espacio en este 
momento; lo que vamos hacer 
es que la ruta que va de Tepal-
cates a Etiopía va a ascender y 
descender en la plataforma de 
la Línea 3 de Etiopía”, explicó 
Roberto Capuano, director del 
Metrobús.

 — Jonás López

Indios
Verdes

Deportivo
18 de Marzo

Potrero

La Raza LÍNEA 5

LÍNEA 6
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CDMX

Gustavo
A. Madero

POR OBRAS
Las estaciones con correspondencias 
permanecerán abiertas.

INDAGAN SI ES DANIELA
Los restos encontrados en la 
zona de Parres, en Tlalpan se 
encuentran en exámenes pe-
riciales para determinar si co-
rresponden a la joven daniela 
Ramírez, desaparecida el pa-
sado 18 de mayo cuando se 
dirigía a una fiesta.

de acuerdo a Ernestina 
Godoy, titular de la Procura-
duría General de justicia, los 
padres de la chica acudirán 
a la fiscalía para determinar 

si la ropa corresponde con la 
de su hija.

“La certeza de a quien co-
rresponden va a ser a partir 
de pruebas periciales; la ver-
dad es que son huesos, no 
tengo tejido blando, lo cual 
hace que tarde un poco más. 
En estos días tendremos se-
guramente la identidad. Hay 
algunas ropas, quiero que la 
mamá vea esto”.

 — Erika de la Luz

DE LA REDACCIÓN
comunidad@gimm.com.mx

La Procuraduría Gene-
ral de Justicia realiza una 
investigación por el deli-
to de privación de la liber-
tad personal, cometido en 
agravio de una joven de 20 
años en la calle 29, colonia 
Olivar del Conde, alcaldía 
Álvaro Obregón, presun-
tamente por un chofer de 
Uber.

De acuerdo con los pri-
meros reportes, el con-
ductor ignoró a la víctima 
cuando ésta le indicó que 
se había desviado de la ruta 
de su destino y aceleró; 

posteriormente, con un 
arma de fuego amenazó a 
la denunciante al momen-
to en que tomó su celular, 
por lo que la mujer abrió la 
puerta del vehículo y logró 
escapar, dio a conocer ayer 
la dependencia.

Un agente del MP de la 
Coordinación Territorial 
AO-1 inició el expediente el 
pasado 5 de julio y realiza 
las diligencias que permi-
tan esclarecer los hechos.

La empresa señaló que, 
en tanto se esclarecen los 
hechos, la cuenta Uber del 
chofer fue inhabilitada.

“Podemos confirmar 
que la cuenta del socio 

La PGJ ya investiga presunto intento de secuestro en Uber
DENUNCIA DE USUARIA

Foto: Google Maps

Fotos: Mateo Reyes

 POLANCO

Caen dos por 
intentar asalto
Dos sujetos fueron 
detenidos luego de 
intentar asaltar a un 
cuentahabiente en 
Emerson y Horacio. La 
víctima reportó a las 
13:50 horas que dos 
sujetos a bordo de una 
motocicleta intentaron 
quitarle un portafolio 
con 50 mil pesos. A 
través del C2 se les 
dio seguimiento a los 
sujetos, quienes fueron 
asegurados con un arma 
de fuego.

 — Davis Solís

un adelanto y su precio no 
pasa de los 250 pesos.

En otros puestos hay ma-
terial de curación, como 
gasas, vendas, algodón e in-
cluso jeringas para insulina.

DE GAMA ALTA
En lo que respecta a la ven-
ta de celulares, los hay de 
diferentes marcas y, asegu-
ran, están desbloqueados y 
garantizados.

Un celular de alta gama se 
puede adquirir bajo pedido y 
por un precio mucho menor 
que en el mercado formal. 
Un iPhone X de 64 GB tienen 
un costo de alrededor de seis 

mil pesos.
Si se trata de mascotas, 

gatos y perros se encuentran 
en jaulas a la espera de en-
contrar un dueño.

Los precios de los que es-
tán en exhibición oscilan en-
tre los 200 y mil pesos, pero 
si se busca otro tipo de raza 
tardan de una a dos semanas 
en conseguirlo.

TOLERANCIA
Aunque los Lineamientos 
de Operación de Mercados 
Móviles en la Modalidad de 
Tianguis, Bazares y Com-
plementarios ya entraron 
en vigor, la jefa de gobierno, 

Claudia Sheinbaum, se-
ñaló 15 días de tolerancia.

Las acciones de vigi-
lancia para corroborar el 
cumplimiento del decreto 
estarán a cargo del Insti-
tuto de Verificación Admi-
nistrativa (Invea), que, en 
caso necesario, acudirá a 
realizar la supervisión en 
compañía de elementos 
de la Secretaría de Segu-
ridad Ciudadana y de la 
Procuraduría General de 
Justicia.

En caso de incumplir 
con los lineamientos, los 
comerciantes perderán su 
permiso de operación.

Metro cerrará 4 
estaciones de L3

Desde diazepam 
hasta iPhone X

verán afectados unos 100 mil 
viajes por cada día de cierre.

Detalló que las obras son 
para renivelar las vías y cam-
biar el balasto (grava) en 
un tramo de 1.2 kilómetros, 
puesto que los hundimientos 
han provocado afectaciones 
que provocan la reducción 
de velocidad de los trenes 
del Metro.

El Metrobús y la Red de 
Transporte de Pasajeros 
(RTP) aumentarán el núme-
ro de autobuses en servi-
cio en sus rutas de la zona 
para ayudar a mitigar la 
afectación.

MODIFICACIÓN
Para viajar por la Línea 2 hacia Tepalcates, los usuarios deberán subir en la 
plataforma de la Línea 3, a partir de septiembre.
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Eje 4 Sur Avenida Xola

Avenida Diagonal San AntonioEstación 
Etiopía L3

Estación Etiopía L2

ASEGURAN QUE DESACTIVARON A SU BANDA

El Metro vetó a El Chocorrol
La directora del Metro, Flo-
rencia Serranía, afirmó que 
el líder de la banda de roba 
celulares apodado El Cho-
corrol no volverá a ingresar 
a las instalaciones del Sis-
tema de Transporte Colecti-
vo (STC).

La funcionaria indicó 
que el personal de seguri-
dad y vigilancia detectará al 

presunto líder de la banda 
para no dejarlo ingresar.

Luego de que personal 
del Metro detuvo al presun-
to líder de la banda, pero 
no fue puesto a disposición 
del Ministerio Público, afir-
mó que su banda ya no tie-
ne presencia en la red del 
Metro.

 — Jonás López

LÍNEA 1

Ebrio cae a vías y para el servicio
Un hombre de 28 años de edad, en aparente estado 
etílico, cayó accidentalmente a las vías del Metro en 
la estación Pantitlán, reportó el Sistema de Transporte 
Colectivo (STC). Preliminarmente se informó que sólo 
sufrió lesiones leves en la cabeza y espalda.

 — Jonás López

Fotos: Especiales

conductor en cuestión ha 
sido desactivada. También 
hemos estado en contacto 

con la usuaria para darle so-
porte”, señaló Uber a través 
de una carta.

Foto: Especial
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POR GERARDO JIMÉNEZ
gerardo.jimenez@gimm.com.mx

“Sí se pudo Norberto, Sí se 
pudo…”, corearon ayer por la 
noche estudiantes de la Uni-
versidad del Pedregal en el 
momento que el rector, Ar-
mando Martínez, entregaba 
un diploma póstumo en la 
licenciatura en mercadotec-
nia internacional a los pa-
dres del joven secuestrado y 
asesinado.

A las 20:30 horas, la so-
lemnidad de la ceremonia 
de graduación de esa casa 
de estudios, que se realizó en 
el Centro Libanés, se rom-
pió al mencionar el nom-
bre de Norberto Ronquillo 
Hernández. 

Todos los asistentes se 
desbordaron en emoción, 
estudiantes y padres aplau-
dieron y gritaron de pie du-
rante un minuto.

Norelia Hernández y Nor-
berto Ronquillo, padres del 
estudiante, mostraron el do-
cumento mientras los ojos de 
ambos se llenaban de lágri-
mas, para luego estrechar las 
manos y abrazar a los com-
pañeros de su hijo. Los pa-
dres se entremezclaron con 
los graduados de toga y bi-
rrete azul.

Después de ese momen-
to, la ceremonia siguió para 
entregar reconocimientos 
a otros estudiantes de otras 
carreras y diplomas a los me-
jores promedios del plantel.

En su discurso final, Mar-
tínez arremetió contra las 
autoridades capitalinas.

“Desde luego no dejamos 
de exigir justicia  de las au-
toridades de la Ciudad de 
México, no es posible que se 

ENTREGAN DIPLOMA A FAMILIA DE NORBERTO
El rector de la 

Universidad del 
Pedregal exigió 

justicia y pidió que 
se apresuren las 
investigaciones

lleven 45 días  sin que el ho-
micidio y secuestro de Nor-
berto no estén resueltos. 
Justicia que llega tarde no es 
justicia”, recalcó el rector de 
la Universidad del Pedregal.

Al respecto, el padre del 
joven fallecido justificó que 
este retraso en los resultados 
se debe a que varios funcio-
narios fueron destituidos por 
errores cometidos.

“Voy a ser muy cla-
ro en eso, las personas que 

estuvieron al principio, pues 
por algo ya no están verdad, 
no estaban haciendo el tra-
bajo como debe de ser; pero 
con lo que me dijo ahorita la 
jefa de Gobierno tienen per-
sonas mejor capacitadas”, 
expuso Norberto.

Por la tarde, se realizó la 
misa de acción de gracias en 
la iglesia de Nuestra Señora 
de Líbano, que fue dedicada 
a Norberto y Francisco Ma-
res, padre de un alumno.

Claudia Sheinbaum 
reconoció que el 
cuerpo de seguridad 
ha funcionado; dará 
cifras próximamente

POR ERIKA DE LA LUZ
edelaluz@gimm.com.mx

A una semana de que en-
tró en operaciones la Guar-
dia Nacional en la alcaldía 
de Iztapalapa, la jefa de 
Gobierno de la Ciudad de 
México, Claudia Shein-
baum, dio a conocer que 
los delitos en la zona han 
disminuido.

“Sí, precisamente ahí en 
las colonias donde ha es-
tado la Guardia Nacional 
disminuyó el delito. Ya se 
está cuantificando y hay 
una buena coordinación 
con la Secretaría de Segu-
ridad Ciudadana; hay toda-
vía unas cosas que atender 
de mayor presencia policial 
ahí donde no está la Guar-
dia. Ha sido muy positivo”, 
aseguró Sheinbaum.

La mandataria desta-
có que ya se preparan para 
la entrada de este cuerpo 
de seguridad en las alcal-
días de Gustavo A. Made-
ro, Venustiano Carranza e 
Iztacalco.

“Por lo pronto son las si-
guientes alcaldías. Todavía 

Delitos a la baja, con 
la Guardia Nacional

IZTAPALAPA

no nos dicen exactamen-
te cuándo van a entrar y el 
número de elementos. En-
tonces, hasta que tengamos 
con certeza, nosotros se los 
informamos.

“(La entrada de la Guar-
dia Nacional) va a ser pau-
latina, no entra al mismo 
tiempo en todas, va a ser 
paulatino y también la en-
trada de las patrullas que es 
importante. 

“Las patrullas nuevas, 
las 350 que ya están cir-
culando entraron princi-
palmente a la alcaldía de 
Gustavo A. Madero y a la de 
Cuauhtémoc, y después van 
a ir incorporándose confor-
me vayan llegando nuevas 
a las demás alcaldías”, ex-
plicó la jefa de Gobierno.

A una semana de que 
la Guardia Nacional haya 
iniciado operaciones en 
Iztapalapa, no se han pre-
sentado detenidos.

Foto: David Solís

Foto: Paola Hidalgo

Foto: Elizabeth Velázquez

Elementos de la Guardia Nacional patrullan desde esta semana 
Iztapalapa, el objetivo es frenar los índices delictivos.

La zona donde fueron hallados los restos de dos indigentes sigue 
acordonada bajo la custodia de algunos policías preventivos.

Sheinbaum estuvo en la presentación del programa Hackaton.

Foto: Héctor López

Durante la misa de acción de gracias, en la parroquia de Nuestra Señora del Líbano, los compañeros de 
Norberto lo recordaron y ofrecieron sus oraciones por él.

Foto: Eduardo Hernández

Los padres del estudiante asesinado, sostiene el diploma postmór-
tem en mercadotecnia internacional de su hijo.

En las colonias donde ha 
estado la Guardia Nacional 
disminuyó el delito; ya se 
está cuantificando. Ha sido 
muy positivo”

CLAUDIA SHEINBAUM
JEFA DE GOBIERNO

POR ATALO MATA OTHÓN
atalomatao@gimm.com.mx

Personas en situación de 
calle y falta de vigilancia, 
son dos problemáticas 
que prevalecen en el Par-
que Lira de la Ciudad de 
México, donde hace unos 
días fueron encontrados 
los cuerpos incinerados 
de dos indigentes.

“Los indigentes muer-
tos por quemaduras prác-
ticamente vivían aquí en 
el parque”, señaló Lisan-
dra, una vecina.

Este hecho ha moles-
tado a varios habitantes 
de la zona pues se ha con-
vertido en un punto de 
inseguridad. 

“Porque se están dro-
gando a plena luz del día, 
están tomando o aven-
tando la basura, se están 
cambiando o haciendo 
sus necesidades y eso es 
lo que molesta a las per-
sonas, y luego los niños 
no están viendo cosas 

positivas”, dijo Liliana, ma-
dre de familia, quien cami-
naba con su hijo.

Para Tatyana, una pa-
seante, el miedo ha sido 
factor para evitar el par-
que. “Policías ya no circulan 
como antes, ya no hay patru-
llas como antes. Me da miedo 
pasar hacia la casa por aquí, 
con mis hijos chiquitos”.

La zona del hallazgo sigue 
acordonada y un policía se-
ñaló a Excélsior que ya ha-
bían acudido peritos y sólo 
esperaban la visita de un ex-
perto en explosivos para le-
vantar el resguardo.

Padecen indigencia y poca 
vigilancia en Parque Lira

MIGUEL HIDALGO

Lugar para vivir
El parque está detrás de 
las oficinas de la alcaldía 
de Miguel Hidalgo; 
vecinos afirman que los 
indigentes viven ahí.

EL 
DATO

POR ERIKA DE LA LUZ
edelaluz@gimm.com.mx

La jefa de Gobierno de la 
Ciudad de México, Claudia 
Sheinbaum, destacó que en 
mayo la capital encabezó la 
clasificación de creación de 
empleo entre las 32 entida-
des del país.

“Son cifras del Instituto 
Mexicano del Seguro Social 
(IMSS), lo publicamos re-
cientemente en la Secreta-
ría del Trabajo y Fomento al 
Empleo. El mes de mayo de 
este año fue el mes con ma-
yor crecimiento en el empleo 
que ha tenido la Ciudad de 
México desde el 2000, y el 
primer trimestre fue también 
un trimestre que quintupli-
có el crecimiento de empleo 
con respecto al año pasado”, 

aseguró Claudia Sheinbaum.  
De acuerdo con cifras del 

IMSS, en el primer trimestre 
del año se crearon 49 mil 711 
empleos, tan sólo en mayo 
fueron 21 mil 197 empleos 
formales.

van a seguir creciendo 
porque no es suficiente, lo 
que nosotros queremos es 
que siga creciendo el empleo 
formal y bien remunerado 
en la ciudad”, apuntó Shein-
baum Pardo.

La mandataria, asegu-
ró que se ha impulsado este 
tipo de empleo en la capital,  
pero también se ha enfocado 
en la creación de pequeñas y 
medianas empresas para el 
auto empleo, cifras que no se 
reflejan en las expuestas por 
el Instituto Mexicano del Se-
guro Social.

Mayo, mes con más empleos 
desde el 2000: Sheinbaum

INSTITUTO MEXICANO DEL SEGURO SOCIAL

“Tuvo su graduación; 
él se fue contento”

Durante la homilía, el 
obispo auxiliar, Carlos Enri-
que Samaniego, señaló que 
cometería una “indiscreción” 
al comentar que “me decía la 
mamá de Norberto que él ya 
había festejado por ustedes...”

Al final de la celebración 
Norelia lo confirmó.

“Hoy es un día especial, 
Norberto aquí está presente. 
Él fue de los organizadores 
de la graduación, antes de 
lo acontecido fue a un bai-
le de graduación para ver el 
salón y ver si les iba a gustar 
el ambiente. Entonces él tuvo 
su fiesta de graduación, tuvo 
la oportunidad de una foto, 
aventó su birrete, él hizo todo 
antes de irse. Se fue bien, se 
fue contento, así lo creo y va-
mos a estar de fiesta todos”, 
expresó Norelia.

VIDEO

$5 POR CRUZAR EL CHARCO
WWW.EXCELSIOR.COM.MX

18 DE 21 ENCHARCAMIENTOS

La lluvia castigó a Iztapalapa
La lluvia que cayó ayer provocó que 18 de los 21 
encharcamientos registrados en la ciudad fueran en 
Iztapalapa. El más grande fue el de calzada Ignacio 
Zaragoza, en Santa Martha Acatitla, fue provocado 
por una lluvia de hasta 20.8 litros por metro cuadrado, 
reportó la Secretaría de Gestión Integral de Riesgos y 
Protección Civil. La inundación alcanzó seis mil metros 
cuadrados y 70 centímetros de tirante. 

Foto: Rodolfo Dorantes

Foto: Rodolfo Dorantes

Tuvo su fiesta de graduación, 
tuvo la oportunidad de una 
foto, aventó su birrete, él hizo 
todo antes de irse. Se fue 
contento.”

NORELIA HERNÁNDEZ
MADRE DE NORBERTO
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HONESTIDAD
¿Qué es más fácil, ser honesto o deshonesto?
En un estudio al respecto se encontró que 
cuanto más un individuo asociaba la hones-
tidad con el esfuerzo, más probabilidades 
tenía de ser deshonesto. 
En el segundo, los investigadores demos-
traron que creer en la honestidad es un 
esfuerzo, aumentar la deshonestidad en 
comparación con creer en la honestidad 
es sin esfuerzo. Y el tercer estudio exploró 
cómo las teorías interactúan con la fuerza 
de las situaciones actuales.
Los resultados muestran que la teoría de que 
ser honesto requiere un esfuerzo, incremen-
ta la deshonestidad sólo cuando la situación 
no presenta una fuerte tentación de engañar. 
Pero cuando la tentación de ser deshonesto 
era fuerte, la teoría proporcionaba una jus-
tificación para hacer trampa.
La investigación también hizo reflexionar 
sobre cómo se enseña la ética en la escue-
la de negocios. Algunos de los ejercicios les 
dan a los estudiantes una opción imposi-
ble, como “salvar a su cónyuge o matar a 
la compañía”.
“Les das a los estudiantes una excusa”, di-
cen, “cuando crees que una decisión es un 
esfuerzo y, por lo tanto, costoso, puedes 
usarla como justificación para hacer algo 
incorrecto”.

OBLIGACIÓN/LUIS GARRIDO
Me puede sacar de esta duda por favor: ¿los 
bancos tienen la obligación de reportar a 
las autoridades cuando uno recibe depó-
sitos vía transferencia bancaria a partir de 
cierto monto?
Por ley, los bancos informan de todas las 
transacciones en efectivo que superen los 
20 mil pesos —y cualquier transacción de 
cualquier cantidad que alerte sus sospechas. 
Las empresas de transferencia de dinero, 
que a menudo sólo envían dinero entre 
países, a veces tienen que reportar montos 
tan bajos como diez mil pesos. Los bancos 
también tienen libre criterio para reportar 
transferencias o transacciones sospechosas.

ROLANDO M. DEL CAMPO
Hace tres meses que no recibo mi ayuda del 
programa gubernamental 68 y más, ¿us-
ted sabe a dónde puedo recurrir para sa-
ber qué pasa?
Lo más práctico es acudir en persona a una 
de las sedes de atención de la delegación de 
la Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol). 
Pero, por favor, avíseme si esto le ha resuelto 
su problema.

AGUA
¿Es higiénico beber agua en el avión, de la 
que sirven?
Embotellada, sí. El café preparado con agua 
del contenedor del avión, no. Hielos en su 
bebida, no. Para enjuagarse los dientes use 
sólo agua embotellada.

MENISCO
Parece ser que se me rompió un menisco, 
¿es cirugía la única opción, como lo reco-
mienda mi médico ortopédico?
Dígale a su médico que le recomiende pri-
mero un tratamiento de fisioterapia, si no le 
sirve después de unos seis meses, entonces 
sí contemple la cirugía.
Como referencia le comparto que se estima 
que 460 mil pacientes en Estados Unidos se 
someten a una cirugía cada año para repa-
rar el cartílago de la rodilla que se desga-
rra, a menudo debido a la osteoartritis. El 
desgarre es doloroso y muchos pacientes 
temen que, si no se trata quirúrgicamente, 
el dolor persistirá.
Pero cuando los pacientes con un menisco 
desgarrado y artritis moderada fueron asig-
nados al azar a seis meses de terapia física 
o cirugía, ambos grupos mejoraron, y en la 
misma medida.

ASIENTO
¿Se debe reclinar el asiento en el avión?
Sí, para eso está hecho, pero hágalo des-
pacio y regréselo a la vertical cuando esté 
comiendo.

Capital político
Adrián Rueda
jadrian02@yahoo.es

Sin  maquillaje
Alfredo La Mont III
arlamont@msn.com

Gobierno envía “señal”  
a sindicatos
• Si la dirigencia insiste en pelear, no sólo Juan 
Ayala será el que salga por cuerdas.

Justo el día en que inició la asamblea de dele-
gados que elegiría al líder del Sindicato Único 
de Trabajadores de la Ciudad de México, va-
rias señales encontradas llegan.

La cúpula encabezada por Juan Ayala, y 
que controla la burocracia capitalina, culmina 
hoy su reunión iniciada ayer, con la intención 
de reelegir por tercera vez a su actual líder.

Ello a pesar de que el Tribunal Federal de 
Conciliación y Arbitraje declaró nula la elec-
ción anticipada que el propio Ayala hizo des-
de 2017 para extender su periodo hasta 2024, 
por lo se prevé que, en caso de consagrarse 
su imposición, no recibirá la toma de nota.

Y ese no sería el problema, el tema es que, 
si la dirigencia insiste en pelear, no sólo Juan 
será el que salga por cuerdas; hay 23 secreta-
rios del sindicato que están en la misma situa-
ción y que tendrían que ir ahuecando el ala.

Eso sin contar que, en una de esas, hasta 
podrían ser obligados a regresar las cuotas 
sindicales que han estado recibiendo ilegal-
mente y que, como difícilmente podrían, pro-
bablemente irían a la cárcel.

La cúpula sindical ya había recibido el pri-
mer mensaje con la investigación judicial que 
le abrieron a Héctor Carreón Garcés, al que 
sus propios compañeros del sector Salud se-
ñalan por presunta corrupción y que el go-
bierno capitalino trae entre ojos.

Pero si Ayala y compañía no habían en-
tendido, hay que ver que, después de mucho 
tiempo, las autoridades laborales le dieron 
la toma de nota a una organización sindical 
del Metro distinta a la de Fernando Espino 
Arévalo.

No es que la nueva organización haya sa-
lido de la nada o siquiera que sea importante; 

lo que buscan las autoridades es enviar men-
sajes de que no tolerarán a quienes quieran 
jugar a las vencidas.

Y como para amarrar el asunto, casual-
mente también ayer se dio a conocer que 
la Junta Local de Conciliación y Arbitraje 
resolvió dejar sin efecto la toma que se dio 
el pasado 20 de noviembre al Sindicato del 
Heroico Cuerpo de Bomberos de la Ciudad 
de México.

¿Qué cuál es la nota?
Pues que ese sindicato es el que lidera 

Ismael Figueroa, el bombero rebelde que se 
alió al PRD y que se había adueñado de ese 
terreno; hoy lo dejan sin representación legal 
de sus afiliados y ya están listos los candida-
tos a hacerse de ese sindicato.

Ahora Figueroa tendrá que presentarse a 
trabajar como cualquier bombero y, en caso 
de que no lo haga, sería despedido y tan tan.

Si eso no lo entienden Ayala y su camari-
lla, pues allá ellos.

 
CENTAVITOS
Apenas leyeron la circular pegada en el del 
Palacio de Donceles y los diputados decidie-
ron acortar la sesión para salir huyendo. Si el 
papel sólo decía que iniciaría la fumigación 
de bichos y demás fauna nociva del lugar, no 
se entiende por qué los legisladores —more-
nos por delante— pusieron pies en polvoro-
sa… Por cierto, cada que Jorge Gaviño subió a 
tribuna, al petista Salvador Martín del Cam-
po le dieron ganas de ir al baño y abandonó la 
Mesa Directiva. ¿Sería miedito o en realidad 
es de vejiga corta?
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SUPERIOR COURT OF THE DISTRICT OF COLUMBIA
FAMILY COURT

DOMESTIC RELATIONS BRANCH – ADOPTION

EX PARTE IN THE MATTER OF                      
THE PETITION OF                                         ADOPTION No. 2019 ADA 19                                               
C.M.S                                                              JUDGE JULIE H. BECKER
FOR THE ADOPTION OF A MINOR CHILD

PUBLICATION NOTICE OF ADOPTION PROCEEDING
AND ORDER TO SHOW CAUSE

JAVIER GUZMAN DEL REAL, YOU ARE HEREBY NOTIFIED that an 
adoption petition is pending before the Superior Court of the District of 
Columbia concerning the minor child, C.M.S., born on November 7, 2012.

YOU ARE HEREBY ORDERED to appear for a Show Cause Hearing 
scheduled on Wednesday, July 17, 2019 at 11:30 a.m. in Courtroom JM-2 
before Judge Julie H. Becker.

You have the right to seek custody of the minor child or to challenge the 
adoption.  However, in order to do so, you must either appear at the Show 
Cause Hearing, or, within 20 days of the posting of this notice, file a written 
objection with:

Central Intake Center
Family Court
JM Level
Superior Court of the District of Columbia
500 Indiana Avenue, N.W.
Washington, D.C. 20001

If you do not want to seek custody or challenge the adoption, you may 
consent to the the adoption or relinquish the child to a licensed child-
placing agency.

You may retain counsel to represent you in these proceedings.

Your failure to respond to this Notice of Adoption Proceeding and Order to 
Show Cause can result in the waiver of your consent to the adoption, the 
termination of your parental rights forever, and the loss of all of your rights 
to this child.  Unless you appear for the show cause hearing, you may not 
receive notice of subsequent court action and proceedings in this case.

Date: June 18, 2019                           Associate Judge Julie H. Becker
                                                      Superior Court of the District of Columbia

)
)
)
)

Estados Unidos Mexicanos
Poder Judicial de la Federación.

Juzgado Tercero de Distrito 
en el Estado de Baja California Sur.

Al margen de un sello oficial 
del Escudo Nacional

E D I C T O
Juicio de amparo número 1050/2017, 
promovido por José Gabriel Pérez 
Briceño, en contra del acto emitido 
por el Presidente de la Junta 
Especial Número 58 de la Federal de 
Conciliación y Arbitraje del Estado de 
Baja California Sur, con residencia 
en esta ciudad, en el que se reclama 
la omisión de proveer lo necesario 
para que se cumpla con el laudo, 
dictado dentro del expediente laboral 
I-168/2006. Se ordena emplazar a 
la tercera interesada Aerocalifornia, 
sociedad anónima de capital variable 
y, Raúl Arechiga Espinoza, por 
edictos, para que comparezcan en 
treinta días, a partir del día siguiente 
de la última publicación, señalen 
domicilio en esta ciudad para oír y 
recibir notificaciones, apercibidos 
que de no hacerlo, se harán por lista, 
conforme al artículo 27 de la Ley de 
Amparo vigente y 315 del Código 
Federal de Procedimientos Civiles de 
aplicación supletoria. 

La Paz, B.C.S., siete de junio 
de dos mil diecinueve.

Jorge Alberto Camacho Pérez.
Juez Tercero de Distrito en el Estado 

de Baja California Sur.

EDICTO DE NOTIFICACION
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, Poder 
Judicial del Estado de Chihuahua, Chih., Distrito Morelos, Expediente 1639/18.
MARCO ANTONIO PEREZ ANGULO.
PRESENTE.-
En el expediente número 1639/18, relativo al juicio TERCERIAS, promovido por ALAN 
MOGOLLON REYES, APODERADO DE, BANCO SANTANDER (MEXICO), SOCIEDAD 
ANONIMA, INSTITUCION DE BANCA MULTIPLE, GRUPO FINANCIERO SANTANDER MEXICO, 
en contra de BANCO MERCANTIL DEL NORTE, S. A. INSTITUCION DE BANCA MULTIPLE 
GRUPO FINANCIERO BANORTE EJECUTANTE, COMPECER, S.C., MARCO ANTONIO PEREZ 
ANGULO Y OSCAR EMANUELE PEREZ ANGULO, existe un auto que a la letra dice:--- 
CHIHUAHUA, CHIHUAHUA, A VEINTICUATRO DE JUNIO DE DOS MIL DIECINUEVE.--- 
Agréguese a sus autos el escrito presentado ante este Tribunal el día veinte de junio del año en 
curso, por el Licenciado ALAN MOGOLLON REYES, y como lo solicita, se le tiene realizando el 
cúmulo de apreciaciones a que se refiere en su libelo de cuenta, y apreciándose de las mismas 
que le asiste razón en señalar que la naturaleza del juicio que nos ocupa es mercantil y que acorde 
a lo previsto por el artículo 1070 del Código de Comercio, basta con el informe de una autoridad a 
fin que acreditado el desconocimiento del domicilio se emplace por edictos, por lo que es dable 
regularizar el procedimiento y a fin de proveer acorde a las pretensiones aducidas por escrito 
recibido el cuatro y veinte del actual, por lo que, hágase del conocimiento a MARCO ANTONIO 
PEREZ ANGULO, la radicación del expediente 1639/18, ordenándose su emplazamiento por 
medio de EDICTOS que deberán publicarse por tres veces consecutivas en el Periódico de 
Circulación amplia y de cobertura Nacional y en un Periódico Local del Estado o del Distrito 
Federal en que comerciante deba ser demandado. Además de ordenar fijar en la puerta del 
Tribunal una copia íntegra de la presente resolución por el tiempo de emplazamiento, indicándole 
que el Licenciado ALAN MOGOLLON REYES, APODERADO DE BANCO SANTANDER 
(MEXICO), SOCIEDAD ANONIMA, INSTITUCION DE BANCA MULTIPLE, GRUPO FINANCIERO 
SANTANDER MEXICO, le reclama las siguientes prestaciones: A) La declaración que mi 
representada tiene preferencia para recibir el pago del importe que corresponda al cincuenta por 
ciento del remate del bien inmueble inscrito bajo el número 58, folio 58 del libro 4814 de la Sección 
Primera del Registro Público de la Propiedad de este Distrito Judicial Morelos; b) El pago de gastos 
y costas que se ocasionen con la tramitación del presente juicio. Y para lo cual se le concede un 
término de TRES DÍAS MÁS TREINTA a partir del día siguiente de la última publicación de los 
edictos, por razón del desconocimiento de su paradero, para que conteste la demanda interpuesta 
en su contra, con el apercibimiento que de no hacerlo dentro del término concedido se le tendrá 
por contestados presuntivamente en sentido afirmativo los hechos de la demanda que se dejare 
de contestar; en la inteligencia de que las copias de traslado debidamente selladas y cotejadas se 
encuentran a su disposición en la Secretaría del Juzgado. Asimismo, se le hace saber que no se 
le admitirán promociones fuera del lugar del juicio y que las ulteriores notificaciones y citaciones se 
le harán por medio de lista, lo cual se hará así mientras no comparezca por sí o por medio de 
apoderado, con excepción de las que el Tribunal considere que deban hacerse de otra manera. Así 
también, se habilitan días y horas inhábiles a efecto de llevar a cabo la publicación de los edictos 
ordenados en autos, en los medios de comunicación a que se refiere el presente proveído. Lo 
anterior, con fundamento en los artículos 1070 del Código de Comercio, así como 315 del Código 
Federal de Procedimientos Civiles aplicado supletoriamente. Expídanse los respectivos edictos.--- 
NOTIFIQUESE:--- Así, lo acordó y firma el Licenciado GERARDO ROMERO MARTINEZ, Juez 
Segundo de lo Civil del Distrito Judicial Morelos, en unión de la Secretaria de Acuerdos Lic. LAURA 
JULIA SANDOVAL TORRES, con quien actúa y da fe. DOY FE.--- PUBLICADO EN LA LISTA DEL 
VEINTICINCO DE JUNIO DE DOS MIL DIECINUEVE, CON EL NÚMERO. CONSTE.---SURTE 
SUS EFECTOS EL VEINTISÉIS DE JUNIO DE DOS MIL DIECINUEVE A LAS DOCE HORAS. 
CONSTE.--- Clave: 1009 :mege ---LICENCIADO GERARDO ROMERO MARTINEZ.- LIC. LAURA 
JULIA SANDOVAL TORRES..- SECRETARIO RUBRICAS.- DOY FE. --- LO QUE SE HACE DE SU 
CONOCIMIENTO PARA LOS EFECTOS LEGALES A QUE HAYA LUGAR.--- 

CHIHUAHUA, CHIHUAHUA, A 27 DE JUNIO DEL 2019.
LA SECRETARIA

RÚBRICA
LIC. LAURA JULIA SANDOVAL TORRES.

CONSEJO DE LA JUDICATURA
PODER JUDICIAL DEL ESTADO DE JALISCO

EDICTO
Emplácese por este conducto a GUSTAVO 
HERNANDEZ GODOY, los autos del juicio 
Mercantil Ejecutivo, expediente 1135/2019, 
promovido por LYBERTY FIANZAS, SOCIEDAD 
ANONIMA DE CAPITAL VARIABLE, antes 
PRIMERO FIANZAS SOCIEDAD ANONIMA DE 
CAPITAL VARIABLE, en contra de HEMONT 
CONSTRUCTORA, SOCIEDAD ANONIMA 
DE CAPITAL VARIABLE y GUSTAVO 
HERNANDEZ GODOY; a quien reclama las 
siguientes prestaciones: 
A).- Por el pago de la cantidad de $426,085.41 
(CUATROCIENTOS VEINTISÉIS MIL 
OCHENTA Y CINCO PESOS 41/100 MONEDA 
NACIONAL), por concepto de la recuperación 
del pago hecho por mí mandante al beneficiario 
(MUNICIPIO DE GUAYMAS SONORA y/o 
LA TESORERÍA MUNICIPAL DE GUAYMAS, 
SONORAL) de la póliza de fianza número 
1769231-0000; es decir, suerte principal. 
B).- Por el pago de intereses moratorios a razón 
de la Tasa de Interés Interbancaria de Equilibrio 
(TIIE), o bien la tasa que la sustituya, que publica 
mensualmente el Banco de México en el diario 
Oficial de la Federación, a 28 días más cinco 
puntos. El Interés comenzará a generarse desde 
el día que la afianzadora pagó la reclamación al 
beneficiario y hasta que el solicitante y/o fiado 
y/u obligados solidarios liquiden el adeudo, lo 
anterior en conformidad con lo establecido por 
la cláusula Segunda, Inciso m) del Contrato de 
Afianzamiento Múltiple, los cuales se liquidaron 
en ejecución de sentencia. 
C).- El pago de la pena convencional a razón 
del 20% (veinte por ciento), sobre la cantidad 
precisada en la prestación marcada con el 
inciso a), conforme a lo pactado en las cláusulas 
Segunda Inciso k) y Octava del Contrato de 
Afianzamiento Múltiple  base de la acción, 
misma que se liquidarán en ejecución de 
sentencia. 
D). El pago del impuesto al valor agregado 
sobre las prestaciones que se reclaman en los 
incisos B) y C) del presente escrito, mismo que 
se liquidara en ejecución de sentencia. 
E). El pago de gastos y costas judiciales por 
motivo del presente juicio origine, lo anterior en 
términos de lo establecido por el artículo 1084 
del Código de Comercio Vigente. 
Se ordena emplazar al demandado, haciéndole 
saber que tiene el término de 30 treinta 
días contados a partir del día siguiente de 
la última publicación, produzca contestación 
a la demanda, requiriéndole de pago de lo 
reclamado y sus consecuencias legales, o 
señale bienes para su embargo, apercibido que 
de no hacerlo ese derecho pasara a la parte 
actora; así mismo, de no contestar la demanda 
de dicho termino; se tendrá presuncionalmente 
confeso de los hechos que narran en la misma 
y se seguirá el juicio en su curso; quedando a 
su disposición en la Secretaría copias simples 
de ley esto es; de la demanda, documentos 
fundatorios y auto a cumplimentar para que se 
instruya. 

ZAPOPAN, JALISCO,  
A 26 DE JUNIO DE 2019

LA SECRETARIO DE ACUERDOS JUZGADO 
PRIMERO DE LO MERCANTIL

LIC. NORMA CELINA  
AGUIRRE PLASCENCIA

Para publicarse por tres veces consecutivas 
en el periódico el Informador y en el 
Excélsior:    

RESUMEN DE LA RESOLUCIÓN NO. 04/SGA/1430/19-03096 DE FECHA 19 DE JUNIO DE 2019, MEDIANTE LA CUAL LA 
SECRETARÍA DE MEDIO AMBIENTE Y RECURSOS NATURALES AUTORIZA EN MATERIA DE IMPACTO AMBIENTAL LA 
CONSTRUCCIÓN Y OPERACIÓN DEL PROYECTO DENOMINADO “HOTEL GRAND ISLAND CANCÚN”.

I. Tipo de Resolución: Resolución Administrativa en Materia de Impacto Ambiental, mediante la cual se autoriza la construcción 
y operación del proyecto denominado “Hotel Grand Island Cancún” (el “Proyecto”). 

II. Número y fecha de la resolución: Resolución contenida en el Oficio No. 04/SGA/1430/19-03096 de fecha 19 de junio de 
2019.

III. Autoridad Emisora: Delegación Federal en el Estado de Quintana Roo de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales.

IV. Titular de la resolución y responsable del Proyecto: BVG World, S.A. de C.V.

V. Vigencia de la Resolución: 42 meses para la etapa de preparación de sitio y construcción del Proyecto, y 50 años para su 
operación y mantenimiento.

VI. Ubicación del Proyecto: Este proyecto se pretende desarrollar una superficie total 223,558.568 m2, integrado por los lotes 
56-A-1 de 5,982.111 m2  y 56-A-2 con una superficie de 217,576.457 m2, los cuales están ubicados en el Boulevard Kukulcán, 
a la altura del Km 16.5, en la Supermanzana A-2 “A”, Segunda Etapa, en la Zona Hotelera de la Ciudad de Cancún, Municipio 
de Benito Juárez, Estado de Quintana Roo, en los cuales se proyecta el sembrado de las obras sobre una superficie total de 
53,173.05 m2, con obras exteriores en una superficie de 164,355.67 m2 y 5 áreas de conservación que suman 7, 150.30 m2; 
la superficie total construida será de 291,602.41 m2 en sus dos etapas.  Debido a que el proyecto se plantea sobre un predio 
que es producto de rellenos y que ha tenido actividades en el pasado, no existen ecosistemas o vegetación forestal natural 
(con excepción de cinco áreas de conservación delimitadas y reforestadas). Por lo anterior, el sembrado de las instalaciones 
propuestas no representa afectaciones o fragmentación de los ecosistemas o el aislamiento de poblaciones de plantas y 
animales. El sembrado del proyecto se realiza justamente sobre áreas perturbadas por usos previos y que además presenta 
vegetación secundaria, condición conocida localmente como acahual.

VII. Descripción del Proyecto autorizado mediante la Resolución: El proyecto consta en un hotel de 3,000 habitaciones 
desarrollado en dos etapas. La primera consistirá en la construcción y apertura de 2,000 habitaciones con sus respectivas áreas 
comunes, circulaciones verticales, albercas, amenidades, áreas de servicio y estacionamiento en 14 niveles. La segunda etapa 
contempla el mismo alcance para 1,000 habitaciones más que también contará con sus áreas comunes, circulaciones verticales, 
alberca, amenidades y áreas de servicio en 14 niveles. La primera contará con un roof garden (nivel 12) con tres albercas, un 
restaurante de especialidad, un snack pool, dos pool bar, áreas de asoleaderos, núcleos de baños, núcleos de elevadores, 
escaleras y áreas de servicios. El nivel de planta baja contará con 4 motor lobby’s, 4 lobby’s, 13 restaurantes, 9 snacks, 16 bares, 
centro de convenciones, teatro y poco más de 45,000 m2  destinados para áreas públicas. El nivel “garden” contará con un 
SPA, albercas, asoleaderos, 9 restaurantes, un área lounge, un sports bar, áreas de retail, anfiteatro, áreas de servicio, áreas de 
empleados, área, rampa de acceso a estacionamiento, patio de maniobras y andenes de carga y descarga. También contará con 
una villa estilo mexicano denominada “Village” que es una villa estilo colonial mexicano que contará con 31 locales comerciales 
todos ellos con estilo rústico con casas multicolores. La segunda etapa contará en el nivel 12 con una alberca con efecto “infinity” 
con el fondo transparente. La planta baja contará con un motor lobby, 2 lobby’s, 2 restaurantes, 2 lounges, 2 bares, áreas de front 
desk, salas de espera, áreas de retail, baños públicos. En el nivel garden contará con albercas, asoleaderos, servicios, áreas de 
empleados y área operativa (oficinas operativas, oficinas contables, seguridad).

VIII. Consulta de la Resolución: Esta resolución podrá ser consultada por el público en general en las Oficinas de la Secretaría 
de Medio Ambiente y Recursos Naturales, así como en la Gaceta Ecológica de la mencionada Secretaría, en la Separata No. 
DGIRA/036/19 publicada el 4 de julio de 2019 (Listado de Resolutivos emitidos en las Delegaciones Federales en el periodo del 
27 de junio al 3 de julio de 2019). 

Hotel Grand Island Cancún proyecto desarrollado por empresas Murano.

ESTADOS UNIDOS MEXICANOS
PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN

JUZGADO DECIMOTERCERO  
DE DISTRITO EN MATERIAS 
ADMINISTRATIVA, CIVIL Y DE 

TRABAJO 
EN EL ESTADO DE JALISCO 

CON RESIDENCIA EN ZAPOPAN.

E D I C T O
Emplazamiento a juicio del tercero 
interesado Luis Arturo Méndez 
Jiménez. Juicio de amparo 569/2018-
ll, promovido por Nacional Financiera, 
sociedad nacional de crédito, institución 
de banca de desarrollo, como fiduciaria 
en el fideicomiso denominado de 
recuperación de cartera (FIDERCA) 
995-3, por conducto de su apoderada 
general judicial para pleitos y 
cobranzas y actos de administración 
en materia laboral Mónica Catherine 
Tellitud Vázquez, contra el acto reclamado 
al Juez Segundo de lo Mercantil del 
Primer Partido Judicial del Estado de 
Jalisco, con residencia en Zapopan, que 
consiste, en:
La resolución de veintisiete de abril 
de dos mil dieciocho, dictada en 
el expediente 6238/1995, donde se 
determinó que la quejosa, ya no 
tiene derecho alguno en el juicio y se 
ordenó girar oficios al Notario Público 
Ciento Veinticinco de Guadalajara y 
al Director del Registro Público de la 
Propiedad del Estado de  Jalisco, para 
que cancelen la escritura seis mil treinta 
y cinco y se reinscriba la diversa cuatro 
mil seiscientos catorce, donde consta la 
transmisión de propiedad que realizó 
Luis Arturo Méndez Jiménez a favor de 
Vicente Martín Gutiérrez.
En acuerdo de veintiuno de junio de 
dos mil diecinueve, se ordenó emplazar 
a juicio al tercero interesado Luis Arturo 
Méndez Jiménez, mediante edictos; al 
respecto, se precisa que se señalaron 
las 10:40 del 15 de julio de 2019, para la 
celebración de la audiencia constitucional; 
quedan copias de ley a su disposición 
en este Juzgado de Distrito. Hágasele 
saber que deberá presentarse (si así 
es su voluntad) a deducir sus derechos 
ante esta autoridad y señalar domicilio, 
dentro de 30 días contados a partir del día 
siguiente al de la última publicación del 
presente edicto.
Apercíbasele que, caso contrario, 
ulteriores notificaciones serán practicadas 
por lista de acuerdos, acorde a Io 
dispuesto en el artículo 27, fracción III, 
inciso a), de la Ley de Amparo.
Para su publicación por 3 veces, de 7 en 7 
días, en el Diario Oficial de la Federación, 
y en uno de los periódicos diarios de 
mayor circulación en la República, esto 
es, en El Universal o, en su caso, en El 
Excélsior, se expide en Zapopan, Jalisco, 
a 03 de julio de 2019.

La Secretaria
Elida Núñez Coria



LUISIANA

Se preparan para huracán
NUEVA ORLEANS.— El Centro Nacional de Huracanes (NHC) de Estados Unidos 
pronosticó para mañana la formación de Barry, el primer huracán de esta temporada, 
que tocaría tierra en la costa central estadunidense del Golfo de México el próximo fin de 
semana. Las intensas lluvias comenzaron ayer y provocaron severas inundaciones en la 
entidad.          –EFE EXCELSIOR  JUEVES 11 DE JULIO DE 2019

GLOBAL

global@gimm.com.mx       @Global_Exc

ATICO. Un enfrentamiento armado en Manhattan dejó, al menos, una persona muerta y otras tres 
heridas, de acuerdo con un reporte de la Policía de Nueva York. Autoridades investigan un presunto 
conflicto entre pandillas que podría haber desatado el tiroteo, según NBC.   –De la Redacción

Dato_Titulo
Las empresas asiáticas instaladas en 
México tuvieron los mejores reportes. 
instaladas en México los mejores

EL 
DATO

Denuncian abusos de Ortega. El saldo de la represión del movimiento opositor en 
Nicaragua es de 70 mil personas expatriadas, 300 muertos y dos mil heridos registrados, señaló 
ayer Naciones Unidas.          –EFE

Prisioneros
La agencia internacional reportó 
que 80 personas siguen detenidas  
en calidad de presos políticos.

EL 
DATO

Ola antivacunas 
acecha en América

Fotos: AP

Foto: AFP

Foto: AP

Fuente: OPS, OMS, ONU, El Tiempo y NYT/Gráfico: Abraham Cruz

PRECANDIDATO

Declara en 
caso contra 
Cristina
BUENOS AIRES.— 
El candidato presi-
dencial argentino 
Alberto Fernández 
señaló “fines po-
líticos” en su cita-
torio como testigo 
contra la exman-
dataria Cristina 
Fernández. “No 
tengan dudas de 
que es una cues-
tión política, pero 
yo vengo a hablar 
las veces que me 
pida la justicia, no 
tengo problemas”, 
dijo. Cristina está 
señalada por el en-
cubrimiento de los 
acusados del aten-
tado contra un cen-
tro judío en 1994.

 — AP

Renuncia tras 
polémica con 
Donald Trump
LONDRES.— El emba-
jador de Reino Unido 
en Washington, Kim Da-
rroch, dimitió ayer tras la 
crisis provocada con Es-
tados Unidos por la fil-
tración de mensajes 
confidenciales en los 
que calificaba al presi-
dente Donald Trump de 
“inepto”. Kim Darroch, un 
muy experimentado di-
plomático de 65 años, 
describió al mandatario 
como “inestable” y era 
crítico con su gobierno.

 — AFP

Quieren  
llevar turistas  
a Chernóbil
KIEV.— El presiden-
te ucraniano, Volodi-
mir Zelenski, anunció 
que apostará por con-
vertir la zona de exclu-
sión de la planta nuclear 
de Chernóbil en “uno de 
los símbolos de la nue-
va Ucrania”. “Dejemos 
de asustar a los turistas 
y convirtamos la zona 
de exclusión en un imán 
científico y turístico”, de-
claró al firmar un decreto 
para impulsar a territo-
rios afectados por conta-
minación radiactiva.

 — DPA

BREVES

Fama
La central nuclear y la 
ciudad de Prípiat han 
recibido visitantes,
desde que en mayo se 
emitió la serie de HBO.

EL 
DATO

REUTERS Y NOTIMEX
global@gimm.com.mx

BRASILIA.— La Cáma-
ra de Diputados de Brasil 
aprobó el texto principal 
de un proyecto de ley para 
reformar el sistema de 
pensiones, en un inten-
to por sanear las finanzas 
públicas.

El dictamen fue apro-
bado por 379 votos a favor 
y 131 en contra.

La iniciativa estable-
ce elevar la edad míni-
ma para la jubilación a 
65 años en el caso de los 
hombres y a 62 años en 
las mujeres.

Antes de la reforma, el 
régimen permitía jubilar-
se a las mujeres que coti-
zaron durante 30 años y a 
los hombres que lo hicie-
ron durante 35.

Además de que endu-
rece las reglas de jubila-
ción y busca reducir los 
gastos del gobierno en el 
pago de beneficios.

El texto pasará a deba-
te al Senado, donde será 
evaluado en dos sesiones, 
y su eventual aprobación 
dependerá de, al menos, 
49 senadores.

Prolongan 
edad para 
jubilarse

BRASIL

El presidente Donald 
Trump anunció que 
busca implementar más 
sanciones a Teherán
NOTIMEX
global@gimm.com.mx

TEHERÁN.— La Agencia In-
ternacional para la Energía 
Atómica (AIEA) informó que 
el nivel de enriquecimiento 
de uranio de Irán es de 4.5 
por ciento, por encima de 3.7 
por ciento establecido como 
límite en el pacto nuclear de 
2015. 

Integrantes del organis-
mo de control nuclear de la 

ONU acusa violación de pacto
CONFLICTO NUCLEAR CON IRÁN

Foto:  AP

Foto:  AFP Fuente: AIEA

El enviado de Irán ante la Agencia Internacional para la Energía Ató-
mica, Kazim Gharib Abadi, en una conferencia de prensa, ayer.
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Organización de las Nacio-
nes Unidas (ONU) sostuvie-
ron ayer una reunión a puerta 
cerrada en la que abordaron 
el tema. 

El pasado lunes el orga-
nismo internacional reveló 
que Teherán superó el límite 
de 3.67 por ciento de pureza 
del uranio, acordado por los 
estados miembros, lo que re-
presenta su segunda falta al 
pacto de 2015. 

En este contexto, el pre-
sidente de Estados Unidos, 
Donald Trump, aseguró que 
las sanciones contra Irán se-
rán incrementadas pronto 
“de forma “sustancial”.

EFE
global@gimm.com.mx

BOGOTÁ.— El continen-
te americano destaca por su 
control y eliminación de en-
fermedades prevenibles con 
vacunación. Sin embargo, 
ahora enfrenta el avance del 
movimiento antivacunas.

Aunque no ha tomado la 
misma fuerza que tiene en 
otras regiones, viene aumen-
tando su influencia en medio 
de la alarma por la reapari-
ción de brotes como el de 
sarampión.

En 2016, América se con-
virtió en la primera región 
del mundo en ser declarada 
libre de sarampión —como 

ALERTA DE LA OMS

En el continente 
han reaparecido 

enfermedades como 
sarampión debido 
a falsas creencias 

populares

Además, criticó el acuer-
do nuclear firmado en 2015, 
el cual abandonó en 2018.

“Irán ha estado desde 
hace mucho enriquecien-
do (uranio) de forma secre-
ta, en completa violación 
del terrible acuerdo de 150 

mil  millones de dólares al-
canzado por John Kerry y la 
Administración de Obama”, 
aseguró.

El enviado de Irán ante la 
AIEA, Kazim Gharib Abadi, 
dijo que Teherán “no tiene 
nada que esconder”.

LLAMADO
 l No existe relación 
entre las vacunas y el 
autismo, dice la OMS.

 l La vacunación es la 
forma más segura de 
protegerse.

ocurrió con la viruela (1971), 
la poliomielitis (1994), la 
rubéola y el síndrome de la 
rubéola congénita (2015)—, 
para 2018 se confirmó una 
nueva circulación del virus 
y la reaparición en Venezue-
la y Brasil de la transmisión 
endémica, a lo que se sumó 
este año un brote en Estados 
Unidos.

En este contexto, la Or-
ganización Mundial de la 
Salud (OMS) de que la des-
confianza, “la renuencia y el 
rechazo” a la vacunación es 
ahora una de las principales 
amenazas a la salud a nivel 
global.

En Costa Rica se introdu-
jo en el esquema obligatorio 
de la vacuna contra el virus 

del papiloma humano (VPH) 
en niñas de 10 años de edad.

Tras eso, a través de re-
des sociales se disparó la in-
formación sobre supuestos 
efectos adversos, como que 
motiva a comenzar las rela-
ciones sexuales a temprana 
edad.

La inmunización contra el 
VPH ya había generado una 
controversia en Colombia, 
país que registró una fuerte 
reducción de la vacunación 
contra ese virus.

Expertos como el co-
lombiano Carlos Pérez, es-
pecialista en Infectología y 
Medicina Tropical, señalan 
que los antivacunas existen 
en casi todos los países de la 
región y son muy fuertes en 
las redes sociales.

Por eso, Ratzan promo-
vió la “Declaración de Salz-
burgo”, en la que líderes 
científicos de todo el mun-
do llamaron a detener “la 
caída global en las tasas de 
vacunación”.

UN MITO QUE SE EXPANDIÓ
En 1998, un artículo publicado 
en la revista Lancet se con-
virtió en el falso sustento del 
movimiento antivacunas.

Su autor, Andrew Wake-
field, aseguró que las vacu-
nas provocaban autismo. En 
2010, se retractó, como con-
signó el sitio de la Biblioteca 
Nacional de Medicina de 
Estados Unidos. Sin embar-
go, el mito ya se había exten-
dido, y cobra cada vez más 
fuerza a escala mundial.

Actualmente, Estados Uni-
dos enfrenta un severo brote 
de sarampión, que se originó 
debido a que comunidades 
ortodoxas se niegan a vacu-
nar a los niños.

Luego, los menores que 
viajan a comunidades sin 
vacunar adquieren enfer-
medades que ya estaban 
erradicadas en sus países 
de origen, y que resultan 
mortales.

 — De la Redacción

SARAMPIÓN

Brasil Venezuela

10,262

6,370

3 MILLONES
de vidas de 
niños se salvan 
al año con las 
inmunizaciones

(Casos en 2018)

Cuba: 100

Costa Rica: 100

Panamá: 100

MÉXICO: 99

Nicaragua: 95

EU: 94

Argentina: 93

Chile: 93

Uruguay: 91

Colombia: 88

Jamaica: 82

Brasil: 75

Ecuador: 74

Perú: 66

Venezuela: 39

Bolivia: 38

LA REGIÓN
Porcentaje de cobertura de la vacuna SPR (sarampión, rubéola y síndrome de rubéola congénita) por país en 2018

SIGA INFORMADO

COBERTURA 
COMPLETA

excelsior.com.mx/global

URANIO
(kilogramos)
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Rompe- 
cabezas
Kimberly Armengol 
Jensen
kimberly.armengol@gimm.com.mx
Twitter: @kimarmengol

Lamentaciones
• De acuerdo con Fondation Scelles, 90% de quienes 
están en situación de prostitución podría ser víctima 
de trata de personas.

La Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH) de-
talló que en el Diagnóstico sobre la Situación de la Trata de 
Personas en México 2019, 85% de las víctimas corresponde 
a niñas, adolescentes y mujeres.

En México, más de medio millón de personas está en 
situación de prostitución y, de ellas, 90% podría ser vícti-
ma de trata de personas, de acuerdo con Fondation Sce-
lles. ¿Cómo le explicas a una niña que a nadie le importa 
su vida?, ¿que nadie vendrá por ella?, ¿que los milagros a 
veces simplemente no suceden?, ¿que cientos de personas 
pueden verlas vendiéndose en una esquina sin hacer ab-
solutamente nada?

Es lamentable que no se cuente con esfuerzos exhaus-
tivos para terminar con esta plaga humana. Son millones 
de víctimas que se ahogaron en el mar de la indiferencia, 

lo que nos recuerda que la hu-
manidad agoniza.

En todas las ocasiones que 
tengo oportunidad reitero que la 
única diferencia entre las sexo-
servidoras víctimas de trata, us-
ted y sus hijas, y la que suscribe, 
es solamente un golpe de suer-
te. ¿En qué momento nos olvida-
mos de lo importante y urgente?

 
EXTORSIONES
Donald Trump continúa con su 
campaña para destruir económi-
camente y socialmente a Irán, en 
tanto los persas han decidido co-
menzar a enriquecer uranio por 
arriba de los límites permitidos 
en el acuerdo que el Presidente 

estadunidense tiró a la basura.
¿Por qué la República Islámica tendría que respetar un 

acuerdo que nadie más utiliza? ¿Hasta dónde llegará el 
silencio cómplice de los europeos? No apoyan a Trump, 
pero tampoco piden respeto por los persas. La tibieza en 
política (y en la vida) es sinónimo de mediocridad.

Irán ha formado parte del Eje del mal por su progra-
ma nuclear, mismo que Estados Unidos cataloga de una 
amenaza a la paz en la región, pero si la paz depende de 
un programa nuclear, ¿por qué Israel no abandona el suyo 
en consecuencia? ¿Quién le atribuye los plenos poderes a 
Estados Unidos para decidir quién sí y quién no?

Sin duda, la hipocresía de Washington dista mucho de 
generar paz y seguridad, la cual sólo aplica a sus aliados y 
amigos. En tanto, los iraníes son los que sufren las conse-
cuencias de la inflación, el encarecimiento y la capacidad 
de exportar sus productos.

La respuesta estadunidense al incremento en el enri-
quecimiento de uranio es de amenaza, ya envió un buque 
armado hasta los dientes para contener la osadía iraní. ¿No 
estaría mejor ese buque en Yemen?

Cada que tengo 
oportunidad 
reitero que la 
única diferencia 
entre las 
sexoservidoras 
víctimas de 
trata, usted y sus 
hijas, y la que 
suscribe,  
es solamente un 
golpe de suerte.

HAY VARIOS HERIDOS

Tormenta golpea a italianos
ROMA.— Al menos 18 personas resultaron heridas 
durante una granizada registrada ayer en Pescara, en 
la región Abruzo, Italia, que también dañó automóviles, 
y decenas de casas, reportaron autoridades locales.

Una fuerte tormenta, acompañada de granizos 
del tamaño de una naranja, provocó inundaciones 
que arrastraron varios vehículos y el cierre de varias 
arterias viales, reportó el periódico italiano La 
Repubblica.

Foto: Reuters/Archivo

Foto: AFP

Merkel tiembla 
por tercera vez

DE LA REDACCIÓN
global@gimm.com.mx

La canciller alemana, Angela 
Merkel, sufrió ayer un tercer 
episodio de temblores du-
rante una ceremonia de re-
cepción del primer ministro 
finlandés, Antti Rinne, origi-
nando más especulaciones 
sobre su estado de salud.

En un video publicado en 
redes sociales, Merkel es vis-
ta temblando durante la in-
terpretación de los himnos 
nacionales en la ceremomia 
oficial, según el diario ale-
mán Bild.

Un portavoz del gobier-
no alemán aseguró que la 
canciller “está bien” y que su 
reunión con Rinne continuó 
de manera normal.

Se trata de la tercera vez 
que Merkel sufre temblores 
en las últimas tres semanas, 
pues el pasado 18 de junio 
ocurrió cuando recibió al 
nuevo presidente de Ucra-
nia, Volodimir Zelenski, y el 
27 de junio durante el nom-
bramiento de la nueva mi-
nistra de Justicia, Christine 
Lambrecht.

Tras el primer episodio de 
temblores, Merkel atribuyó 
los espasmos a un problema 
de deshidratación.

Durante la cumbre del 
G20 en la ciudad japonesa de 
Osaka, a finales de junio pa-
sado, la canciller aseguró a la 
prensa que entiende las du-
das sobre su estado de salud, 
pero insistió en que se “en-
cuentra bien”.

Merkel, quien el próximo 
17 de julio cumplirá 65 años, 
llegó al poder en 2005 y fue 
reelegida para un cuarto 
mandato tras las elecciones 
generales de 2017, pero se 
retirará de la política al final 
de su mandato.

Christopher Schwennicke, 
editor de la revista Cicero, 

PROVOCA PREOCUPACIONES 
La canciller alemana 

sufrió el episodio 
durante un acto 
oficial, pero un 

portavoz afirmó que 
está bien de salud

Angela 
Merkel 

participaba en 
una ceremonia con 
el primer ministro 

finlandés, Antti 
Rinne.

LOS 
DATOS

 l En la década de los 70, el 
canciller Willy Brandt sufrió 
una profunda depresión, pero 
no se discutía en público.

 l Su sucesor, el canciller 
Helmut Schmidt, padecía una 
enfermedad cardiaca que 
provocó que lo encontraran 
varias veces inconsciente en 
su oficina. La situación tam-
bién se mantuvo en secreto 
ante medios de comunicación.

comparó la estrategia de 
comunicación de la Can-
cillería con la del gobierno 
ruso que encubrió durante 
años la salud deteriorada del 

predecesor del presidente 
Vladimir Putin, Boris Yeltsin.

“El pueblo alemán merece 
saber qué está pasando”, es-
cribió Schwennicke.

La salud siempre ha sido 
considerada un asunto pri-
vado en Alemania.

No hay ningún doctor ofi-
cial vinculado con la Can-
cillería. “Nadie sabe quién 
es su doctor”, afirmó Stefan 
Kornelius, un biógrafo de 
Merkel y editor de asuntos 
internacionales de la revista 
Süddeutsche Zeitung.

En 2014, cuando Merkel 
se rompió la pelvis mientras 
esquiaba, se informó que en 
el hospital donde la trataron 
habían creado su expediente 
con un nombre falso.

 — Con información de  

The New York Times y Notimex

De acuerdo con Save 
the Children, Colombia 
atendió a 792 de abril  
a la fecha
DPA
global@gimm.com.mx

CARACAS.— Cientos de mu-
jeres y adolescentes vene-
zolanas embarazadas han 
cruzado a Colombia para 
recibir atención médica en 
un peligroso viaje que mu-
chas realizan a punto de dar 
a luz, debido al “colapso” 
del sistema sanitario en Ve-
nezuela, informó ayer Save 
the Children.

En la Unidad Sanita-
ria para Emergencias que la 
ONG tiene en Maicao, cerca 
de la frontera, han atendido a 
792 venezolanas embaraza-
das desde principios de abril, 
cuando comenzó a funcio-
nar, de las cuales, seis de 
cada diez tenían embarazos 
de riesgo y más de la mitad 
sufría anemia por la escasez 
de alimentos en Venezuela.

“Emigré durante mi em-
barazo porque en Venezuela 
no tenía recursos ni la aten-
ción que necesitaba. Hay 
problemas en mi país”, la-
mentó Ana, de 26 años, que 

Huyen cientos de mujeres embarazadas
VENEZOLANAS BUSCAN ATENCIÓN MÉDICA

confiesa que no se siente 
bien porque no puede man-
tener a sus hijos.

Save the Children indicó 
que “en otras ocasiones las 
adolescentes y mujeres han 
tenido embarazos de alto 
riesgo por culpa de las en-
fermedades de transmisión 

Foto: AFP

Foto: AFP

Foto: AP

María Díaz, cuando tenía siete meses de embarazo, y su pareja, 
ambos inmigrantes indocumentados venezolanos, en Colombia.

El millonario Jeffrey Epstein 
es acusado de violar a dece-
nas de menores de edad.

sexual como la sífilis y el 
VPH”, que han aumentado 
porque la inflación convirtió 
a los anticonceptivos en “un 
bien completamente inase-
quible en los últimos cinco 
años”.

“A menudo han tenido 
que dejar casi todo lo que 
tienen, incluida su docu-
mentación. Esto significa 
que su acceso a la atención 
médica y la educación es 
extremadamente limitado, 
lo que aumenta los riesgos 
para ellas y para sus be-
bés”, detalló la directora ge-
neral de Save the Children 
en Colombia, María Paula 
Martínez.

EL KREMLIN 
CONFIRMA 
MANIOBRAS
MOSCÚ.— El viceministro 
de Exteriores ruso, Sergei 
Riabkov, aseguró ayer que 
no hay una agenda ocul-
ta en los ejercicios militares 
previstos para el 24 de julio 
en Venezuela.

“No creo que haya aquí 
algún sentido o señal ocul-
tos”, dijo.

El “número dos”, que 
visitará la nación caribeña 
entre el 20 y el 22 de julio, 
aseguró que las maniobras 
castrenses forman parte de 
la preparación normal de 
cualquier Ejército.

El presidente venezola-
no, Nicolás Maduro, anun-
ció la semana pasada que 
el 24 de julio se realizarán 
unos ejercicios militares 
para conmemorar el 208º 
aniversario de la indepen-
dencia del país que se 
centrarán en la defensa de 
las fronteras.

Rusia y Venezuela tie-
nen importantes acuerdos 
en materia de defensa.

 — DPA

Epstein 
suma nueva 
acusación

DENUNCIAN ABUSO

AP
global@gimm.com.mx

NUEVA YORK.— Una 
nueva presunta víctima de 
Jeffrey Epstein dijo ayer 
que el millonario la violó 
en su casa de Nueva York 
cuando tenía 15 años.

Jennifer Araoz dijo en 
una entrevista en el pro-
grama Today, de NBC, que 
no había hablado con las 
autoridades sobre el pre-
sunto abuso por temor a 
sufrir represalias.

“Lo que más me duele 
es que si no hubiera teni-
do miedo de hablar an-
tes, quizás él no hubiera 
hecho (lo mismo) a otras 
chicas”, lamentó Araoz.

La nueva acusación 
trascendió dos días des-
pués de que los fiscales 
federales en Nueva York 
acusaron al empresario 
de abusar de docenas de 
menores de edad en su 
mansión de Nueva York 
y Palm Beach, en Florida, 
a principios de la década 
del 2000.

Epstein, de 66 años, es 
un maestro de las finanzas 
de Wall Street y tiene ami-
gos en puestos importan-
tes. Se declaró inocente el 
lunes de cargos de tráfico 
sexual y asociación ilícita.

Firmó pacto en 2008
El secretario del Trabajo 
de EU, Alex Acosta, 
defendió su manejo del 
caso de tráfico sexual 
vinculado con Epstein.

EL 
DATO

1,848
MIGRANTES
venezolanas han llegado a  
la clínica de Maicao, que les 
brinda educación sexual  
y atención médica

 — Notimex

CASO DE CORRUPCIÓN

Brasil pidió comparecer a Hollande

PARÍS.— El expre-
sidente de Francia, 
François Hollande, fue 
interrogado el 4 de ju-
lio en calidad de testi-
go a pedido de Brasil 
en una investigación 
sobre la venta fallida 
de aviones Rafale al 
país sudamericano, in-
dicaron miembros de 
su círculo.

El expresidente bra-
sileño, Luiz Inácio Lula 
da Silva, es acusado en 
este caso de lavado de 
dinero.  — AFP
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La Secretaría de 
Cultura federal firmó 
un convenio con la 
Comisión Nacional de 
Derechos Humanos

POR JUAN CARLOS TALAVERA
jc.talavera@gimm.com.mx

Llevar arte y cultura a 16 
centros penitenciarios de 
México para cumplir la 
Recomendación 35 de la 
Comisión Nacional de De-
rechos Humanos (CNDH). 
Ésa será la tarea que la Se-
cretaría de Cultura realizará 
a lo largo de este año como 
parte del programa Cultu-
ra Comunitaria, emblema 
de la actual administración 
que encabeza Alejandra 
Frausto Guerrero.

Así lo comentó ayer la 
funcionaria, luego de fir-
mar un convenio de cola-
boración con la CNDH, en 
el Foro Polivalente de la Bi-
blioteca de México, en don-
de también inauguró las 
exposiciones Redefiniendo 
la libertad, de Kolëctiv.Feat, 
del Reclusorio Preventivo 
Varonil Norte, y Lotería Ca-
nera, del Taller Siqueiros, 
del Centro Penitenciario 
de Santa María Ixcotel, de 
Oaxaca.

Ambas muestras forman 
parte del eje comunidades 
creativas y transformación 
social del programa Cultura 
Comunitaria de la SC.

Al respecto, señaló que 
con estas acciones se pre-
tende defender “aque-
llo que hace mejor al ser 

humano, aquello que na-
die podrá privarle nunca: la 
creatividad, la posibilidad 
de transformar el mundo 
y de tomar en las manos 
una disciplina artística y 
transformar la realidad, in-
dependientemente de la si-
tuación o la condición en la 
que se encuentre”.

Sobre e l  convenio , 
Frausto añadió que será 
ejecutado a través del pro-
grama Cultura Comuni-
taria, que coordina Esther 
Hernández, y su trabajo se 
realizará en 16 penales del 
país, de los cuales 12 ya tie-
nen actividades con la de-
pendencia federal.

“Cultura Comunitaria 
(también) atiende aque-
llas comunidades donde el 
índice de violencia o po-
cas alternativas a los jó-
venes es mayor. Entonces, 
ahí estamos trabajando en 
el tema de reclusión, que 
no se rompan sus derechos 
culturales. La intención es 
trabajar en 16 centros peni-
tenciarios en diferentes es-
tados del país y acompañar 
el proceso de reinserción. 
Nos acompañará la CNDH 
en todas las actividades”, 
puntualizó.

Y para concretarlo, dijo, 
las instancias de gobierno 
ya colaboran con artistas 
como el director escénico 
Arturo Morell, el Foro Sha-
kespeare, Fernando Aceves 
y el artista Jerónimo López, 
más conocido como Dr. 
Lakra, con quien buscará 
que el tatuaje se convierta 
en un tema artístico. 

Llevarán arte a los 
centros de reclusión

PROGRAMA DE CULTURA COMUNITARIA

Alejandra Frausto, responsable de la política cultural de México.
Foto: Cortesía Secretaría de Cultura

DEJA LA FILARMÓNICA DE ISRAEL

Zubin Mehta se despide con Verdi
El director de la Filarmónica de Israel, Zubin Mehta, 
se despedirá de su cargo este domingo después de 
décadas al frente, con una actuación en Tel Aviv en la 
que interpretará Messa da requiem, de Verdi. Mehta 
tendrá otra oportunidad en octubre de ponerse al 
frente de la Filarmónica con una serie de conciertos 
que se celebrarán en su honor. La agrupación nombró 
a Mehta, de 81 años, como asesor musical en 1969 y 
como director musical en 1977, y extendió su mandato 
en este cargo de manera indefinida en 1981. (DPA)

Foto: AFP

FESTIVAL CULTURAL

Querétaro se 
pone flamenco
Danza, música y proyec-
ción de documentales for-
man parte de la séptima 
edición de la bienal Ibérica 
Contemporánea, que des-
de ayer y hasta el 20 de ju-
lio se celebra en la capital 
de Querétaro. El bailaor an-
daluz Manuel Fernández 
Montoya El Carpeta —de 
21 años y nieto de Antonio 
Montoya Farruco, una le-
yenda del flamenco— pre-
sentará mañana su propia 
interpretación de este gé-
nero español.

 — EFE

POR VIRGINIA BAUTISTA
virginia.bautista@gimm.com.mx

El orgullo del barrio y la co-
nexión natural con el pue-
blo, “a nivel de calle, sin 
intermediación, tarimas ni 
púlpitos”, caracterizó al na-
rrador y cronista Armando 
Ramírez (1952-2019), des-
tacan el escritor y promotor 
cultural Antonio Calera-Gro-
bet y el editor Pablo Martínez 
Lozada.

Originario de Tepito, hijo 
de un boxeador y de una ama 
de casa, el autor de la famosa 
novela Chin chin, el teporo-
cho (1971), publicada por edi-
torial Novaro hace 48 años 
y llevada al cine por Gabriel 
Retes en 1975, murió la tarde 
de ayer en la Ciudad de Mé-
xico, a los 67 años.

Sus hijos Marcela, Jimena 
y Armando Ramírez Sánchez 
dieron la noticia a través de 
las redes sociales. “Hoy, la fa-
milia Ramírez comunica que 
nuestro padre acaba de fa-
llecer. Queremos recordarlo 
como lo que fue: un enamo-
rado de la vida, su ciudad y 
sus barrios… Pero, sobre todo, 
el papá más chingón, amoro-
so, comprensivo y alentador 

a lograr lo que quisieras ha-
cer en tu vida... No hablare-
mos de cómo falleció, sino 
de cómo fue un guerrero de 
vida...”.

Calera-Grobet, quien lo 
conoció hace 20 años, co-
menta que lo popular real-
mente lo vibraba. “Su obra es 
emblemática, porque, a pe-
sar de ser un escritor, diga-
mos salvaje, porque no tuvo 
ninguna formación literaria, 
logró una conexión con la 
cultura popular mexicana.

“Sus libros trataban de 
personajes excéntricos, sate-
litales, parias, sin rumbo. Su 
validación no es algo común 
en nuestras letras. Era una 
suerte de Émile Zola mexi-
cano”, afirma el director de 
Hostería La Bota, restaurante 
y espacio cultural en el Cen-
tro Histórico.

“Armando siempre estuvo 
muy cerca de nosotros. Nos 
cubrió, como periodista, más 
que otros medios. Sentíamos 
en él a nuestro portavoz; 
otros medios nos trataban 
con desdén, como si fueran 
cosas nimias, no importantes 
para la alta cultura”, agrega.

El también editor aña-
de que, en sus programas 

televisivos, el cofundador 
en 1974 del colectivo Tepito 
Arte Acá se comunicaba con 
el pueblo como éste lo hacía 
entre sí. “Con esa forma de 
conectar con los excluidos, 
sin intermediación, uno con 
el otro, logró una gran can-
tidad de lectores, más que 
otros. Lo saludaban en la ca-
lle y no era esa figura fría, 
sino que se relacionaba de 
manera natural a partir del 
chiste y del albur”, recuerda.

Ramírez, quien publicó 
en febrero pasado su nove-
la Déjame (Océano), estaba 
convencido de que el len-
guaje de los barrios popula-
res también es literatura. “En 
una parte del libro yo digo 
que soy la lengua… la len-
gua que nos heredaron los 

españoles, un español muy 
vivo y rico que en cada país 
tiene su propio vocabulario, 
porque lo llenamos de rique-
za”. (Excélsior, 28/02/2019).

“Se dice que los aztecas 
son los vencidos por los es-
pañoles... Yo digo que te-
nemos abuelos españoles y 
aztecas. Así que no somos 
conquistados. Hay que quitar 
ese síndrome de la conquis-
ta y del complejo de infe-
rioridad. Tampoco estoy de 
acuerdo en referirme a Es-
paña como la madre patria; 
en todo caso, somos como 
primos hermanos de los es-
pañoles, no sus hijos”. Éstas 
son algunas de las ideas que 
compartió el novelista en una 
de sus últimas entrevistas.

ORGULLO DEL BARRIO
Pablo Martínez, editor de 
Océano, sello que le publicó 
a Ramírez siete nuevos títu-
los en 20 años, a partir de La 
casa de los ajolotes (2000), 
lo define como “hombre en-
trañable y simpático, perso-
na cálida, con gran sentido 
del humor y muy generoso 
con su conocimiento sobre la 
historia de la ciudad”.

Cuenta que, desde el co-
mienzo de su carrera se ha-
blaba de él como alguien 
que recuperaba las voces 
populares. “Fue polémico 
desde el principio. Se sabe 
que Chin chin, el teporocho 
apareció en una edición con 
una nota inicial del autor, en 
la que pedía a los editores 
no cambiar ciertas cosas del 
manuscrito, como faltas a la 
gramática, un uso irregular 
de la ortografía del español. 
El reto del editor fue resolver 
cómo conservar esto sin que 
pareciera un error o que él 
estuviera faltando a su obli-
gación con los lectores”.

Para Armando, explica, 
ésta era la manera de retratar 
lo popular en todos los mati-
ces del habla; pero, al mismo 
tiempo, decía, “en esos ma-
tices, que se podrían consi-
derar algo ‘grosero’, ‘vulgar’ o 
‘descuidado’, se deben con-
servar los giros lingüísticos 
para repetir la oralidad y dar 
cierta seña de identidad”.

Indica que “retratar la 
marginalidad no es sólo pin-
tar las historias, sino plas-
marlas en un lenguaje que 
obligue al lector, primero, a 
cobrar conciencia de la dis-
tancia que existe y, segundo, 
a entender y a hacer la ope-
ración difícil que es acercar-
se a estas voces”.

Martínez cree que la obra 
del autor de Noche de califas 
se tardó en ser valorada. “Al 
principio le decían ‘¿por qué 
me vienes a contar un libro 
mal puntuado, con tiempos 
verbales mal elegidos y es-
crito sin mayúsculas?, no con 
un afán vanguardista, sino de 
identidad’; pero ahora, en re-
trospectiva, vemos esta pro-
puesta muy ambiciosa”.

Destaca que coincide 
con la lectura doble que la 
socióloga Sara Sefchovich 
encuentra en la obra de Ra-
mírez. “Ella piensa que con-
viven en él dos pulsiones: 
hacer la crónica de los ba-
rrios con sus personajes, co-
lores, sonidos y habla; pero 
también contar historias de 
amor”, concluye.

Diversos amigos y colegas 
del autor de La tepiteada, así 
como el Instituto Nacional 
de Bellas Artes, la UNAM y la 
FIL Guadalajara lamentaron 
ayer en las redes sociales la 
muerte del célebre y querido 
cronista de barrio.

Queremos recordarlo como 
lo que fue: enamorado de la 
vida y su ciudad, pero, sobre 
todo, el papá más chingón, 
amoroso y alentador.”

FAMILIA RAMÍREZ 
MENSAJE DE SUS TRES HIJOS

ARMANDO RAMÍREZ (1952-2019)

Foto: Cuartoscuro

El autor mexicano, cuya obra está vinculada a los estratos 
populares de la capital del país, murió ayer a los 67 años

PROSA SIN 
PÚLPITOS  

NI TARIMAS

BEETHOVEN, SINFONÍA NO. 8, AÑO 2011

DIRIGE ZUBIN MEHTA
Israel Philharmonic Orchestra, 75 aniversario

Palomo
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YAKARTA.— “Di suatu tem-
pat di La Mancha, tempat 
yang namanya tak kupedu-
likan”, así comienza Miguel 
de Cervantes su novela más 
célebre en indonesio, lengua 
hablada por más de 265 mi-
llones de personas y a la que 
fue traducida íntegramente 
por primera vez.

Se llena así el mayor vacío 
lingüístico que existía en la 
expansión del libro español 
más traducido de la historia, 
al ser vertido al fin al único 
idioma del mundo hablado 

por tal cantidad de personas 
que no contaba con una tra-
ducción íntegra.

La encargada de realizar 
la titánica tarea fue la traduc-
tora Apsanti Djokosujatno, 
que trabajó cerca de un año y 
medio en hacer la obra mag-
na de Cervantes legible para 
los indonesios. Para ello con-
tó con la ayuda de las versio-
nes francesa e inglesa, ya que 
se trataba de la primera obra 
que traducía del español, se-
gún reveló en conversación 
telefónica la especialista in-
donesia, de 78 años, y docto-
ra por la Universidad Nueva 
Sorbona de París.

Apsanti asegura que la 
traducción fue muy difícil, 
pues hay muchas palabras 
del castellano antiguo que 
no tienen un “sustituto satis-
factorio” en el indonesio mo-
derno, una lengua hermana 
del malayo, que se habla en 
Malasia y otros países del su-
deste asiático.

La reconocida académi-
ca ha traducido sobre todo a 
autores franceses como Julio 
Verne o Albert Camus, pero 
asumió la responsabilidad de 
traducir el Quijote por la im-
portancia del libro, que ella 
considera capaz de llegar “a 
todo tipo de lectores”.

El Quijote se ha traducido 
de manera íntegra o parcial a 
más de 140 lenguas y varie-
dades lingüísticas diferentes, 
entre las que se encuentran 
el inglés, hindi, chino, ára-
be, bengalí, francés, alemán, 
portugués o ruso, según el 
Instituto Cervantes.

Sin embargo, muy pocos 
jóvenes indonesios tienen 
referencias españolas más 
allá de los equipos de fut-
bol, mientras que el Quijote, 
que ya fue adaptado en una 
versión reducida a mediados 
de los años 50, es conocido 
principalmente en círculos 
intelectuales.

El Quijote y Sancho cabalgan en Indonesia
TRADUCEN EL CLÁSICO DE CERVANTES A UNA LENGUA HABLADA POR 265 MILLONES DE PERSONAS

Foto: www.flip.org.br

La traducción al indonesio estuvo a cargo de Apsanti Djokosujatno.

La feria del libro carioca está 
dedicada a la obra literaria de 
Euclides da Cunha (1866-1909).

PARATY FLIP

Comenzó fiesta 
librera en Brasil
RÍO DE JANEIRO.— La 
Fiesta Literaria Internacio-
nal de Paraty (Flip), la feria 
más importante de las le-
tras en Brasil, arrancó ayer 
subrayando la conexión de 
la literatura y el periodis-
mo, al homenajear al es-
critor Euclides da Cunha 
(1866-1909).

Un total de 36 autores 
participarán este año en el 
festival de las letras en la 
ciudad del litoral sur del es-
tado de Río de Janeiro, que 
este año celebra su edición 
17 y se lleva a cabo hasta el 
próximo domingo.

En cada edición se rinde 
homenaje a un autor bra-
sileño, y este año el elegi-
do es Da Cunha, que en 
su obra Os sertões narró la 
formación de la nueva Re-
pública brasileña.

Os sertões, publicado 
en 1902, nació de un traba-
jo de cobertura periodística 
sobre la Guerra de Canu-
dos, que culminó con la 
masacre de varios activistas 
a manos del Ejército bra-
sileño. Por eso, explicaron 
los organizadores, la litera-
tura y su conexión con el 
periodismo serán aspectos 
destacados en la fiesta lite-
raria y varios de los escri-
tores invitados son autores 
de obras basadas en he-
chos reales que narran pro-
blemáticas de sus naciones 
y de la realidad mundial.

Asimismo, se crearán 
debates para ofrecer nue-
vas perspectivas en cues-
tiones como el racismo, 
que se ve reflejado en al-
gunas obras antiguas, y se 
discutirá sobre ficción, no 
ficción, poesía y otras for-
mas de arte. Entre los invi-
tados está el español Juan 
Manuel Bonet, poeta, na-
rrador, crítico de arte y ex-
director del Museo Reina 
Sofía y del Instituto Cervan-
tes, que abordará el futuro 
de los museos.

 — EFE

Patrimonio mundial
La Flip nació en 2003 en 
Paraty, una joya carioca y 
declarada esta semana por 
la Unesco como Patrimonio 
de la Humanidad.

EL 
DATO

Foto: EFE
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La ópera y el ballet “son puro cuento”
NOTIMEX
expresiones@gimm.com.mx

Con cuatro puestas en es-
cena y con el fin de generar 
nuevos públicos, principal-
mente del sector infantil, se 
llevará a cabo la edición nú-
mero 10 de La ópera es puro 
cuento… y el ballet también, 
del 19 de julio al 25 de agosto 
en el Centro Nacional de las 
Artes (Cenart).

Erick Campos, fundador 
de la Compañía Capitalina 
de Danza, habló de Pinocho, 
el ballet, que presentará los 

días 19 y 20 de julio. Se tra-
ta de una compilación de 
numerosas versiones que se 
han contado a partir de esta 
historia de Carlo Collodi.

También se presentará La 
gran búsqueda del tiempo 
perdido, tic tac, un montaje 
de la compañía Último Tren 
Danza Escena que se podrá 
apreciar los días 27 y 28 de 
este mes con la coreografía y 
dirección de Gregorio Trejo.

La puesta aborda el tema 
de la muerte, a través de una 
historia en la que habitan dos 
personajes, ambos llamados 

Carlos, uno viejo y el otro to-
davía más viejo, y al final uno 
de ellos muere.

La compañía Ópera 

Irreverente. Espacio Mínimo 
lleva Elefante, que se pre-
sentará los días 3 y 4 de 
agosto y durante este ciclo 
celebrará sus primeras 100 
representaciones.

La obra se refiere a la to-
lerancia y la verdad, temas 
fundamentales en la actua-
lidad por la diversidad de 
puntos de vista e ideologías.

La Escuela de Bellas Ar-
tes de la Universidad Pana-
mericana presentará Hansel 
y Gretel, a cargo de alum-
nos de la carrera de Músi-
ca e Innovación, así como 

DEL 19 DE JULIO AL 25 DE AGOSTO EN EL CENTRO NACIONAL DE LAS ARTES

Escena de la coreografía basada en el clásico de Carlo Collodi.

cantantes y músicos de la 
Orquesta Sinfónica de esa 
universidad. Las presenta-
ciones serán los días 24 y 25 
de agosto.

La directora de Difusión 
y Desarrollo de Públicos del 

Cenart, Irma Ortega, desta-
có en conferencia de prensa 
que, a través de su progra-
mación, se busca generar 
nuevos públicos y, en este 
caso concreto, dentro de la 
población infantil. 

Público infantil
La escenografía de Hansel 
y Gretel, de la Escuela de 
Bellas Artes de la Univ. 
Panamericana, es del 
escultor Jorge Marín.

EL 
DATO

Foto: Cortesía Cenart

POR JUAN CARLOS TALAVERA
jc.talavera@gimm.com.mx

Los 800 millones de pe-
sos del Programa Nacio-
nal de Reconstrucción, que 
atenderá parte de los edifi-
cios históricos y monumen-
tos artísticos afectados por 
los sismos de 2017, serán 
destinados a 327 proyectos 
que ya fueron dictaminados 
por la Dirección de Sitios y 
Monumentos del Patrimo-
nio Cultural de la Secretaría 
de Cultura, reveló a Excél-
sior el director de Sitios y 
Monumentos del Patrimo-
nio Cultural de la Secreta-
ría de Cultura federal, Arturo 
Balandrano.

Los trabajos se enfocarán 
en la recuperación y restau-
ración del Teatro Esperanza 
Iris, los palacios municipa-
les de Juchitán, Tlayacapan, 
Jojutla, Cuautla y Huajuapan 
y el Convento de Santo Do-
mingo de Guzmán en Hue-
yapan, ubicado en las faldas 
del Popocatépetl; y el museo 
del Ejército del Sur en Tlalti-
zapán, Morelos, espacio que 
fue usado por Emiliano Za-
pata como cuartel general.

Así como otros monu-
mentos y espacios que ha-
bían pasado inadvertidos en 
la capital del país, como el 
arco atrial de la parroquia de 
San Juan Bautista en Coyoa-
cán, la parte trasera del mo-
numento a Álvaro Obregón; 
los panteones de Dolores, de 
San Fernando y del Tepeyac 
en la Ciudad de México; y el 
Acueducto de la Antigua Ha-
cienda de Coapa, que es del 
siglo XVIII y cruza la calzada 
Del Hueso.

“Otros proyectos que 
atenderemos son el casca-
rón del antiguo restaurante 
Los Manantiales en Xochi-
milco, un cascarón de con-
creto armado que diseñó 
Félix Candela; el mercado de 
Zacatepec, que era parte del 
casco de la hacienda de Za-
catepec, el edificio histórico 
de valor importante.”

Además, añadió, se aten-
derán bibliotecas y museos 
en Xochimilco, Tláhuac y Ál-
varo Obregón, en el Estado 
de México y Tlaxcala.

¿Podría hablar sobre los 
daños en el Teatro Esperanza 
Iris?, se le preguntó a Balan-
drano. “El teatro sufrió da-
ños menores, tiene grietas y 
fisuras y vamos a aprovechar 
el programa para atender las 
afectaciones y devolver en su 
prestancia mayor a la comu-
nidad cultural de la Ciudad 
de México”.

¿Alguna iglesia de la ca-
pital obtuvo recursos de este 
programa? “La arquitectura 
religiosa del XVI al XIX está 
siendo cabal y plenamente 

atendida por el INAH. Ésa es 
la primera etapa de recons-
trucción. Ese programa es el 
que tiene la mayor cantidad 
de recursos —alrededor de 11 
mil mdp— que forman par-
te del Fonden y del seguro. 
Así que todos los bienes re-
ligiosos, sobre todo los más 
emblemáticos, están en el 
programa del INAH”.

Reconoció que para la se-
lección de los 327 proyectos 
en esta segunda etapa del 
Programa de Reconstrucción 
se consideró “todo aquello 
que nos faltaba y que no te-
nía fuente de financiamiento, 
dirigido a inmuebles de valor 
cultural para las comunida-
des afectadas y que tenían 
daños por sismo y que nadie 
estaba atendiendo”.

Originalmente la SC reci-
bió 669 solicitudes de 10 en-
tidades federativas. De éstas, 
se hizo una verificación de 
solicitudes. “Esto nos permi-
tió revisar con detenimiento 
cada una y descontamos 239 
que no contaban con la in-
formación básica solicitada, 
que no tenían características 
de bien cultural, no tenían 

daños por sismo o ya habían 
sido incorporados al Fonden 
y son atendidos por el INAH”.

De esa primera depura-
ción, añadió, quedaron 430 
solicitudes viables, para las 
cuales se requerirían mil 574 
mdp. “Así que se realizó su 
dictaminación y una valora-
ción detallada, hasta que se 
determinaron 327 solicitudes 
con un dictamen de viabili-
dad favorable”.

¿Qué sucederá con los 103 
proyectos que eran viables y 
quedaron fuera en esta eta-
pa? “Se considerarán para el 
programa del próximo año. 
Cabe señalar que la mayo-
ría de los inmuebles que va-
mos a atender en 2019 son 
monumentos históricos de 
valor cultural muy aprecia-
ble para las comunidades, 
así como teatros, bibliotecas 
y casas de cultura que tenían 
como sede edificios artísticos 
e históricos”.

LOS CANDADOS
Balandrano explicó que el 
ejercicio de los 800 mdp 
será a través de los gobier-
nos locales, a quienes se les 
entregarán los montos y se 
encargarán de hacer la con-
tratación de las obras, “con 
el acompañamiento, super-
visión, asesoría y verificación 
de la SC, Sitios y Monumen-
tos, el INAH y el INBA, a 
efecto de verificar que las 
obras se lleven a cabo co-
rrectamente por especialis-
tas en restauración”.

¿Cómo lograrán que se 
realice el correcto ejercicio 

PROGRAMA NACIONAL DE RECONSTRUCCIÓN

ALGUNOS INMUEBLES HISTÓRICOS QUE RECIBIRÁN RESPALDO. Palacio municipal de Juchitán, 
parroquia de San Juan Bautista en Coyoacán, Panteón de San Fernando y Teatro de la Ciudad Esperaza Iris.

Los inmuebles 
que recibirán 

restauración están 
en Oaxaca, Puebla 
Morelos, Tlaxcala y 

la CDMX

Sólo apoyarán 327 proyectos
de estos recursos en sólo seis 
meses? “Estamos previendo 
la contratación de empresas 
de supervisión que nos per-
mitan tener una vigilancia 
estrecha del avance físico y 
financiero de todas las obras 
y en todos los estados. Ade-
más, hemos establecido una 
serie de candados especia-
les para que la asignación de 
obra se haga conforme lo es-
tablece la ley”.

Uno de los candados, dijo, 
será el establecimiento de 
contralorías sociales en cada 
localidad, las cuales ayuda-
rán a vigilar el proceso de la 
obra, el ejercicio del recurso 
y el avance adecuado de la 
obra; y otro será la instala-
ción de un comité de avance 
y seguimiento donde parti-
cipen las instituciones soli-
citantes de los apoyos y de 
la SC para realizar el segui-
miento puntual.

¿Qué pasará con el sube-
jercicio presupuestal de este 
programa? “Las reglas de uso 
de los recursos federales tie-
nen que ver con las leyes del 
presupuesto y del recurso fe-
deral y si, por alguna razón, 
no pudieran ejercerlo, ten-
drían que regresar el dinero 
con los intereses del tiempo 
que estuvo en la cuenta ban-
caria donde se transfirió el 
recurso, para su devolución a 
la Tesorería de la federación”.

¿Cuántas empresas espe-
cializadas trabajarían en este 
programa 2019? “El tema de 
los prestadores de servicios 
es relevante. El trabajo es es-
pecializado. Contamos con 
el registro que hizo el INAH 
de aproximadamente 450 
empresas especializadas en 
restauración por todo el país. 
De ésas, más de 250 están 
trabajando en el programa 
del INAH y creemos que en 
el programa de este año del 
PEF vamos a necesitan cuan-
do menos 150 empresas”.

¿Cuál es la expectati-
va para cerrar 2019, tan-
to en el Programa Nacional 
de Reconstrucción como en 
el Fonden? “En el caso del 
Fonden —coordinado por el 
INAH— se programaron dos 
mil 340 inmuebles, de los 
cuales ya se entregaron poco 
más de 800 ya restaurados, 
lo que representa 30% de su 
programa. Y en el Programa 
Nacional de Reconstrucción 
esperamos cumplir con 60% 
de lo que faltaba y otras que-
darán en una primera eta-
pa que deberá cumplirse en 
2020 para llegar al cien por 
ciento al cierre de 2020”.

800
MILLONES
de pesos es el monto 
destinado a reconstruir 
patrimonio histórico dañado 
por los sismos de 2017.

103
INMUEBLES
con valor cultural quedaron 
fuera este año de los 
apoyos con fondos públicos 
para su reconstrucción.

CONQUISTA

Sobreviven al 
menos 500 
“códices del 
encuentro”
Dispersos en reposito-
rios de México y del ex-
tranjero, actualmente 
sobreviven cerca de me-
dio millar de “códices 
del encuentro”, aquellos 
elaborados para el diá-
logo entre indígenas y 
españoles a lo largo del 
proceso colonizador, do-
cumentos “plenamente 
biculturales, que recon-
firman las habilidades de 
un pueblo capaz de de-
sarrollar un arte comu-
nicativo enteramente 
propio e inédito”, men-
cionó la doctora Ana Ri-
ta Valero, en la segunda 
conferencia del ciclo de-
dicado a estos textos 
pictográficos. 

De acuerdo con un 
comunicado, la etnohis-
toriadora dejó claro que 
la escritura mesoameri-
cana no sucumbió tras 
la Conquista, sino que 
resurgió bajo una for-
ma distinta, “gracias a la 
mancuerna sabiamente 
establecida entre los an-
tiguos tlacuilos y los frai-
les cronistas”.

En la actividad orga-
nizada por la Biblioteca 
Nacional de Antropolo-
gía e Historia (BNAH), 
Valero detalló que en la 
propia BNAH y en el Ar-
chivo General de la Na-
ción (AGN) se resguarda 
un buen número de es-
tas invaluables pictogra-
fías, ya que a la tradición 
pictórica se añadieron 
glosas en castellano. 
Mientras, en el extran-
jero pueden buscarse 
en repositorios de Fran-
cia, Inglaterra, España, 
Alemania y EU, sin con-
tar aquellos documentos 
que aún custodian las 
propias comunidades.

“Hernán Cortés utilizó 
las cartas geográficas de 
Moctezuma para trazar 
sus nuevas expedicio-
nes”, explicó Valero. 

 — De la Redacción

Foto: Cortesía INAH

Coloquio continúa
El ciclo en la BNAH 
continuará el próximo 
martes, 19:00 horas,  
con una charla sobre  
El Códice Misantla.

EL 
DATO

Se realizó su dictaminación 
y una valoración detallada, 
hasta que se determinaron 
327 solicitudes con un 
dictamen de viabilidad 
favorable.”

ARTURO BALANDRANO
FUNCIONARIO CULTURAL

Fotos: Sky Alert,  Daniel Betanzos,  Eduardo Jiménez Fernández y Mateo Reyes Arellano
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